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ПРАВО Верховный суд запретил 
банкам передавать 
коллекторам данные 
без согласия должников

Кредит по секрету

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России при-
нял знаковое решение: он фак-
тически запретил банкам пере-
давать коллекторам информа-
цию по кредитам без согласия 
должников. 

В конкретном деле Верхов-
ный суд России поставил под 
сомнение право коллекторского 
агентства требовать с должника 
возврата долга. Причина: непо-
нятно, на каком основании банк 
передал коллектором право тре-
бовать долг.  Четкого и ясного со-
гласия от должника не было. А 
значит, банк зря рассекретил их 
проблемы. 

Банкиры и коллекторы - осо-
бенно коллекторы! - часто забы-
вают, что информация, у кого ка-
кие кредиты, является банков-
ской тайной. Ее надо беречь от 
посторонних, а коллекторы 
здесь именно, что посторонние. 

В последнее время коллекто-
рам удалось сделать, казалось 
бы, невозможное: они дискреди-
тировали правильную и бес-
спорную идею, что долги надо 
отдавать. Когда должников начи-
нают избивать и насиловать, 
когда в окна прилетают гранаты, 
а детей должников сжигают в ко-
лыбели,  фраза про необходи-
мость платить по счетам банка 
кажется подлостью. Как нельзя 
после всех кошмаров, что случи-
лись и еще происходят, говорить 
о том, что где-то есть цивилизо-
ванные коллекторы, и на них, де-
скать, нельзя бросать тень. Нет, 
тень сегодня легла на все коллек-
торское сообщество.

Юридически коллекторы се-
годня самозванцы. Их деятель-
ность не урегулирована зако-
ном. Только накануне Госдума 
приняла в первом чте-
нии законопроект о 
коллекторах.

ИНВЕСТИЦИИ Через два года 
золото может подорожать 
на 250 долларов

Сливки со слитков

Александра Воздвиженская

НА РЫНКЕ золота наметилось 
ралли, которое может продлить-
ся несколько лет. С начала 2016 
года тройская унция желтого ме-
талла (31,1 грамма) прибавила в 
цене почти 18 процентов, уве-
ренно закрепившись с февраля 
выше 1200 долларов.

На руку «блестящим инвесто-
рам» сыграл индекс доллара, ко-
торый рассчитывается как отно-
шение «американца» к шести 
мировым валютам. В этом году 
он опустился с максимума 99,95 
пункта до 93,62 (минус 6,3 про-
цента). Золото и доллар — давние 
антагонисты, и некоторые ана-
литики рынка, оглянувшись на 
их противостояние, начали рез-
ко менять прогнозы. Самый оп-

тимистичный предполагает 
взлет цены золота до 1450 долла-
ров уже в 2018 году, а самый пес-
симистичный — падение до 960 
долларов.

Канадский инвестиционный 
банк RBC Capital Markets — сре-
ди оптимистов. Его аналитики 
полагают, что уже в четвертом 
квартале 2016 года можно будет 
увидеть среднюю цену на золо-
то в районе 1300 долларов (ра-
нее прогноз строился на уровне 
1150 долларов). В долгосрочной 
перспективе стоимость драго-
ценного металла будет привяза-
на к этому же уровню. Для тех, 
у кого на руках есть хотя бы 
2700 рублей (столько стоит 
один грамм золота), 
стоит задуматься о 
вложении в него.
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Австралийский доллар  50,3703
Азербайджанский манат  43,0858
Армянский драм**  13,5993
Белорусский рубль****  33,1316
Болгарский лев  38,1497
Бразильский реал  18,8490

Венгерский форинт**  23,9725
Вон Республики Корея***  57,3496
Датская крона  10,0252
Доллар США  65,7662
Евро  74,6578
Индийская рупия**  98,8557

Казахский тенге**  19,7064
Канадский доллар  51,3758
Киргизский сом**  93,8177
Китайский юань 10,1689
Молдавский лей*  33,4348
Новый туркменский манат  19,4144

Норвежская крона*  80,2017
Польский злотый  17,4303
Румынский лей  16,6932
СДР  92,9461
Сингапурский доллар  48,7735
Таджикский сомони*  84,0226

Турецкая лира  23,0953
Узбекский сум***  22,7692
Украинская гривна*  25,8160
Фунт стерлингов  93,5919
Чешская крона*  27,6050
Шведская крона*  81,2751

Швейцарский франк  68,5207
Южноафриканский рэнд*  44,5583
Японская иена**  60,2945

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.04.16 

Деловой завтрак В мае на сайте Росархива появятся 
сведения о 14,5 тысячи документов, рассекреченных 
за последний год

Тайн.net

ФИНАНСЫ Ставки по депозитам для населения могут снизиться 
после роста отчислений банков в фонд страхования вкладов

Деньги, вы отчислены!
Роман Маркелов

Р
оссийские банки с июля на-
чнут отчислять взносы в 
Фонд обязательного страхо-

вания вкладов (ФОСВ) по увели-
ченной ставке. Выросшие издер-
жки кредитных организаций мо-
гут вылиться в снижение ставок 
по вкладам для населения, счита-
ют банкиры и эксперты рынка.

Одной из причин роста отчи-
слений стал увеличившийся объ-
ем страховых выплат вкладчи-
кам лишенных лицензий банков. 
В 2015 году он вырос на 82 про-
цента, до 369,2 миллиарда ру-
блей, говорится в годовом отчете 
Агентства по страхованию вкла-
дов (АСВ). Рынок в прошлом году 
покинули 77 банков—участников 
системы страхования вкладов. В 
2016 году ЦБ тоже активно про-
должает отзыв лицензий. 

Совет директоров АСВ решил 
увеличить базовую ставку стра-
ховых взносов с 0,1 до 0,12 про-
цента от ежеквартальных остат-
ков средств населения на счетах. 
По оценке главы АСВ Юрия Иса-
ева, сумма отчислений в ФОСВ 
после этого шага может увели-
читься на 36 миллиардов рублей 
в год. К вопросу о возможности 
дальнейшего повышения базо-
вой ставки взносов в Агентстве 
по страхованию вкладов плани-
руют вернуться не раньше конца 
2016 года. 

Повышенные ставки, по кото-
рым в фонд страхования платят 
банки, серьезно превышающие 
базовый уровень доходности де-
позитов, ежемесячно рассчиты-
ваемый Центробанком, расти не 
будут. Они останутся на 
запланированных от-
метках апреля—июня.
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Елена Новоселова

О
течественные архивы 
подчиняются теперь 
непосредственно гла-
ве государства. Ста-
нут ли они от этого 

менее доступными и когда будут 
открыты личные фонды россий-
ских президентов, Александра 
Солженицына и Владимира Вы-
соцкого, рассказал на «Деловом 
завтраке» «РГ» руководитель Ро-
сархива Андрей Артизов.

Андрей Николаевич, вы член ра-
бочей группы по исследованиям 
и перезахоронению останков це-
саревича Алексея и великой 
княжны Марии Романовых. 
Было объявлено, что перезахо-
ронение произойдет в феврале, 
после проведения повторной эк-
спертизы. Однако останки детей 
Николая Второго по-прежнему 
хранятся у вас в архиве? 

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Не у нас. Они пере-
даны по благословению Святей-
шего патриарха Кирилла Русской 
православной церкви. Сейчас 
полную ответственность за 
останки несет уже она. Это 108 
фрагментов в специальных лар-
цах. Продолжается дополнитель-
ная экспертиза: и генетическая, 
и историко-архивная. Со своей 
стороны, мы готовимся разме-

стить на сайте Госархива России 
полную подборку оцифрованных 
документов, связанных с убийст-
вом царской семьи и расследова-
нием этого преступления. За это 
отвечает научный руководитель 
архива Сергей Мироненко.

Но ведь для большинства ученых 
и криминалистов этот вопрос, 
казалось, уже давно закрыт?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: У нас в рабочей 
группе единое мнение: нам до-
статочно тех подтверждений, ко-
торые были сделаны. Но есть ре-
лигиозная составляющая про-
блемы захоронения. Вся царская 
семья канонизирована. А раз они 
святые, то к идентификации мо-
щей должна быть применена осо-
бая процедура. 

Вы упомянули сейчас экс-главу 
Госархива России Сергея Миро-
ненко. В СМИ бродили предпо-
ложения, что он был освобожден 
от занимаемой должности за 
фразу «не было 28 героев-пан-
филовцев — это один из мифов, 
насаждавшихся государством». 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Сергей Владимиро-
вич, отвечая на этот во-
прос, объяснил: хочет 
заниматься наукой. 
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Акцент

 А в архив ЦРУ вас пустят? Ну 
смешно желание иностран-
цев поработать в архивах, 
скажем, нашей Службы внеш-
ней разведки

Сколько получают 
дворники в Москве 

и Минске? / стр. 3

В НОМЕРЕ

Андрей Артизов: Если говорить 
правду, то всю, без купюр 
и умолчаний.

ТЕАТР
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КАДРЫ Назначены главы 
управлений МВД по борьбе 
с наркотиками и нелегальными 
мигрантами

Особые посты

Владислав Куликов

КТО будет руководить новыми 
структурами в МВД России, от-
ветственными за борьбу с нарко-
тиками и нелегальной мигра-
цией, определил в своем указе 
глава государства.

На официальном сайте Крем-
ля опубликовано, что Владимир 
Путин назначил полковника вну-
тренней службы Ольгу Кирилло-
ву начальником Главного управ-
ления по вопросам миграции, а 
генерал-майора полиции Андрея 
Храпова — начальником Главного 
управления по контролю за обо-
ротом наркотиков. 

Еще вчера Ольга Кириллова 
возглавляла столичное управле-
ние ФМС. В Москву она была пе-
реведена из Сахалинской обла-
сти, где с 1995 года зарекомендо-
вала себя как лучший руководи-
тель в миграционной службе 
страны. Она сумела наладить 
плодотворное рабочее сотрудни-
чество с полицией и правительст-
вом Москвы. Одним из результа-
тов такого взаимодействия стало 
строительство многофункцио-
нального миграционного центра 
в Сахарово в Новой Москве. 

Аналитики считают очень 
удачным и назначение Андрея 
Храпова. Этот генерал — потомст-
венный сыщик и оперативник. 
Его отец, Иван Храпов, в 1990 
году тоже был заместителем на-
чальника самого «крутого» глав-
ка в министерстве — уголовного 
розыска. У Андрея Храпова на 
счету сотни раскрытых престу-
плений, многие из которых свя-
заны именно с «темой» наркоти-
ков. 

Формировать свои главки 
Ольге Кирилловой и Андрею Хра-
пову придется пусть и не с нуля, 
но практически заново. 

И займет вся эта процедура, 
наверное, не менее года. При 
этом нельзя допустить, чтобы те-
кущая работа остановилась хотя 
бы на день. Наркодилеров надо 
постоянно ловить, а паспорта и 
прочие документы — выдавать на-
шим гражданам и гостям страны. 

В помощь новым начальникам 
главков назначены кураторы в 
ведомстве: курировать формиро-
вание антинаркотической струк-
туры будет замглавы МВД Миха-
ил Ваничкин, а миграционной — 
первый замминистра Александр 
Горовой. 

Татьяна Замахина

Ч
лены ЦИК России в бли-
жайшее время посетят ре-
гионы, в которых есть про-

блемы с организацией избира-
тельного процесса. Об этом со-
общила на заседании комиссии 
председатель Центризбиркома 
Элла Памфилова. Вчера же чле-
ны ЦИК распределили обязан-
ности.

«Мы организуем в ближай-
шее время очень серьезный вы-
езд членов ЦИК в целый ряд про-
блемных регионов — Нижегород-
скую область, Санкт-Петербург, 
Московскую область и т.д., — зая-
вила она. — Мы соберемся с кол-
легами и определим такой блиц-
криг, по итогам которого, я уве-
рена, будут серьезные выводы 
сделаны».

Ранее в ЦИК поступил ряд жа-
лоб с существенными претензи-
ями к работе нижегородского из-
биркома. И это не впервые — 
прошлогодние выборы губерна-
тора области стали самыми гло-
бальными по последствиям. 
Семи главам территориальных 

избирательных комиссий было 
рекомендовано уйти в отставку, 
а председателю избиркома обла-
сти объявили выговор. Поводом 
для разбирательства послужила 
информация о том, что участки 
для голосования организовыва-
лись в торговых палатках.

Санкт-Петербург стал лиде-
ром по количеству жалоб на на-
рушение избирательного зако-
нодательства в ходе выборов 14 
сентября прошлого года. А те-
перь ЦИК предстоит разобрать-
ся с обвинениями в адрес санкт-
петербургского избиркома во 
главе с Алексеем Пучниным. 
Контрольно-счетная палата го-
рода обратила внимание на ряд 
расходов из бюджета, в частно-
сти, на «траты на дорогую ме-
бель для председателя».

Что касается Подмосковья, то 
Памфилова назвала вопиющим 
случай в Раменском муници-
пальном районе, где проведение 
партийных праймериз поручено 
местным чиновникам.

Новый руководитель ЦИК ре-
шила самостоятельно реагиро-
вать на обращения политиче-

ских партий в ходе нынешней 
избирательной кампании. «Счи-
таю это невероятно важным, 
беру на себя», — сказала глава 
комиссии. В целом же, по ее 
оценке, ранее работа с жалоба-
ми и обращениями в ЦИК РФ ве-
лась неудовлетворительно, ее 
необходимо «вывести на новый 
уровень».

Вчера члены комиссии рас-
пределили и другие обязанности 
между собой. Так, зоной ответст-
венности Памфиловой стало вза-
имодействие с федеральными 
органами власти по подготовке и 
проведению выборов. Вопросы 
международного сотрудничест-
ва в ЦИК будут курировать быв-
ший посол России в ЕС Василий 
Лихачев и бывший вице-спикер 
Госдумы Николай Левичев. Ман-
дат последнего в ходе заседания 
перешел лидеру астраханского 
отделения «Справедливой Рос-
сии» Олегу Шеину. «Поделили» 
члены ЦИК и регионы, в которых 
будут курировать избиркомы. 
Сама Памфилова взяла на себя 
Москву, Московскую область и 
Санкт-Петербург.

ТЕХНОЛОГИИ В России 
появится единый 
электронный реестр 
рождений, смертей 
и браков

ЗАГС оцифруют

Юлия Кривошапко

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ комиссия по законопроек-
тной деятельности одобрила создание в России единого 
госреестра записей актов гражданского состояния. Он 
станет частью глобального информационного ресурса, 
который будет содержать сведения о населении всей 
страны. Оператором реестра выбрана Федеральная на-
логовая служба.

В единую базу данных будут собраны записи актов 
гражданского состояния, начиная с 1926 года. Для этого  
все сведения, которые содержатся сейчас на бумаге, по-
требуется перевести в электронную форму. Но даже став 
«виртуальными», документы будут иметь законную 
силу, так как каждый из них, как уточняет пресс-служба 
правительства, будет подписан усиленной квалифици-
рованной электронной подписью руководителя или 
уполномоченного им сотрудника ЗАГСа.

В реестр также включат информацию о свидетельст-
вах о рождении, смерти или браке, выданных компетент-
ными органами иностранных государств в отношении 
российских граждан. Разумеется, при наличии их лега-
лизации в чужой стране.

«В век электронных технологий создание еще одной 
базы, объединяющей информацию о всех жителях нашей 
необъятной страны — хорошая новость. Система позво-
лит гражданам получать и подавать информацию опера-
тивно, — отмечает партнер одного из столичных право-
вых бюро Елена Родионова. Оператором этой базы дан-
ных предлагают определить ФНС, вероятно, для того, 
чтобы было легче находить должников по различным 
платежам. Кроме того, обобщение данных должно наве-
сти порядок во взаимодействии ведомств, добавляет она.

«Сегодня мы зачастую сталкиваемся с тем, что пла-
тежные документы из налоговой приходят на имя давно 
умерших людей, — отмечает, в свою очередь, Юлия Галуе-
ва, руководитель юридического департамента Нацио-
нальной юридической службы. — Это очевидные послед-
ствия отсутствия единого информационного простран-
ства и обмена информацией между ведомствами.

Единый электронный реестр  поможет решить эту 
проблему и, главное, избавит самих граждан от необхо-
димости тратить время на сбор бесчисленных справок, 
полагает Галуева.

Кредит 
по секрету

Поэтому даже когда коллекторы используют 
правовые шаги, например, пытаются через суд 
взыскать деньги с должника, их полномочия 

под большим вопросом.
В данном случае некое коллекторское агентство подало в 

суд на двух должников, семейную пару, купившую в кредит 
автомобиль. Первая инстанция отклонила иск. Однако вто-
рая инстанция встала на сторону коллекторов и взыскала с 
должников 285 тысяч рублей основного долга, 73 тысячи 
рублей процентов, почти 10 тысяч рублей судебных расхо-
дов. Помимо этого у людей забрали автомобиль для прода-
жи с торгов в счет долга. Продажная цена была установлена 
в 332 тысячи рублей.

Однако Верховный суд не согласился с решением апел-
ляции. Дело в том, что по закону о защите прав потреби-
телей не предусмотрено право банка, иной кредитной ор-
ганизации передавать право требования по кредитному 
договору третьим лицам, не имеющим лицензии на право 
осуществления банковской деятельности, если иное не 
установлено законом или договором, содержащим дан-
ное условие, которое было согласовано сторонами при 
его заключении. Проще говоря, должник должен дать со-
гласие на передачу информации коллекторам.

Обычно этот 
пункт прописывает-
ся в договоре. Впро-
чем, и здесь есть 
свои нюансы.

В данном случае 
банк нечетко пропи-
сал условия. Выходи-
ло, что информация 
могла быть передана 
коллекторам либо с 
письменного согла-
сия должника, либо с 
письменного согла-
сия банка. Верхов-
ный суд, проанализировав пункты договора, решил, что 
условия передачи информации третьим лицам нельзя 
признать согласованными. Решение апелляции было от-
менено, а дело направлено на новое рассмотрение. 

По словам юристов, у всех банков в договорах разные 
формулировки, иные банки довольно четко прописыва-
ют все так, чтобы согласие заемщика на уступку любым 
третьим лицам было неограниченным. Но законность та-
ких пунктов вызывает большие сомнения, особенно в 
свете последних событий.

«Сведения, составляющие банковскую тайну, могут 
быть предоставлены только самим клиентам или их пред-
ставителям, а также представлены в бюро кредитных исто-
рий на основаниях и в порядке, которые предусмотрены за-
коном, — говорит юрист Вячеслав Голенев. — Государствен-
ным органам и их должностным лицам такие сведения мо-
гут быть предоставлены исключительно в случаях и поряд-
ке, которые предусмотрены законом».

Напомним, что накануне Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект, ограничивающий работу коллекторов. 
Всего в парламенте было более десятка проектов на эту 
тему. Правительство должно будет определить орган,  ответ-
ственный за ведение реестра коллекторов, регулирование и 
контроль деятельности по взысканию задолженностей. Зво-
нить должнику коллектор сможет не чаще двух раз в неде-
лю, а проводить личные встречи — не чаще раза в неделю.

Федеральная палата адвокатов предлагает ввести проце-
дуру подтверждения квалификации и кодекс этики для кол-
лекторов. Кроме того, по мнению ФПА, необходима форма 
корпоративного сообщества этих лиц.

1

ВИЗИТ 

Валентина 
Матвиенко 
посетила 
Объединенные 
Арабские 
Эмираты

ПРИЗЫВАЕМ 
К КОАЛИЦИИ

Виталий Петров, Абу-Даби

РОССИЯ и Объединенные 
Арабские Эмираты будут углу-
блять сотрудничество в анти-
террористической деятельнос-
ти. Соответствующей догово-
ренности председатель Совета 
Федерации Валентина Матви-
енко достигла в ходе своего 
официального визита в ОАЭ.

Вчера по итогам перегово-
ров с главой Федерального на-
ционального совета ОАЭ 
Амаль аль-Кубейси Матвиен-
ко назвала эту страну важным 
игроком на Ближнем Востоке 
и в регионе Персидского зали-
ва, в связи с чем Россия заин-
тересована в дальнейшем на-
ращивании двустороннего 
взаимодействия. Прежде всего 
это касается напряженной по-
вестки, которая возникла в по-
следнее время на Ближнем 
Востоке. «Россия выступает за 
создание широкой междуна-
родной коалиции для борьбы с 
главным вызовом современ-
ности — мировым террориз-
мом, «Исламским государст-
вом» (террористическая груп-
пировка, запрещенная в РФ. — 
«РГ») и другими международ-
ными террористическими ор-
ганизациями», — заявила она.  
По мнению спикера, ОАЭ, иг-
рающие важную роль в стаби-
лизации ситуации в этом реги-
оне, могли бы внести большой 
вклад в успешную деятель-
ность такого института. 

И Матвиенко, и аль-Кубейси 
выразили уверенность в том, 
что важно не только бороться с 
террористами до их полного 
уничтожения, но и ликвидиро-
вать предпосылки появления 
международных террористи-
ческих организаций, воспре-
пятствовав финансированию 
поставок оружия. «В этом смы-
сле решить эту проблему мож-
но опять-таки только совмест-
ными усилиями в рамках об-
щей коалиции», — подчеркнула 
глава верхней палаты россий-
ского парламента.

Спикер также пригласила 
свою коллегу посетить с офи-
циальным визитом Россию, на 
что аль-Кубейси ответила со-
гласием. По словам руководи-
теля парламента ОАЭ, стороны 
рассмотрят вопрос о создании 
межпарламентских комитетов 
по сотрудничеству двух стран, 
что является подтверждением 
перехода отношений Москвы и 
Абу-Даби на уровень стратеги-
ческого партнерства. Кроме 
того, делегация ОАЭ рассчиты-
вает обсудить не только меж-
парламентские связи, но и весь 
комплекс взаимодействия с 
Россией, включая экономиче-
ские, культурные и гуманитар-
ные связи. «Российско-эмират-
ское парламентское сотрудни-
чество находится в надежных 
женских руках и поэтому обре-
чено на успех», — резюмирова-
ла Матвиенко. 

В рамках своего визита 
председатель Совфеда встре-
тилась с наследным принцем 
Абу-Даби, заместителем вер-
ховного главнокомандующего 
вооруженными силами ОАЭ 
Мухаммедом Аль Нахайяном. 
Собеседники обменялись мне-
ниями о перспективах торго-
во-экономического и инвести-
ционного сотрудничества, а 
также затронули темы, касаю-
щиеся ситуации на мировом 
рынке углеводородов. Обсу-
ждались и вопросы противо-
действия международному 
терроризму. «Мы исходим из 
того, что в борьбе с террориз-
мом не должно быть двойных 
стандартов», — убеждена Ва-
лентина Матвиенко. В ходе 
встречи было уделено внима-
ние ситуации в Сирии и между-
народным усилиям по межси-
рийскому урегулированию, 
обстановке в Йемене и Ливии.

Официальный визит глава 
Совфеда завершит сегодня ра-
бочим ланчем с участием пред-
ставителей Делового совета 
Россия — ОАЭ. 

Кремль Владимир Путин проведет Прямую линию

Ответ на миллион 
вопросов

Кира Латухина 

В
опросов к Прямой линии 
с Владимиром Путиным, 
которая начнется сегод-
ня в полдень, уже больше 
миллиона. Вчера прези-

дент до ночи готовился отвечать на 
них. Путин лично разбирается с 
массивом обращений, и в эти дни 
все чиновники сидят у телефонов 
— ждут звонков из Кремля.

Президент оперативно запра-
шивает информацию и из экспер-
тных подразделений своей адми-
нистрации, и у членов правитель-
ства. «Как правило, в эти дни все 
стараются сидеть рядом с телефо-
нами, потому что президент очень 
активно всех спрашивает», — рас-
сказал журналистам пресс-секре-
тарь главы государства Дмитрий 
Песков.

«Статистика обращений впол-
не сопоставима с предыдущими 
годами, — сравнил Песков. — Тради-
ционно высокая активность по 
всем направлениям».

В основном люди звонят по ста-
ционарным или мобильным теле-
фонам, но можно обращаться по 
SMS, через сайт москва-путину.рф 
или посредством видеозвонков че-
рез приложение. В этом году созда-
на специальная группа ВКонтакте, 
в ней уже под 100 тысяч участни-
ков. «Очень хороший социальный 
срез», — оценил пресс-секретарь 
президента.

По информации call-центра, 
преобладает социальная тематика. 
Спрашивают про рост цен, пенсии, 

ЖКХ, жилье, борьбу с коррупцией. 
Похожая картина складывается и с 
самыми популярными вопросами 
на сайте москва-путину.рф.

«Традиционно это вопросы со-
циально-экономического характе-
ра, вопросы, связанные с льгота-
ми», — подтвердил Песков. «Ог-
ромное количество вопросов по 
ЖКХ. Это, к сожалению, бич», — за-
метил он.

Много жалоб на подрядные 
компании, ветхое жилье. «К сожа-
лению, из года в год ситуация не 
исправляется. Можно с уверенно-

стью сказать это, просто основы-
ваясь на всей географии страны и 
на многих десятках тысяч вопро-
сов», — добавил пресс-секретарь 
главы государства.

В Кремле уже отметили, что в 
этот раз необычно много жалоб 
на дороги. «Люди просто вне себя 
от качества дорог. Такого не было 
ни в прошлом, ни в позапрошлом 
году», — сказал Песков. Тема эта 
звучала всегда, «но такое количе-
ство фотографий... это даже без-
дорожьем назвать нельзя», — оце-
нил он.

И хотя по экономике вопросов 
много, подавляющее большинство 
населения колебания курсов ва-
лют не беспокоит. «Рост цен — да, 
невыплаты зарплат — да, а курс 
доллара — нет»,  — сказал пресс-се-
кретарь президента.

«Есть острые постановки во-
просов, есть более философские, 
есть более конкретные просьбы о 
помощи — их действительно мно-
го», — подытожил Песков.

Согласно данным сайта мо-
сква-путину.рф, работающие пен-
сионеры переживают из-за отме-

ны индексации, люди в возрасте 
беспокоятся, что их не берут на ра-
боту, представители среднего и 
малого предпринимательства про-
сят поддержки, автовладельцы жа-
луются на высокие цены на бензин 
и ратуют за отмену транспортного 
налога. Спрашивают и про то, как 
найти честных чиновников, сету-
ют на региональные власти, неже-
лание что-либо менять, корруп-
цию, бюрократизм и кумовство на 
местах.

Еще президента просят лично 
заняться наведением порядка в 

Крыму, потому что российские 
банки и операторы сотовой связи 
неохотно заходят на полуостров, в 
отличие от коллекторов — при этом 
тема недобросовестных сборщи-
ков налогов, кстати, тоже в числе 
популярных.

В Кремле обратили внимание 
и на такую просьбу, как учредить 
должность Уполномоченного по 
правам животных — это обраще-
ние собрало в Интернете около 
130 тысяч подписей, вопрос фи-
гурирует в числе самых популяр-
ных на сайте москва-путину.рф. 
«Конечно, видели эти вопросы в 
общем массиве, — подтвердил 
Песков. — Не стал бы преувели-
чивать их количество, но они 
есть... Безусловно, о существова-
нии такой темы также известно 
президенту, но каким образом 
расставит глава государства ак-
центы во время Прямой линии, 
сейчас я, естественно, не стал бы 
предрекать».

Вопросов по международной 
тематике не так много, но они есть. 
Граждане, в частности, отмечают 
враждебный настрой США и 
НАТО, невыполнение Минских со-
глашений со стороны Киева. Инте-
ресуются, почему, несмотря на 
санкции, Россия продолжает про-
давать американцам ракетные 
двигатели и покупать их государ-
ственные ценные бумаги. Соотече-
ственники спрашивают про воз-
можность восстановления граж-
данства. Люди беспокоятся за 
хрупкий мир между Кишиневом и 
Тирасполем, вспоминают недав-

нее обострение конфликта в На-
горном Карабахе. Также многим 
любопытно, после каких событий 
у президента произошла перео-
ценка ценностей в отношениях с 
Западом, когда стало понятно, что 
идет «двойная игра» и каковы сей-
час отношения Путина с президен-
том Турции Эрдоганом и канцле-
ром ФРГ Меркель. Интересуются и 
перспективами введения единой 
валюты ЕАЭС.

«В целом очевидна ярко выра-
женная поддержка внешнеполити-
ческого курса президента», — сооб-
щил Песков.

Впервые за много лет на Линии 
будут новые ведущие: Валерия Ко-
раблева с Первого канала и Евге-
ний Рожков (телеканал «Россия»). 
Но студия по-прежнему останется 
в Гостином дворе.

Это будет уже 14-я Прямая ли-
ния с Владимиром Путиным. В 
прошлом году она продолжалась 3 
часа 58 минут и оказалась рекор-
дной по количеству вопросов. На 
момент окончания прямого эфира 
их было свыше 3 млн, президент 
ответил примерно на 55. Самой 
длинной была Прямая линия 2013 
года — 4 часа 47 минут, когда про-
звучало 85 вопросов.

Акцент

 Президент 
лично разбирается 
с массивом обращений

Госдума ограничила деятельность коллекторов — 
подробности узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1245583

Трансляцию 
«Прямой линии» 
с президентом читайте 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5644

Сведения, составля-
ющие банковскую 
тайну, предоставля-
ются только клиен-
там или их предста-
вителям

ЗАКОНОПРОЕКТ

МРОТ поднимут до 7,5 тысячи
Минимальный размер оплаты труда (МРОТ) в России с 1 июля хо-

тят повысить почти на 20,9 процента, до 7,5 тысячи рублей. Зако-

нопроект об этом одобрило правительство. В ближайшее время 

его рассмотрит Госдума.

Телетрансляцию Прямой линии 
смотрят миллионы людей 
как в России, так и за рубежом.

Мы исходим из того, 
что в борьбе 
с терроризмом 
не должно быть 
двойных 
стандартов

ВЫБОРЫ Элла Памфилова намерена проверить 
проблемные регионы

Жалобы 
нового уровня 
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АКТУАЛЬНО «Единая Россия» 
добилась принятия льгот 
для столичных 
соцобъектов 

Миллионы 
на спорт  

Богдан Степовой 

ДЕПУТАТЫ Мосгордумы приняли закон, предоставля-
ющий дополнительные льготы для строящихся стадио-
нов, медицинских клиник и других социально значимых 
объектов. Спортклубы пообещали сэкономленные день-
ги потратить на закупку современного оборудования 
для стадионов и развитие детского футбола. Об этом зая-
вил на заседании столичного парламента руководитель 
департамента экономической политики и развития Мо-
сквы Максим Решетников. Ускорить принятие этого до-
кумента поручило своей фракции в Мосгордуме столич-
ное отделение партии «Единая Россия». Напомню, дан-
ный законопроект вводит льготы по оплате налога на зе-
мельные участки для стадионов и спортивных объектов, 
строительство которых завершится после 1 января 2014 
года. Льготы будут предоставлены всем спортивным аре-
нам с трибунами, рассчитанными не менее чем на 12 ты-
сяч зрителей.

— Закон в Мосгордуму внес мэр Москвы Сергей Собя-
нин, — рассказал Максим Решетников. — Все мы отлично 
пониманием, что речь идет в первую очередь об интере-
сах москвичей. Сейчас экономическая ситуация непро-
стая, и нам важно, чтобы все строящиеся объекты были 
вовремя сданы и должным образом оснащены. Новые 
льготы помогут решить эту проблему.

Министр отметил, что льготная ставка составит 20% 
от стандартной ставки, утвержденной на 2014—2017 
годы, и до 50% от той, которая начнет действовать в сто-
лице с 2020 года. Сейчас стандартная ставка земельного 
налога составляет от 1,5% кадастровой стоимости зе-
мельного участка. После принятия закона выплаты по 
земельному налогу для спортивных объектов уменьшат-
ся не менее чем в 5 раз.

Гендиректор футбольного клуба ЦСКА Роман Бабаев 
пообещал, что сэкономленные деньги будут потрачены в 
городе.

— Все средства мы направим на модернизацию и под-
держку детской академии ЦСКА, — заверил «РГ» Роман 
Бабаев. — Введение льготы поможет нам сэкономить до 
30 млн руб. в год. То есть за те 10 лет, которые будет дей-
ствовать льготная ставка, футбольный клуб сможет сбе-
речь 300 млн руб.

— Стадион ЦСКА частный, но в этом нет ничего плохо-
го, — заметил председатель думского комитета Кирилл 
Щитов. — Ведь заниматься на нем будут тоже москвичи. 

Максим Решетников напомнил, что принятый закон 
начнет действовать задним числом — с 1 января 2014 
года. При этом он затронет не только спортивные объек-
ты, но и медицинские клиники, а также ряд других соци-
ально значимых объектов. В частности, льготы по оплате 
земельного налога получат 17 клиник и федеральных ме-
дицинских центров общей площадью 140 кв. м, для кото-
рых налоговая нагрузка снизится в 10 раз. 

Деньги, 
вы отчислены!

За завышение цены депозита более чем на два 
процентных пункта ставка страховых взносов 
увеличивается на 50 процентов, более чем на 

три процентных пункта — на 200 процентов. Однако даже 
повышение базовой ставки, анонсированное АСВ, не 
должно пройти совсем незамеченным как и для самих 
банков, так и для их клиентов.

«Если оставить за скобками целесообразность едино-
го уровня отчислений и дискуссию о том, что основной 
объем фонда страхования депозитов формируется за 
счет крупных банков, то любое повышение размера от-
числений — дополнительный рост расходов для бан-
ков», — рассказал «Российской газете» вице-президент, 
начальник управления финансами клиентов банка 
ВТБ24 Ашот Симонян. По его словам, как именно реше-
ние АСВ отзовется на стоимости привлечения денег для 
клиентов, пока сказать сложно.

При этом в Промсвязьбанке «РГ» заявили, что рост 
величины отчислений в страховой фонд прямо коснется 
процентных ставок по вкладам, которые российские 
банки, возможно, понизят. Однако значительным сниже-
ние не будет, отметили в кредитной организации.

По мнению вице-президента Ассоциации региональ-
ных банков Олега Иванова, вклад решения АСВ в паде-
ние ставок по депозитам ограничится максимум 0,1 про-
центного пункта. «Дело в том, что общее увеличение от-
числений для всех банков после роста базовой ставки со-
ставит от силы 20 миллиардов рублей. Такие издержки 
они в состоянии себе позволить», — считает он.

Однако со стремлением ряда крупных банков диф-
ференцировать базовую ставку страховых отчислений 
по кредитным рейтингам банков Олег Иванов соглаша-
ется. Но реализация такой идеи займет не меньше двух-
трех лет, поскольку российская рейтинговая инду-
стрия находится на стадии становления, говорит он. 

Тем временем вчера рынок покинули московские 
Океан Банк и «Пульс Столицы». Океан Банк, занимав-
ший по величине активов 457-е место в России, прови-
нился в нарушениях банковского и «антиотмывочного» 
законодательства. Кроме того, он проводил высокорис-
кованную кредитную политику, размещая деньги в низ-
кокачественные активы, отметили в пресс-службе ЦБ. 
Размер вкладов физлиц в банке оценивается примерно в 
539 миллионов рублей. Банк «Пульс Столицы», занимав-
ший в рейтинге 545-е место, потерял лицензию из-за на-
рушений банковских нормативов, которые привели его 
к утрате капитала. Вкладчики хранили в банке свыше 
675 миллионов рублей. 

Оба банка входили в систему страхования вкладов. По 
сообщению АСВ, выплаты вкладчикам начнутся не по-
зже 27 апреля. Возмещение выплачивается с суммы всех 
счетов в банке, но не более 1,4 миллиона рублей в сово-
купности.

ТЕХНОЛОГИИ Интернет-экономика даже в кризис демонстрирует уверенный рост

Рунет потянулся за город
Юлия Воронина

П
осле реализации проекта 
по устранению цифрово-
го неравенства 97 про-

центов населения России будет 
иметь доступ к сети Интернет. 
Об этом сообщил министр связи 
и массовых коммуникаций Ни-
колай Никифоров, выступая на 
Российском интернет-форуме 
РИФ+КИБ 2016. 

По его словам, аудитория Ру-
нета увеличилась за год с 71 до 
77 миллионов человек. «Мы смо-
гли подключить к Интернету 

уже около 2 тысяч деревень и 
сел», — отметил Николай Ники-
форов. По подсчетам Россий-
ской ассоциации электронных 
коммуникаций (РАЭК), сейчас 
половина сельских жителей уже 
является активными пользова-
телями.

Увеличивается также качест-
во и доступность беспроводного 
интернет-доступа. По данным 
минкомсвязи, за год увеличи-
лось количество базовых стан-
ций LTE на 77 процентов. По дан-
ным РАЭК, россияне сегодня 
проводят 110 минут в день в мо-

бильном Интернете и 148 минут 
в день, используя проводной Ин-
тернет. «Больше всего времени 
пользователи тратят на поиск, 
социальные сети, почту, чтение 
новостей, набирает популяр-
ность общение в мессендже-
рах», — отметил глава РАЭК Сер-
гей Плуготаренко. 

Меняется ситуация и на тер-
ритории двух новых федераль-
ных округов России: Крыма и 
Севастополя. «Здесь ранее ни-
когда не было технологий ско-
ростной связи 4G, но сейчас жи-
тели Крыма и Севастополя уже 

могут ее использовать в полном 
объеме», — рассказал Николай 
Никифоров. 

Другая важная инициатива — 
развитие электронного прави-
тельства и предоставления гра-
жданам государственных услуг в 
электронном виде. Сейчас в си-
стеме электронных госуслуг за-
регистрировано уже 26 миллио-
нов россиян, и они могут совер-
шать юридически значимые дей-
ствия, не используя бумажные 
документы. 

«Например, при получении 
кредита гражданин может запро-
сить выписку из пенсионного 
фонда для банка в электронном 
виде, — заметил министр. — По 
плану развития электронного 
правительства в 2018 году уже 70 
процентов госуслуг должны бу-
дут предоставляться в электро-
ном виде». 

Продолжается также актив-
ная реализация стратегии им-
портозамещения в сфере инфор-
мационных технологий. «Работа 
началась с госорганов. Уже с на-
чала года работал реестр отече-
ственного программного обес-
печения, сейчас в нем 400 про-
дуктов, — отметил Николай Ни-
кифоров.—– Мы будем настраи-
вать госзаказчиков не только пе-
реходить на отечественные раз-
работки, но и использовать про-
дукты на основе открытого кода. 
Это позволит повысить инфор-
мационную безопасность в гос-
секторе». 

Тем временем у российского 
Интернета есть и ряд нерешен-
ных проблем. Председатель Ко-
митета Государственной Думы 
по информационной политике, 
информационным технологиям 
и связи Леонид Левин отметил, 
что индекс цифровой грамотно-
сти населения все еще остается 
невысоким. 

По данным Регионального об-
щественного центра интернет-

технологий, индекс цифровой 
грамотности россиян составляет 
4,79 из возможных 10 баллов. 
«Цифровая грамотность важна 
не только для населения страны. 
Ее повышение цифровой грамот-
ности в стране позволит избе-
жать разработки и принятия за-
конодательных инициатив, тор-
мозящих развитие Интернета», — 
отметил Леонид Левин. По мне-
нию эксперта, вмешательство го-
сударства в Интернет возможно 
только там, где отрасль сама не 
может справиться. 

Еще одной проблемой Рунета 
является «утечка» специалистов 
за границу. Но, по мнению Леони-
да Левина, господдержка отра-
сли, улучшение условий ведения 
бизнеса, сохранение налоговых 
льгот для ИТ-компаний и другие 
инициативы помогут исправить 
ситуацию. «Кроме того, в прош-
лом году была утверждена Пре-
зидентская программа развития 
Рунета. В соответствии с ней 
должны быть разработаны до-
рожные карты по разным на-
правлениям, за реализацию ко-
торых будут отвечать профиль-
ные институты», — добавил Лео-
нид Левин. 

По данным РАЭК, сейчас в 
сфере ИТ занято 2 миллиона рос-
сиян. И в кризис спрос на ИТ-спе-
циалистов сократился всего на 
15 процентов, в то время как в 
других отраслях спрос упал до 40 
процентов. 

Это означает, что даже в слож-
ной экономической ситуации ин-
тернет-специалисты остаются 
востребованы. А Интернет на 
фоне других падающих отраслей 
продолжает оставаться одной из 
растущих секторов экономики. 
За прошлый год рост интернет-
экономики составил 2,3 процен-
та. Самыми быстрорастущими 
рынками являются электронные 
книги, услуги (такси, доставка 
еды) и онлайн-торговля. 

1

ПАРЛАМЕНТ

Министр
транспорта
рассказал 
депутатам 
о штрафах

ДОРОГА 
ЗА СЧЕТ 
НАРУШИТЕЛЕЙ

Татьяна Замахина

ШТРАФЫ с водителей, система 
сборов с грузовиков «Платон» и 
безопасность на транспорте — 
эти и другие актуальные темы 
депутаты обсудили с мини-
стром транспорта Максимом 
Соколовым на «Правительст-
венном часе».

Как и для всей страны, прош-
лый год для транспортного ком-
плекса был не простым годом, 
признал министр. Однако он 
считает, что обеспечить устой-
чивую работу удалось. А экспорт 
транспортных услуг даже превы-
сил экспорт угля. 

Кризис ударил по отрасли не 
так сильно, как опасались. Объ-
ем коммерческих и пассажир-
ских перевозок сократился на 
2,5 процента. Пришлось умень-
шить расходы на строительство 
и реконструкцию федеральных 
автодорог. «Несмотря на это, 
нами было введено более 420 ки-
лометров дорог, в том числе бо-
лее 50 километров скорост-
ных», — добавил министр. Еще 
около 9 тысяч километров ввели 
после ремонта.

Довольны в министерстве и 
данным по ДТП: количество тех 
происшествий, в которых прямо 
или косвенно «виновато» каче-
ство дорог, за год сократилось на 
7 процентов, а число погибших в 
таких ДТП уменьшилось на 10,5 
процента.

На улучшение состояния до-
рог было направлено, в частно-
сти, введение системы «Пла-
тон» — платы за проезд фур по 
федеральным трассам. «Введе-
ние системы — это первый шаг к 
переходу на цивилизованный 
современный принцип «пользо-
ватель платит», а также к балан-
су всей транспортной систе-
мы», — предупредил Соколов. Он 
заверил, что сегодня «Платон» 
работает абсолютно в штатном 
режиме. Зарегистрировано бо-
лее 600 тысяч пользователей, и 
собрано более 6 млрд рублей в 
федеральный бюджет.

Депутатов интересовала и ре-
ализация инициативы о направ-
лении всех штрафов, собирае-
мых в России, в Дорожный фонд. 
Эту идею президент РФ Влади-
мир Путин одобрил на недавнем 
Госсовете, посвященном безопа-
сности движения.

В региональные дорожные 
фонды, по оценкам минтранса, 
поступит примерно 70 млрд ру-
блей, сказал министр. «И эти 
средства будут направляться ис-
ключительно на меры, связан-
ные с безопасностью дорожного 
движения, — подчеркнул Соко-
лов. — Это, конечно, не только об-
учение водителей, но и в том чи-
сле просветительская работа в 
школах. Это и создание назем-
ных пешеходных переходов, све-
тофоров, окраска разделитель-
ного барьерного ограничения 
между полосами, профиля доро-
ги, там, где он кривой, и многое 
другое».

В результате штрафы будут 
дополнительным ресурсом под-
держки регионов и дорожных 
фондов, резюмировал министр. 
Доложил он и о состоянии дел  на 
других видах транспорта. На же-
лезнодорожной дороге в настоя-
щее время реализуется беспре-
цедентное в постсоветской исто-
рии количество проектов по раз-
витию инфраструктуры. 

Кроме того, 2014 и 2015 годы 
стали рекордными по объему 
перевозок пассажиров за всю 
историю российской граждан-
ской авиации. Ежегодно перево-
зилось более 90 млн человек. 
Интересно, что закрытие воз-
душного сообщения с Украи-
ной, Турцией, Египтом и уход с 
рынка второй по величине ком-
пании «Трансаэро» — все это 
оказало незначительное влия-
ние на отрасль. Объем перево-
зок сократился, но всего лишь 
порядка одного процента. И, 
главное, россияне куда актив-
нее стали летать по стране — 
рост объема на 14 процентов.

Саммит Главы правительств стран ЕАЭС встретились в Москве

Союз реалистов
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
считает, что Евра-
зийский экономиче-
ский союз состоялся 

как эффективное объединение и 
приносит результат даже в пери-
од проблем в экономиках его 
участников.

Вчера в подмосковной пре-
мьерской резиденции Горки 
прошло заседание Евразийского 
межправительственного совета, 
для участия в котором приехали 
главы правительств Белоруссии, 
Казахстана, Армении и вице-пре-
мьер Киргизии. Встреча прави-
тельственных делегаций стран — 
участниц ЕАЭС должна была со-
стояться еще на прошлой неделе 
в Ереване. Однако из-за обостре-
ния конфликта вокруг Нагорного 
Карабаха некоторые участники 
союза предложили перенести за-
седание в Москву. Армянская 
сторона это решение не вполне 
одобрила, но все-таки согласи-
лась, а Дмитрий Медведев, побы-
вавший в Ереване с миротворче-
ской миссией, пообещал, что гла-
вы правительств стран ЕАЭС в 
столицу Армении обязательно 
приедут в максимально корот-
кой перспективе.

Тем более российский пре-
мьер считает, что он и его колле-
ги встречаются редко. «На мой 
взгляд, мы все-таки не до конца 
выдерживаем наши обещания 
встречаться чаще, — заявил Мед-
ведев вчера. — Мы договарива-
лись о том, что будем видеться, 
может быть, раз в два месяца, а 
получается реже, и повестка дня 
копится». В этот раз он предло-
жил сконцентрироваться на под-
готовке саммита глав государств 
объединения и наметить планы 
на будущее.

Это самое будущее председа-
телю правительства России ви-
дится не самым плохим, учиты-
вая, что ЕАЭС существует чуть 
больше года, а определенные 
успехи уже имеются. «Наш союз 
состоялся как современное и эф-
фективное интеграционное объ-
единение, которое работает на 
пространстве государств-членов 
и которое приносит реальные ре-
зультаты как в период, когда эко-
номики растут, так и в период, 
когда экономики находятся в не-
простом состоянии», — заявил он 
в ходе межправсовета. Позитив-
ным назван тот факт, что новый 
состав Евразийской экономиче-
ской комиссии во главе с Тигра-
ном Саркисяном без раскачки 
приступил к практической рабо-
те. «Мы надеемся, что она будет 
действовать профессионально и 

слаженно, обеспечивая реализа-
цию наших коллективных инте-
ресов», — подчеркнул Медведев.

Принципиальное значение в 
работе Евразийской комиссии 
носит разработка и принятие но-
вого Таможенного кодекса союза. 
«Необходим документ, который 
будет действовать напрямую, то 
есть документ прямого действия, 
который максимально унифици-
рует процесс таможенного офор-
мления во внешнем контуре и, 
конечно, сделает процедуры бо-
лее прозрачными и предсказуе-
мыми», — считает российский 
премьер. Пока же фиксируется 
отставание от графика разработ-
ки нормативных документов. 

Сейчас участники объединения 
работают над сопряжением ин-
формационных систем таможен-
ных служб и ускоренным внедре-
нием маркировки товаров. Главы 
правительств приняли решение 
ускорить процедуры по внедре-
нию этих механизмов.

Другой, как говорится, неот-
ложный вопрос — запуск в ЕАЭС 
единого рынка лекарств и меди-
цинских изделий. «Надо, чтобы 
этот рынок заработал в полном 
объеме уже в текущем году, тем 
более что он имеет огромное со-
циальное значение для госу-
дарств «пятерки», — сказал Дмит-
рий Медведев. Сейчас каждая 
страна использует свои нацио-

нальные нормы обращения ме-
дикаментов. «Нам нужно урегу-
лировать те разногласия, кото-
рые существуют, и принять все 
документы, которые предусмо-
трены соглашениями о единых 
принципах и правилах обраще-
ния лекарственных средств и ме-
дицинских изделий», — призвал 
глава правительства России сво-
их коллег.

Также в повестку межправсо-
вета включили темы формирова-
ния ряда других единых рынков, 
в частности, нефти и нефтепро-
дуктов, а также вопросы исчер-
пания исключительных прав на 
товарный знак. «Они важны как с 
точки зрения повышения конку-
рентоспособности, так и в кон-
тексте соблюдения прав потре-
бителей», — считает Медведев.

Евразийский союз не замыка-
ется в себе, концентрируясь 
только на внутреннем развитии, 
но и старается расширять внеш-
ние связи как с отдельными госу-
дарствами, так и с их объедине-
ниями. Давно идет разговор о не-
обходимости активного диалога 

с Евросоюзом. «В последнее вре-
мя мы получаем больше сигна-
лов о заинтересованности в сов-
местной работе со стороны евро-
пейских партнеров. Еще некото-
рое время назад они к этому не 
были готовы, сейчас как будто бы 
такие сигналы есть», — сказал 
глава российского кабинета ми-
нистров.

— Мы к такому движению гото-
вы, - подтвердил он. — Но, естест-
венно, двигаться необходимо на 
основе принципов равноправия, 
учета интересов друг друга и вза-
имной выгоды.

На Востоке крупнейшим тор-
говым и инвестиционным пар-
тнером ЕАЭС выступает Китай. 
«Мы заинтересованы в наращи-
вании такого сотрудничества с 
прицелом на создание еще более 
благоприятных условий для 
всех тех, кто занимается опери-
рованием на евразийском про-
странстве», — заметил Дмитрий 
Медведев.

Российский премьер принимал 
гостей в своей подмосковной 
резиденции Горки. 

К 2020 году три четверти россиян станут пользователями Интернета. А сейчас в Сети «сидят» 80,5 миллиона.

Акцент

 ЕАЭС состоялся как 
современное и эффективное 
интеграционное объединениеКоличество ДТП, 

в которых прямо 
или косвенно 
«виновато» качество 
дорог, за год 
сократилось 
на 7 процентов

ВАЛЮТА

Перемены наличного характера
Чистый спрос россиян ина наличную иностранную валюту упал в 

феврале 2016 года в четыре раза по сравнению с январем, соста-

вив 322 миллиона долларов. Об этом говорится в материалах ЦБ. 

В этих условиях банки сократили ввоз иностранных денег в страну. 

При этом продажи долларов США населением увеличились в фев-

рале на 15 процентов, евро — на 22 процента. Число сделок по про-

даже валюты выросло на 6 процентов, до 1,9 миллиона. Средний 

размер сделки по продаже составил 853 доллара.

Число фиктивных банковских вкладов выросло 
в полтора раза — узнайте подробности на сайте
www.rg.ru/art/1242825
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ДОРОГИ Водители привезли 
в казну Подмосковья более 
300 миллионов рублей

Камера присмотрит

Владимир Баршев

ЗА ТРИ месяца этого года систе-
мы автоматической фотовидео-
фиксации нарушений в Подмо-
сковье направили в адрес автов-
ладельцев более 600 тысяч поста-
новлений о штрафах. Общая сум-
ма этих штрафов превысила 
326 миллионов рублей.

Об этих результатах работы 
систем фотовидеофиксации в 
Московской области отчитался 
областной Центр безопасности 
дорожного движения. Согласно 
его данным, количество вынесен-
ных постановлений увеличилось 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года в полтора 
раза. Это, впрочем, не означает, 
что на дорогах прибавилось ли-
хачей. Увеличилось само количе-
ство комплексов. А водители, уже 
привыкшие к встрече с камерами 
в давно определенных местах, за-
бывают, что эти приборы могут 
подстерегать их и в вовсе неожи-
данных точках. 

Как показывает статистика, 
абсолютное большинство нару-
шений — 98 процентов — связано с 
превышением скорости. При 
этом 96 процентов из этих нару-
шений приходится на превыше-
ние скорости от 21 до 40 км/ч. За 
три месяца по таким случаям 
было вынесено 573 тысячи по-
становлений. Остальные наруше-
ния занимают гораздо более 
скромные позиции. Например, за 
превышение скорости от 41 до 60 
км/ч оформлена только 21 тыся-
ча постановлений. За превыше-
ние скорости от 61 до 80 км/ч — 
вообще только 1400 постановле-
ний. А превысили скорость более 
чем на 80 км/ч всего лишь 143 во-
дителя. 

Также с помощью автоматиче-
ских камер фотовидеофиксации 
20 тысяч водителей были оштра-
фованы за невыполнение требо-
ваний Правил об остановке перед 
стоп-линией на перекрестках и 

600 — за выезд на железнодорож-
ный переезд при запрещающем 
сигнале светофора. 

Напомним, что на подмосков-
ных дорогах работают также 
комплексы, которые высчитыва-
ют среднюю скорость. На сегод-
няшний день работает 50 таких 
комплексов на 25 участках феде-
ральных и региональных дорог. В 
том числе на платной дороге 
«Москва — Санкт- Петербург». За 
три месяца с их помощью автов-
ладельцам было направлено свы-
ше 97 тысяч постановлений о 
штрафах на сумму свыше 51 мил-
лиона рублей. 

Напомним, что установка этих 
приборов, работающих на основе 
расчета средней скорости движе-
ния транспортных средств на про-
тяженных участках дорог прово-
дилась в Московской области с 
ноября прошлого года. Большая 
часть нарушений зафиксирована 
комплексами средней скорости в 
зоне контроля 5-километрового 
участка подъездной автодороги 
от М-5 «Урал» к ЛИИ им. Громова 
(г. Жуковский), где за этот период 
было выписано 23 тысячи штра-
фов. Также к административной 
ответственности за превышение 
скорости привлечены 19 тысяч 
нарушителей на трассе М-3 «Ук-
раина»; на участках фотовидео-
контроля трассы М-5 «Урал» вы-
несено около 15 тысяч штрафов; 
на автомагистралях М-8 «Холмо-
горы», М-4 «Дон», М-7 «Волга» за-
фиксировано от 2 до 3 тысяч нару-
шений.

Конечно, автоматические ка-
меры значительно пополняют ре-
гиональный бюджет. Однако 
основная их функция — заставить 
водителя вести себя аккуратнее 
на опасных участках. По данным 
Госавтоинспекции Московской 
области, только в 2015 году в ме-
стах установки комплексов фото-
видеофиксации количество ава-
рий сократилось на 25—30 про-
центов.

АРМИЯ К параду начали 
готовиться летчики

Нарисуют 
в небе флаг

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА на подмосковном аэродроме Кубинка прошла 
репетиция авиационной части военного парада в честь 
71-й годовщины Великой Победы.

Утром 9 Мая над Красной площадью в общей сложно-
сти пролетят более семи десятков самолетов и вертоле-
тов. На тренировке их оказалось гораздо больше. Поми-
мо участников грандиозного воздушного шоу генералы 
подняли в небо почти 40 резервных бортов.  

Показать зрителям будет что. В минобороны корре-
спонденту «РГ» сказали, что в День Победы над центром 
Москвы в едином воздушном строю пройдут истребите-
ли и бомбардировщики, штурмовики и ракетоносцы, 
транспортники и ударные вертолеты. Причем хорошо за-
рекомендовавшая себя в войсках техника будет соседст-
вовать на параде с новейшими машинами. Это, в частно-
сти, касается современных бомбардировщиков Су-34 и 
истребителей Су-35С, уже апробированных в боевых 
действиях в Сирии. А еще — винтокрылых Ми-28Н «Ноч-
ной охотник» и Ка-52 «Аллигатор», чьи собратья по лет-
ному строю участвуют в борьбе с террористами. 

Все эти машины организаторы праздничного авиашоу 
распределили по группам. На параде их будет 17. Над Кра-
сной площадью пролетят воздушные танкеры Ил-78 и тя-
желые транспортники Ан-124-200 «Руслан». В группу 
оперативно-тактической авиации включили несколько 
десятков самолетов фирмы «Сухого» и МиГи различных 
модификаций. Дальнюю авиацию представят знамени-
тый стратегический ракетоносец Ту-160 «Белый лебедь», 
турбовинтовой Ту-95МС «Медведь» и сверхзвуковой бом-
бардировщик с изменяемой геометрией крыла Ту-22М3. 

Эта крылатая техника уже не раз проходила 9 Мая над 
Красной площадью и неизменно вызывала шквал апло-
дисментов у зрителей. А вот экипажу новейшего военно-
транспортного самолета Ил-76МД-90А такая честь в ны-
нешнем году выпадет впервые. Причем авиаторам пред-
стоит не просто пилотировать тяжелую машину, а строго 
выдерживать установленную для торжественного проле-
та скорость и высоту. Вообще самыми важными для «па-
радных» экипажей помимо мер безопасности являются 
параметры полета. Прохождение авиатехники над столи-
цей рассчитано по секундам. Чуть замешкаешься или 
ускоришься — не только поломаешь строй, но и создашь 
угрозу другим машинам. Учитывая, что временной интер-
вал между прохождением авиагрупп составляет всего 20 
секунд, а высота полета над Красной площадью колеблет-
ся от 150 до 400 метров, — такое просто непозволительно. 

Зрелищности на параде будет предостаточно. Напри-
мер, пилотажные группы «Русские витязи» и «Стрижи» 
продемонстрируют над столицей знаменитый «Кубин-
ский бриллиант» в составе пяти самолетов Су-27 и чет-
верки МиГ-29. Летчики Липецкого авиацентра выстроят 
из десятка Су-34, Су-27 и Су-ЗОСМ «Тактическое кры-
ло». Ну, а завершат летную программу парада штурмо-
вики Су-25 «Грач», которые раскрасят московское небо 
дымами цвета российского флага.

АВТОРЫНОК Подержанные машины сегодня можно
купить почти у каждого официального дилера 

Руль со скидкой
Тарас Фомченков

З
а полтора года число подер-
жанных автомобилей, кото-
рые можно приобрести у 

официальных дилеров, выросло 
более чем на 30 процентов. «РГ» 
разобралась в причинах такой 
популярности, а также выяснила 
— какие «бэушные» иномарки се-
годня наиболее востребованы у 
автолюбителей. 

То ч н о й  с т а т и с т и к и  п о 
2015 году и первому кварталу 
2016 года пока нет, последние 
данные агентства «Автостат» 
фиксируют ситуацию на ноябрь 
2014 года. Поэтому «РГ» проана-
лизировала те предложения 
trade-in, которые сегодня присут-
ствуют на российском рынке. 
(система, при которой автовла-
делец сдает свой подержанный 
автомобиль, а его цена учитыва-
ется при покупке нового той же 
марки). 

После самостоятельного из-
учения сайтов полутора десятков 
самых популярных автомобиль-
ных брендов вывод один: прода-
жа машин через автосалоны офи-
циальных дилеров становится 
все более популярной. Полтора 
года назад у них по различным 
программам можно было прио-
брести 3392 автомобиля. А по со-
стоянию на 12 апреля 2016 года 
предложение выросло до 4457 
автомобилей. 

Основную «кассу» сделал 
Volkswagen, число подержанных 
машин у официальных дилеров 
которого увеличилось с 559 в но-
ябре 2014 года до 1169 — в апреле 
2016-го. Выросло предложение у 
таких марок, как Audi, Toyota, 
Skoda. В свою очередь BMW, 
Nissan, Renault, LandRover и 
Lexus, Porsche и Jaguar, Honda и 
Volvo серьезно снизили продажи. 

Если говорить о тенденции ро-
ста популярности подержанных 
машин, то это происходит по не-
скольким причинам, считает ис-
полнительный директор агентст-

ва «Автостат» Сергей Удалов. 
«Во-первых, люди стали более 
спокойно относиться к тому, что 
автомобиль бывает гораздо про-
ще сдать дилеру и купить новый, 
чем продавать самому. Тем более 
что при trade-in на новый авто 
могут быть самые максимальные 
скидки», — объясняет эксперт. 

Кроме этого дистрибьюторы 
также стимулируют продажи ав-
томобилей с пробегом, давая ди-
лерам определенные бонусы. 
«Тем более что маржа на подер-
жанных авто выше, чем на но-
вых», — говорит Сергей Удалов.

Для того чтобы сдать свой ав-
томобиль по программе trade-in, 
необходимо, чтобы он удовлетво-
рял ряду условий. Они, надо от-
метить, практически одинако-
вые у большинства автомобиль-
ных дилеров. 

Прежде всего это пробег и 
возраст. В результате анализа 
сайтов основных дилеров выя-
снилось, что большинство из них 
готово принять автомобили не 

старше 5 лет с пробегом до 100 
тысяч километров.  Ну и, конеч-
но, полный пакет документов на 
автомобиль, подтверждающих 
его своевременное техническое 
обслуживание, тоже будет плю-
сом, который учтется при опре-
делении цены за такую машину. 

В результате покупатель вме-
сте с ней «приобретает» сразу не-
сколько бонусов. Во-первых, это 
гарантия юридической чистоты 
машины, так как специалисты 
проверят — кредитная она или 
нет, находится в залоге у банка 
или свободна и целый ряд других 
моментов. 

Кроме этого часть дилеров 
дает на подержанные машины 
свою собственную гарантию — 
обычно она составляет один год 
без ограничения пробега или с 
небольшим его ограничением. 

ПРОЕКТ

Маткапитал 
предлагают 
раздавать 
по 50 тысяч 
рублей в год

ДЕНЬГИ — 
НА РУКИ

Елена Домчева

У СЕМЕЙ с детьми должно быть 
право по желанию или необходи-
мости потратить все средства 
материнского капитала на лю-
бые бытовые нужды. А обнали-
чивать сертификат — сразу после 
рождения ребенка, не дожидаясь 
его трехлетия.

Законопроект с таким пред-
ложением внесли в Госдуму де-
путаты. Они предлагают ежегод-
но выдавать родителям на руки 
по 50 тысяч рублей. До тех пор, 
пока предоставленная государ-
ством сумма себя не исчерпает. 

Сейчас размер маткапитала 
составляет 453 026 рублей. А это 
значит, что максимально быстро 
семьи смогут его обналичить за 
девять лет. 

Если же семьям нужно боль-
ше 50 тысяч, то это, как уверяют 
законодатели, тоже не должно 
быть проблемой. Возьмите, 
сколько хотите, говорят они, 
только подтвердите, что потра-
тили деньги на нужное дело.

Материнский капитал, на-
помним, сегодня можно потра-
тить на улучшение жилищных 
условий, образование ребенка, 
накопительную пенсию мамы 
или товары, необходимые для 
социальной адаптации детей-ин-
валидов. Однако, по мнению ав-
торов документа, многим се-
мьям не подходит ни один из 
этих вариантов. Новый же спо-
соб поможет родителям более 
рационально распорядиться ка-
питалом.

В Думу неоднократно вноси-
лись законопроекты, предлагаю-
щие расширить возможности ис-
пользования материнского капи-
тала, однако ни один из них пока 
не был реализован. В основном 
из-за того, что это слишком на-
кладно для бюджета. Только в 
прошлом году было выдано более 
миллиона сертификатов на мате-
ринский капитал. Всего за время 
действия программы с 2007 года 
такой документ получили 6,7 
миллиона российских семей.

«Если все эти семьи начнут 
претендовать на 50 тысяч ру-
блей, то бюджет, конечно, не 
справится, — подтвердила наши 
опасения Алла Тындик, старший 
научный сотрудник Института 
социального анализа и прогно-
зирования РАНХиГС. — Кроме 
того, сертификат потеряет свой 
первоначальный смысл. Вместо 
того чтобы быть инвестицией в 
развитие, он разойдется на сом-
нительные покупки».

Но, с другой стороны, с помо-
щью этих средств можно поддер-
жать наиболее уязвимые катего-
рии россиян в сложный эконо-
мический период. «Это будет 
лучшим выходом для тех семей, 
где папе снизили зарплату или 
вовсе уволили. А семья, к приме-
ру, оплачивает ипотечный кре-
дит», — уверена Тындик.

То, что это предложение бу-
дет пользоваться популярно-
стью у россиян, — сомнений нет. 
Крайнюю заинтересованность 
россиян в наличных деньгах по-
казала программа по выдаче из 
маткапитала 20 тысяч рублей, 
действующая в России с мая 
2015 года до конца марта 
2016 года. Пенсионный фонд 
принял более двух миллионов 
заявлений о предоставлении 
единовременной выплаты на 
сумму 41 миллиард рублей. А это 
80 процентов от всех россиян, 
имеющих право на получение 
сертификата.

Министр труда и социальной 
защиты РФ Максим Топилин ра-
нее уже заявил, что сейчас обсу-
ждается механизм продолжения 
этой программы: либо это будут 
те же самые 20 тысяч рублей 
единовременно, либо какая-то 
другая модификация.

Например, право на получе-
ние живых денег на бытовые 
нужды могут получить не все се-
мьи, а только многодетные и ма-
лоимущие, предложила Алла 
Тындик.

Здоровье Детей в машинах запретят пристегивать 
«иными устройствами»

Держись за кресло

Марина Гусенко 

П
резидент России по-
ручил правительству 
обеспечить внесение 
в законодательство 
изменений, которые 

разрешат перевозить детей в ма-
шинах, оборудованных только 
детскими креслами и ремнями 
безопасности. Срок исполнения 
— 1 декабря 2016 года.

Как пояснила «Российской га-
зете» член рабочей группы Госсо-
вета по вопросам безопасности 
дорожного движения Наталья 
Летова, благодаря поручению, из 
действующей редакции Правил 
дорожного движения исчезнут 
так называемые «иные средст-
ва», с помощью которых сейчас 
можно фиксировать детей при 
перевозке. 

«Это все виды несертифици-
рованных детских удерживаю-
щих устройств, не отвечающих 
требованиям безопасности», — 
сказала она. 

 По данным Российского Кра-
сного Креста, в каждом третьем 
российском магазине, торгую-
щем автокреслами, продаются 
различные адаптеры и коррек-
торы ремней безопасности авто-
мобиля для «обеспечения без-
опасности» детей. А на самом 
деле в случае возникновения 
аварии, они очень часто просто 
сминают до позвоночника желу-
док и другие внутренние органы 
ребенка, показывают их ежегод-
ные испытания. 

Однако треть родителей поль-

зуются ими при перевозке детей. И 
только 34 процента родителей зна-
ют, что корректоры, фиксаторы и 
адаптеры не обеспечивают безопа-
сность детей в случае аварии. 

В итоге в России ежегодно по-
гибают около 500 детей-пасса-
жиров автомобилей, и около де-
сяти тысяч получают травмы. 
Общий коэффициент смертно-
сти детей в результате дорожно-
транспортных происшествий в 
России в три раза выше, чем в 
странах Евросоюза, заключают 
эксперты.

«Сегодня в России действуют 
международные стандарты без-
опасности перевозки детей в ав-
томобилях. Но никакие «иные» 
средства в них не прописаны, 
так что, выполнив поручение 
президента, правительство гар-
монизирует российское законо-
дательство в части безопасно-
сти детей при автоперевозках с 
международным», — добавила 
Летова. 

Как уже писала «РГ», на рос-
сийском рынке представлено 
много небезопасных детских 
удерживающих устройств. Цен-
тром испытаний «НАМИ» в 
2012—2014 годах была проведе-

на их выборочная проверка. 
75—80 процентов образцов не 
соответствовали требованиям 
техрегламента о безопасности 
к о л е с н ы х  т р а н с п о р т н ы х 
средств.

Российский Красный Крест 
тогда обратил внимание на не-
четкое законодательство. И при-
звал депутатов подкорректиро-
вать его, чтобы оно отвечало 
требованиям международных 
стандартов безопасности. Те-
перь этой проблемой займется 
правительство.

Чтобы ребенок не пострадал в 
дороге, автокресло для него надо 
выбирать очень тщательно. 

Акцент

 Только 34% родителей знают, 
что корректоры, фиксаторы 
и адаптеры не обеспечивают 
безопасность детей в машине

Акцент

 Люди стали понимать, что 
гораздо проще сдать автомо-
биль дилеру на реализацию, 
чем продавать самому

Маткапитал рискует 
потерять смысл — 
вместо инвестиций 
в будущее он разой-
дется на сомнитель-
ные покупки

Все о материнском 
капитале: новости, 
комментарии, документы
www.rg.ru/sujet/2778

Названы самые 
покупаемые автомобили 
в России
www.rg.ru/art/1244586
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На чем ездим? 
В марте 2016 года объем рынка легковых автомобилей с пробегом в России со-

ставил 437,1 тысячи единиц, что на 13,1 процента больше, чем годом ранее. 

Об этом сообщило информационно-аналитическое агентство «Автостат». 

По оценке специалистов, по итогам первого квартала нынешнего года объем 

вторичного рынка достиг 1,12 миллиона единиц, продемонстрировав рост на 

6,1 процента.

Лидером рынка легковых автомобилей с пробегом по-прежнему остается оте-

чественная LADA, на долю которой приходится порядка 30 процентов от обще-

го объема. На втором месте — Toyota, а замыкает пьедестал самых востребован-

ных подержанных иномарок компания Nissan.

СТАТИСТИКА 
Как показывают исследования, правильно установленные кресла без-
опасности для детей до 4 лет, могут снизить потребность в госпита-
лизации на 69 процентов. Риск смертельного исхода для младенцев сни-
жается на 70 процентов, а для детей от года до четырех — на 47—54 
процента.

ПАО «Южный Кузбасс»  
информирует

ПАО «Южный Кузбасс» планирует реализацию проекта по до-
работке запасов угля шахты имени В.И. Ленина, с вовлечением в 
отработку участков недр «Граничный», «Поле шахты Ольжерас-
ская». Объекты предприятия находятся в черте города Междуре-
ченска в жилом районе Ольжерас Северного промрайона, в адми-
нистративном отношении входят в состав земель муниципального 
образования «Междуреченский городской округ» Кемеровской 
области Российской Федерации.

 «Проект по доработке запасов угля шахты имени В.И. Ленина, 
с вовлечением в отработку участков недр «Граничный», «Поле 
шахты Ольжерасская» разработан ОАО «Мечел-Инжиниринг» в 
соответствии с действующими государственными стандартами, 
нормами и правилами. В рамках реализации проекта предусмотре-
но проведение природоохранных мероприятий и мониторинга ок-
ружающей среды.

Более полную информацию можно получить по адресу: 652870, 
Кемеровская обл., г. Междуреченск, филиал ПАО «Южный Куз-
басс» — Управление по подземной добыче угля, шахта имени В.И. 
Ленина, каб. 37, тел. (384-75) 7-29-59 в течение 30 дней с момента 
публикации. Замечания и предложения направлять по вышеука-
занному адресу для главного технолога Алексеева Михаила Васи-
льевича и в адрес редакции «Российской газеты»: 650000, г. Кеме-
рово, пр. Октябрьский, 28, офис 202.

Согласно Приказу Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» через 30 дней после опубликования сообще-
ния в здании АБК шахты имени В.И. Ленина будут проведены ор-
ганизованные администрацией г. Междуреченска общественные 
обсуждения проектной документации (в форме общественных слу-
шаний).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Презентация книги «Юность на минном поле» 
14 апреля (четверг) в 15.00 состоится презентация сборника вос-
поминаний женщин, которые в годы Великой Отечественной войны 
служили в 217-м Отдельном отряде разминирования Ленинградско-
го фронта. 

Их было более 1200 — девушек и молодых женщин, которые за годы войны 
своими нежными руками разминировали 1150 километров дорог и троп, 
более 3 тысяч квадратных километров территории, уничтожили бо-
лее 8 миллионов мин и снарядов. Благодаря им не взлетели на воздух за-
минированные фашистами прекрасные дворцы Петергофа, Пушкина, 
Павловска. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

В воздушном параде примут участие новейшие боевые вер-
толеты Ми-28Н «Ночной охотник».
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ПОЗИЦИЯ Под лозунгами 
защиты среды обитания 
предлагаются проекты, 
ничего общего 
со спасением Земли 
не имеющие

Мутные 
обязательства

Константин Симонов, генеральный директор 

Фонда национальной энергетической безопасности

С 30 НОЯБРЯ по 12 декабря 2015 года в Париже с по-
мпой проходила конференция по климату, участие в 
которой приняли многие мировые лидеры. Это меро-
приятие подавалось как очередной шаг по спасению 
человечества от климатической угрозы. Гром бараба-
нов потом резко затих, однако процесс спасения чело-
вечества продолжается. 

И вот на 22 апреля уже в Нью-Йорке намечено под-
писание климатического соглашения, параметры кото-
рого вроде как определены в Париже. Удивительно, но 
при всей благородности этого начинания до конца так 
и не ясно, что же это будет за документ? И какие обяза-
тельства там будут прописаны для каждой страны? В 
России уже отбоя нет от доморощенного креатива. От 
объявления Восточной Сибири безуглеродной зоной 
до введения 15-долларового сбора с каждой тонны вы-
бросов парниковых газов. 

Обсуждение проблем экологии — штука довольно 
непростая. Потому что если ты начинаешь сомневать-
ся в эффективности предлагаемых мер, ты тут же по-
падаешь в список людей, которые являются чуть ли не 
врагами человечества. Экологические проблемы Зем-
ли действительно очевидны. Вопрос только в том, за 
что именно браться? И с чем именно бороться? Если 
человеку плохо, то вначале нужно поставить верный 
диагноз. 

Нам активно предлагают бороться с глобальным по-
теплением, главной причиной которого называют ис-
пользуемые углеводороды. Сомневающихся в этом 
предлагают не слушать. Между тем научного консенсу-
са на этот счет нет. Давайте просто вспомним, с чего на-
чинался портал WikiLeaks. Он опубликовал доказа-
тельства того, что данные климатических измеритель-
ных станций сознательно и систематически подтасо-
вывались. Точнее, данные станции, которые показыва-
ли снижение температуры, просто выкидывались из 
общего массива наблюдений. Удивительно, но большо-
го скандала из этого не вышло. Оно и понятно: все, что 
идет против мейнстрима, стараются заметать под ко-
вер. Однако вопросы остаются. 

Идем дальше. Сама идея выплат в некий общий ко-
тел со стороны России выглядит очень спорной. Мы два 
года находимся под жесткими санкциям. Запад считает 
Россию изгоем, ко-
торого нельзя пу-
скать в приличное 
общество. И тут 
вдруг нам предлага-
ют скинуться на об-
щее дело. Браво! За 
приличных людей 
нас не считают, но 
платить предлага-
ют. Вообще, было бы 
логично снять с Рос-
сии все санкции, а 
потом уже пригла-
шать к участию в 
общемировых про-
ектах. Особенно 
если учесть, что их 
реальная польза для 
планеты весьма 
сомнительна. 

Санкции стали серьезным фактором ухудшения си-
туации в нашей экономике. А теперь мы хотим добить 
ее углеродными сборами. И это в ситуации, когда мы 
пытаемся найти способы перезапуска экономического 
роста, а президент говорит о недопустимости роста на-
логов на бизнес. Особенно жестокий удар придется по 
энергетическим компаниям, которые и так несут 
основную нагрузку по наполнению бюджета и посто-
янно сталкиваются со все новыми и новыми фискаль-
ными сборами. Скажем, согласно экологическому от-
чету компании «Газпром» в 2014 году выбросы парни-
ковых газов на объектах концерна составили 110,7 млн 
тонн эквивалента СО

2
. Несложно подсчитать, что 

«углеродные сборы» могут составить более 1,6 млрд 
долларов в год! Или примерно 108 млрд рублей А если 
брать всю группу «Газпром», включая, скажем, «Газ-
пром нефть», то объем выплат составил бы почти 3,5 
млрд долларов в год. Или 235 млрд рублей. Для сравне-
ния — на 2016 год ПАО «Газпром» запланировало капи-
тальных вложений на 777 млрд рублей. Вот и считайте. 

А ведь возникают и другие яркие идеи вроде объяв-
ления Восточной Сибири безуглеродной зоной. Совер-
шенно непонятно, зачем тогда мы начали освоение Ча-
яндинского месторождения в Якутии? Намерены по-
строить газоперерабатывающий завод в Амурской об-
ласти? Или надеемся на развитие Ванкорского класте-
ра? И как мы вообще намерены развивать наши восточ-
ные территории? 

Но речь идет не только о новых сборах. Россия как 
значимый производитель углеводородов приглашает-
ся к участию в проекте по их дискредитации. Причем 
за ее же собственный счет. Опять нам предлагают при-
мерить платье унтер-офицерской вдовы, которая сама 
себя высечет. И это при том, что только участие Рос-
сии позволило состояться знаменитому Киотскому 
протоколу. Мы выполнили свои обязательства по 
нему, однако планете он помог не сильно, а мы вместо 
благодарности получаем новые финансовые претен-
зии к себе. 

На самом деле это только основные вопросы. Есть и 
другие. Почему предлагается платить за выбросы, но 
не предлагается платить странам за поглощение пар-
никовых газов? Как внятно и прозрачно будут исполь-
зоваться собранные деньги? Почему детали соглаше-
ния не стали доступны широкой общественности и не 
обсуждаются публично? 

Никто не отрицает значимость экологической про-
блематики. Ясно, что с планетой происходят печаль-
ные трансформации. Но печально, когда под благород-
ными лозунгами мы видим проталкивание лоббист-
ских проектов, ничего общего со спасением Земли не 
имеющих. У России при этом есть позитивный опыт 
национального решения экологических проблем. Это 
и успешная борьба с выбросами в атмосферу и сжига-
нием на факелах попутного газа. И запрет топлива 
Евро-4, и переход на потребление топлива высоких 
экологических стандартов. И сейчас нам есть что де-
лать в экологической сфере. И нужно этим занимать-
ся. Но делать это разумно, а не принимать на себя мут-
ные обязательства, которые могут болезненно уда-
рить по национальной промышленности, но пользы 
для планеты так и не принесут. 

ПРОКУРАТУРА Владимир Малиновский: нарушения в сфере ЖКХ в Центральной России исчисляются 
десятками тысяч

Кому ночью прокуроры снятся
Иван Егоров

О
б уровне преступности в 
Центральной России, за-
держанных высокопостав-

ленных коррупционерах и милли-
онных взятках, об уводе платежей 
ЖКХ в офшоры и невыплатах зар-
плат на сотни миллионов рублей в 
интервью «РГ» рассказал заме-
ститель Генерального прокурора 
РФ Владимир Малиновский, кото-
рый курирует в том числе Цен-
тральный федеральный округ. 

Владимир Владимирович, в на-
чале нашего разговора хотелось 
бы задать несколько вопросов по 
некоторым громким делам по-
следнего времени. 14 апреля 
Басманный суд Москвы рассмо-
трит вопрос о продлении срока 
содержания под домашним аре-
стом совладельца аэропорта До-
модедово Дмитрия Каменщика. 
Какова позиция Генеральной 
прокуратуры по этому вопросу? 
ВЛАДИМИР МАЛИНОВСКИЙ: Наша пози-
ция осталась неизменной. Мы по-
прежнему считаем, что в этом 
деле отсутствует состав преступ-
ления, предусмотренного 238-й 
статьей Уголовного кодекса РФ. 
Также мы не согласны и с мерой 
пресечения в отношении подо-
зреваемых. Буквально на днях 
нами были внесены кассацион-
ные представления в Президиум 
Московского городского суда об 
отмене меры пресечения в отно-
шении всех четырех фигурантов 
дела.

Что ответил Следственный ко-
митет на ваши предыдущие 
представления? 
ВЛАДИМИР МАЛИНОВСКИЙ: Следствен-
ный комитет настаивает на том, 
что действия подозреваемых 
подпадают под квалификацию 
238-й статьи УК. Кстати, к нам 
поступило ходатайство следст-
вия о продлении срока домашне-
го ареста Дмитрия Каменщика. 
Мы будем возражать.

У всех до сих пор на слуху гром-
кие прошлогодние аресты губер-

наторов — Сахалина и Коми. В 
Центральной России подобных 
громких коррупционных скан-
далов заметно не было. Получа-
ется, что вороватых чиновников 
совсем не осталось, или их 
просто ловить меньше стали? 
ВЛАДИМИР МАЛИНОВСКИЙ: В отноше-
нии губернаторов таких дел в 
прошлом году действительно не 
было. Но вот в отношении ряда 
высокопоставленных регио-
нальных чиновников, попав-
шихся на взяточничестве, выне-
сено несколько приговоров. Так, 
в Иваново бывший заместитель 
председателя областного прави-
тельства Андрей Чужбинкин 
приговорен к 8 годам колонии 
строгого режима и штрафу в раз-
мере 298 миллионов рублей. Он 
обвинялся в получении 4 милли-
онов 260 тысяч рублей как части 
взятки, общей суммой в 40 мил-
лионов рублей. Взятка была его 
вознаграждением за оказание 
содействия в заключении го-
сконтракта на строительство об-
ластной детской клинической 
больницы.

 За взятки осуждены бывший 
глава города Покров Владимир-
ской области Евгений Сас — к 11 
годам лишения свободы со 
штрафом в размере 290 миллио-
нов рублей и его заместитель 
Алексей Бондаренко — к 5 годам 
лишения свободы и штрафу в 15 
миллионов рублей. Они получи-
ли взятки за «помощь» предпри-
нимателям в согласовании раз-
решений на строительство. Об-
щая сумма составила порядка 5 
миллионов рублей. В Брянске 
реальный срок лишения свобо-
ды получил бывший глава город-
ской администрации Сергей 
Смирнов. Превышая свои пол-
номочия, он подписал разреше-
ние на ввод в эксплуатацию 
восьми недостроенных жилых 
домов в поселке Белые Берега. В 
дальнейшем они признаны ава-
рийными и подлежащими сносу. 
В результате ущерб составил по-
рядка 120 миллионов рублей. К 
длительным срокам лишения 
свободы за получение взяток 

приговорены бывший руководи-
тель управления автомобиль-
ных дорог и дорожной деятель-
ности Воронежской области 
Александр Трубников и бывший 
начальник одного из подразде-
лений УМВД России по Костром-
ской области Сергей Сиротин. 
Есть и другие примеры. 

Типичный коррупционер сегод-
ня — это кто? Крупный руководи-
тель или, наоборот, мелкий чи-
новник, но во множественном 
числе? И изменился ли средний 
размер взятки в связи с кризи-
сом?
ВЛАДИМИР МАЛИНОВСКИЙ: Больше все-
го коррупционных нарушений 
прокурорами выявляется в орга-
нах местного самоуправления. 
Они во многом связаны с бюд-
жетными деньгами и имущест-
вом, а также при исполнении го-
сконтрактов. Всего в прошлом 
году на территории ЦФО было 
выявлено 3145 лиц, совершив-
ших преступления коррупцион-
ной направленности. Из них 225 
— это получившие взятки чинов-
ники органов исполнительной 
власти и местного самоуправле-
ния. Наверное, не всегда уместно 
«усреднять» размер взяток. Все 
они представляют обществен-
ную опасность. Общая сумма 

взяток по 1360 выявленным в 
округе преступлениям, предус-
мотренным ст. 290 УК РФ, соста-
вила 326,4 млн рублей. При этом 
более 80 процентов из этой сум-
мы (261,6 млн рублей) — это взят-
ки в особо крупном размере, на 
которые приходится чуть больше 
4 процентов (57 дел).

Если говорить о преступлениях, 
совершенных в целом в Цен-
тральной России, как здесь об-
стоят дела?
ВЛАДИМИР МАЛИНОВСКИЙ: В прошлом 
году в ЦФО зарегистрировано 
более 556 тысяч преступлений. 
Почти 7 процентов из них по-
ставлены на учет по инициативе 
прокуроров, что говорит о недо-
работках со стороны правоохра-
нительных органов. Руководите-
лям этих органов в округе в 
прошлом году внесено почти 37 
тысяч требований и 23 тысячи 
представлений и информаций, в 
которых обращено внимание на 
допущенные нарушения и пред-
ложено их устранить. По мерам 
прокурорского реагирования к 
дисциплинарной ответственно-
сти привлечено более 33 тысяч 
сотрудников.

Долги по зарплате по-прежнему 
исчисляются сотнями миллио-
нов рублей?
ВЛАДИМИР МАЛИНОВСКИЙ:  Нужно от-
метить, что хотя тенденция ро-
ста задолженности, продолжаю-
щегося с 2012 года, в ЦФО сохра-
нилась, резкого ее увеличения в 
прошлом году не произошло. 
Суммарная задолженность по 
состоянию на 1 января 2016 года 
в округе составила почти 477 
млн рублей. Это ниже, чем еже-
годно отмечалось, например, в 
2008—2010 годах. Прокуроры ве-
дут постоянный мониторинг си-
туации, еженедельно мне посту-
пают доклады о положении дел в 
округе. Сейчас в Центральной 
России 47 предприятий-должни-
ков. Больше всего из них нахо-
дится в Ярославской, Калуж-
ской, Брянской, Рязанской, Туль-
ской областях и Москве. В прош-

лом году прокурорам в судебном 
порядке удалось добиться пога-
шения задолженности на сумму 
свыше 1,8 млрд рублей. Сложней 
всего, как и прежде, остается си-
туация с выплатой заработной 
платы работникам предприятий-
банкротов. Сейчас в округе 18 
таких предприятий, на них при-
ходится почти 190 млн рублей 
задолженности. В прошлом году 
по фактам невыплаты зарплаты 
следственными органами округа 
возбуждено 105 уголовных дел 
по ст. 145.1 УК РФ, в суд для рас-
смотрения по существу направ-
лено 29 уголовных дел, из кото-
рых рассмотрено 19 дел, все — с 
постановлением обвинительно-
го приговора.

А что касается постоянно расту-
щих цен на жизненно необходи-
мые продукты и лекарства? Про-
куроры могут на это повлиять?  
ВЛАДИМИР МАЛИНОВСКИЙ: Прокуроры 
как раз уделяют пристальное 
внимание и постоянно монито-
рят динамику цен на социально 
значимые продукты питания и 
лекарства. В прошлом году выяв-
лялись факты превышения пре-
дельно допустимых розничных 
надбавок. Меры, принимавшиеся 
в целях устранения нарушений, 
были достаточно эффективными. 
Так, например, в Орловской об-
ласти по инициативе прокуроров 
за 36 нарушений порядка ценоо-
бразования наложено штрафов 
на 580 тыс. рублей, два дол-
жностных лица дисквалифици-
рованы. Подобные примеры есть 
и в других регионах.

Еще одна больная тема — злоупо-
требления в сфере ЖКХ. На-
сколько удается решать эту про-
блему в Центральном федераль-
ном округе?
ВЛАДИМИР МАЛИНОВСКИЙ: Нарушения 
исчисляются десятками тысяч. 
Среди них многочисленные не-
платежи и нецелевое расходова-
ние денег, отключения подачи те-
пла и электричества, запоздалые 
меры по устранению аварий, 
проведению ремонта жилого 

фонда. Повсеместно прокурорам 
приходится пресекать факты не-
законного взимания с потребите-
лей денег за опломбирование 
счетчиков.

Зачастую поступающие от 
жильцов деньги неправомерно 
подолгу задерживаются на сче-
тах коммунальщиков. В Туль-
ской, Ярославской и других об-
ластях по этому поводу есть воз-
бужденные по инициативе про-
куроров уголовные дела. В Ко-
стромской области прокурату-
ра добилась погашения задол-
женности на 105 миллионов ру-
блей. Есть и другие примеры. В 
Брянске, например, прокурор 
вскрыл факт неправомерного 
расходования одним из руково-
дителей предприятий ЖКХ бо-
лее 5 миллионов рублей на опла-
ту по фиктивным договорам на 
работы, которые не выполня-
лись, и на зарплату работникам, 
которые не работали. В декабре 
по инициативе прокурора воз-
буждено и расследуется уголов-
ное дело по статье УК РФ о мо-
шенничестве.

В одном из регионов работни-
ками управления Генпрокурату-
ры в ЦФО дважды проводились 
выездные проверки. Итогом, на-
ряду с устранением многочи-
сленных нарушений, стало уго-
ловное дело в отношении дель-
цов, практически монополизи-
ровавших сферу ЖКХ в регионе 
и выводивших основные доходы 
от ее деятельности в офшоры. 
Сейчас это дело рассматривает-
ся в суде.

В целом работа органов про-
куратуры носит открытый ха-
рактер, мы постоянно взаимо-
действуем с общественностью, 
депутатским корпусом, средст-
вами массовой информации, 
рассказываем о выявленных на-
рушениях закона,  путях их 
устранения. Примером такого 
сотрудничества может служить 
недавно проведенный Первый 
открытый форум Генпрокурату-
ры России. Этот опыт может 
быть распространен и на регио-
нальном уровне.

РАКУРС 

Завершается 
подготовка 
аттракционов 
к лету 

КАРУСЕЛИ 
ПОШЛИ НА УЗИ 

Ирина Рыбникова 

ИЗ 595 механизированных ат-
тракционов, зарегистрирован-
ных в столичном объединении 
административно-технических 
инспекций, готовыми к летнему 
сезону признаны около 400. 
Остальные проходят процедуру 
допуска к эксплуатации или уже 
имеют разрешения, срок дейст-
вия которых не истек, заявил на 
пресс-конференции в «РГ» на-
чальник инспекции по надзору 
за аттракционной техникой 
ОАТИ Александр Тучин. 

В Москве владельцев развле-
кательной техники обязывают 
получать регистрационный но-
мер и талон допуска к эксплуата-
ции, который выдается после де-
тального исследования аттрак-
ционных внутренностей. Любой 
аттракцион проходит ультразву-
ковую диагностику соединений, 
швов, крепежей. Проверяется 
электропроводка и весовые ха-
рактеристики. Для выявления 
последних на каруселях катают 
мешки с песком, имитирующие 
посетителей. Результатом явля-
ется заветная карточка — талон. 
«На оборотной стороне указаны 
срок действия талона, название 
аттракциона и место его уста-
новки. Переставить в другое ме-
сто его нельзя — это уже наруше-
ние», — подчеркивает Тучин. 

Впрочем, по словам главы ин-
спекции, серьезных нарушений 
в аттракционной деятельности в 
Москве нет уже несколько лет. 
Владельцы у качелей-каруселей 
из года в год одни и те же, и каж-
дого в ОАТИ знают в лицо. Но 
для обеспечения дополнитель-
ной безопасности все аттракци-
онные площадки подключены к 
системе городского видеона-
блюдения. Инспекторы ОАТИ в 
режиме онлайн наблюдают, как 
соблюдаются правила эксплуа-
тации. Если оператор карусели, 
посадив на нее людей, вдруг про-
пал с экрана мониторов, это по-
вод для визита в парк с внепла-
новой проверкой. Как и жалобы 
людей на подозрительные скри-
пы или чересчур резкие движе-
ния карусели. Жаловаться про-
ще всего на «горячую линию» 
ОАТИ: 8 (499)652-60-50.

Сливки со слитков
«Сейчас курс рубля се-
зонно укрепляется в 
корреляции с растущей 

стоимостью нефти. Предвари-
тельно можно ожидать макси-
мального укрепления россий-
ской валюты в апреле—мае 2016 
года, после чего рублевая стои-
мость золотых инвестиций мо-
жет стать наиболее интере-
сной», — считает аналитик по то-
варным рынкам «Открытие Бро-
кер» Оксана Лукичева. Она оце-
нивает среднегодовую стоимость 
золота в 2017 году в 1350 долла-
ров, в 2018 году — в 1450.  

Вне зависимости от динамики 
курса рубля и стоимости золота 
эксперт рекомендует держать в 
золотых инвестициях около пяти 
процентов сбережений, так как 
вклад в подобный страховой ак-
тив делает устойчивой динамику 
портфельной стоимости и снижа-
ет риски.

RBC Capital Markets разделяет 
эту точку зрения и называет сле-
дующие причины, почему от зо-
лота стоит ожидать долгосрочно-
го роста. Во-первых, это смягче-
ние риторики Федеральной ре-
зервной системы США, которая, 
судя по последним заявлениям ее 
руководителя Джанет Йеллен, не 
будет спешить с повышением 
учетной ставки. Во-вторых, улуч-
шается фундаментальный спрос 
на физическое золото за счет 
доли Китая (26 процентов миро-
вого спроса) и Индии (24 процен-
та). В-третьих, растут системати-
ческие закупки золота со сторо-
ны центральных банков мира и 
наблюдается приток в торгуемые 
на биржах фонды (ETF).

Союз золотопромышленни-
ков пока сохраняет прогноз по 
среднегодовой цене золота в 
2016 году на уровне 1100 долла-
ров и полагает, что цены в бли-
жайшее время будут колебаться 
в коридоре 1050—1350 долларов, 
рассказал «РГ» председатель со-
юза Сергей Кашуба. «Мы исхо-

дим из того, что достигнуть вос-
становления цены до 1300—1500 
долларов удастся в том случае, 
если на мировом рынке действи-
тельно сократится предложение 
желтого металла», — говорит он.

В прошлом году был достигнут 
пик мировой золотодобычи, в 
чем солидарны все аналитики. По 
данным Thomson Reuters GFMS, в 
2015 году из недр было добыто 
3158 тонн. В 2016-м может прои-
зойти снижение в пределах одно-
го-двух процентов, прогнозирует 
Сергей Кашуба: «Если этот фак-
тор на протяжении нескольких 
кварталов будет подтверждаться, 
то можно будет говорить о неко-
ем тренде, который укажет инве-
сторам на вероятный рост цены 
золота». Пока же спрос сильно не-
дотягивает до предложения — 
4214 тонн против 4306 тонн.

Из позитивных факторов, ко-
торые в этом году могут поднять 

цену золота, Союз золотопро-
мышленников тоже называет 
увеличение закупок драгметалла 
мировыми центробанками. Всего 
они приобрели 526 тонн, а прода-
ли лишь 43 тонны. Львиная доля 
закупок пришлась на Россию и 
Китай (208 и 104 тонны). По 
оценкам британского банка 
Barclays, КНР в этом году может 
увеличить закупки до 215 тонн. 
Сергей Кашуба рассчитывает, 
что и ЦБ РФ сохранит темпы.

Кроме того, на руку золоту 
может сыграть включение юаня в 
корзину специальных прав заим-
ствования МВФ (с 1 октября 
2016 года) и торги на Шанхай-
ской бирже золота в юанях с сен-
тября 2014 года. Этот шаг про-
должит стимулировать инвесто-
ров покупать драгоценный ме-
талл за валюту, отличную от дол-
лара, что даст рынку больше лик-
видности.

Подъем цен на золото во многом зависит от Китая и Индии, которые обеспечивают половину мирового спроса.

За курсами валют 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/3477

Экологические 
проблемы Земли 
очевидны. Вопрос 
только в том, за что 
именно браться 
и с чем именно 
бороться? Для нача-
ла нужно поставить 
точный диагноз

Владимир Малиновский считает 
одной из главных задач прокуроров 
борьбу с коррупцией.
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 Эксперты советуют держать 
пять процентов сбережений 
в золоте. Для этого достаточ-
но иметь на руках хотя бы 
2700 рублей
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Мне к этому добавить 
нечего. Кроме того, что 
он работает сейчас на-

учным руководителем Госархива 
и в полном объеме выполняет 
обязанности, связанные с ис-
пользованием фондов и проведе-
нием выставок. В частности, сей-
час готовит большую экспози-
цию в выставочном проекте «Ли-
деры советской эпохи», посвя-
щенную Алексею Николаевичу 
Косыгину. Такого профессионала 
мы и дальше будем использовать 
в полную силу.

В беседе с президентом вы рас-
сказали, что за последние 15 лет 
в России было построено 88 ты-
сяч квадратных метров архи-
вных площадей. Для сравнения: 
за весь советский период — 
118 тысяч. Но места для архивов 
по-прежнему не хватает? 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Да, мы продолжаем 
строить. В этом году отметит но-
воселье самый закрытый в стра-
не Российский государственный 
архив новейшей истории (РГА-
НИ) — бывший  текущий архив ЦК 
КПСС. Сейчас он располагается в 
различных помещениях на Ста-
рой площади, в других местах. 
А переедет на Софийскую набе-
режную. Готовимся объявить 
тендер на подрядчика строитель-
ства нового корпуса для знаме-
нитого кинофотоархива в Кра-
сногорске. Это будет современ-
ный четырех этажный корпус, где 
создадим условия для работы с 
цифровыми носителями. Там сос-
редоточена наиболее ценная 
часть аудиовизуального насле-
дия нашей страны, много тро-
фейной фото- и кинохроники.

Вы упомянули новые носители. 
Но как сохранить аутентичный 
бумажный документ? Не лишат-
ся ли архивы своей специфики, 
своего духа, перейдя на цифру?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Думаю, что инте-
рес к бумажному документу бу-
дет всегда. Сходите в читальные 
залы архивов, они везде полные. 

Может, просто залы маленькие?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Что вы! За послед-
ние десять лет на 70 процентов 
увеличилось число посадочных 
мест. И будем расширяться. 

Но невозможно всю страну за-
строить архивами. Расходы на 
архивы — это, как говорят финан-
систы, не процентные расходы, 
которые они очень не любят, по-
скольку они не приносят прибы-
ли. Впрочем, есть понимание, что 
подобные бюджетные траты не-
обходимы: во всем мире нацио-
нальные архивы — это государст-
венное достояние и символ госу-
дарственности. 

Архив ная внебюджетной дея-
тельности ведь законом предус-
мотрена?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Все, что зарабаты-
ваем, идет в доход государства. 
Не себе забираем. В прошлом 
году перечислили 260 миллио-
нов рублей. Это один из показа-
телей эффективности работы фе-
деральных архивов. Хотя некото-
рые пользователи возмущаются, 
говорят, расценки высокие. Ну 
извините, благодаря этим день-
гам мы получаем средства, чтобы 
содержать архивы, модернизи-
руем хранилища, оплачиваем 
коммунальные услуги. 

К нам подключается читатель 
«РГ» из Екатеринбурга: «У нас 
замечательный архив. Но есть 
технические проблемы: я заказа-
ла дело, а оно в переплете. И ког-
да его получу, непонятно. Я за 
деньги копирую лист — 150 руб-
лей. Но качества нет. В конце 
XIX века не было домовых книг, 
люди не знают своих предков, 
кто и какого рода-племени, мы не 
знаем, в каких документах их ис-
кать. Есть метрические книги, но 
доступа к ним нет. Отец Алек-
сандр из храма Марии Магдали-
ны никого не допускает».
А Н Д Р Е Й  А Р Т И З О В :  Дайте мне это 
письмо, постараемся более тща-
тельно разобраться. Что же каса-
ется технических возможностей 
областных архивов, они зависят 
от состояния экономики в регио-
не и от внимания местной власти.

Кому они подчинены: непосред-
ственно губернаторам или де-
партаментам культуры?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: По-разному. При-
мерно в 70 процентах субъектов 
Российской Федерации есть са-
мостоятельные управления или 
отделы, которые непосредствен-
но управляют архивами. Мы не 
устанавливаем из центра, какие 
архивы иметь Питеру, Екатерин-

бургу или Нижнему Новгороду. 
Губернаторы сами решают. У нас 
есть регионы, где по шесть-семь 
региональных архивов. Напри-
мер, в Санкт-Петербурге огром-
ный архивный фонд. А есть мест-
ные центры, где всего лишь один 
государственный архив, кото-
рый объединяет и партийные, и 
государственные документы. 

То же самое с техническими 
возможностями. Пригласи из За-
падной Европы делегацию архи-
вистов в Ханты-Мансийск — и 
они разведут от восторга руками. 
Суперсовременный архив.  А вот 
в Екатеринбурге все сложнее. 

Андрей Николаевич, два года на-
зад архивы Крыма и Севастопо-
ля перешли в Российскую юрис-
дикцию. Все документы по 
18 марта 2014 года, когда был 
принят закон о вхождении Кры-
ма в состав России, как вы рас-
сказывали «РГ», упорядочены 
по украинским архивным пра-
вилам. А с 18 марта открыты но-
вые фонды уже российских орга-
нов власти и местного самоу-
правления. Запросов со стороны 
украинских архивистов о полу-
чении каких-то документов не 
было? 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Нет, никаких. 

Сразу после референдума вы 
приехали в Крым и осмотрели 
архивы. Заметили ли, что были 
попытки что-то изъять? 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Нет. Там работают 
профессионалы, они бы не по-
зволили что-то подобное совер-
шить. Это люди, которые любят 
свою землю, и любят то, что хра-
нят. 

Мне кажется просто диким, 
чтобы кто-то что-то пытался 
украсть или уничтожить. Ведь и в 
истории России были сложные 
периоды, когда опасно было хра-
нить документы: в известное 
время Архив литературы и 
искусства буквально на помойке 
собирал бумаги, связанные с 
Всеволодом Мейерхольдом и Зи-
наидой Райх. Но сохранили все. 
Без шума, без крика. И в Крыму 
работают такие же профи. 

А если граждане Украины обра-
тятся к вам за какими-то справ-
ками или метриками? 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Никаких проблем. 
К открытым документам у нас 
правило равного доступа для 
россиян и иностранцев. Ника-
ких изменений или поправок в 
этом отношении не будет. 

Это касается всех архивов 
или только государствен-
ных?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Это каса-
ется всех публичных 
архивов. Муници-
пальных, которых в 
стране 2400, 180 
региональных и 16 
федеральных. Ве-
домственные архи-
вы хотя и ориенти-
руются на нормы 
работы публичных 
государственных ар-
хивов, но все-таки там 
особый порядок выдачи 
документов. 

Зарубежные историки жалу-
ются, что в некоторые наши  ве-
домственные архивы не попа-
дешь… 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Слушайте, а в ар-
хив ЦРУ вас пустят? Ну смешно 
желание иностранцев порабо-
тать в архивах, скажем, нашей 
Службы внешней разведки. 

Могу привести простой 
пример. Мы в свое время вер-
нули Франции почти 900 ты-
сяч единиц хранения. Это 
было сделано в середине 90-х 
годов по межправительствен-
ному соглашению. Документы 
Третьей республики. Немцы их 
вывезли, когда взяли Париж. А 
после того как Красная армия 
вошла в Германию, в составе 
других фондов они оказались в 
Москве. Естественно, перед воз-
вращением этих документов 
ценная часть была смикрофиль-

мирована и сегодня доступна 
пользователям. А во Франции их 
тут же закрыли. 

То есть претензии к закрытости 
архивов обоюдны?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: В нашем Архиве 
древних актов недавно побывал 
вице-спикер греческого парла-
мента. Греки хотят сделать вы-
ставку, посвященную Иоанну Ка-
подистрии — знаменитому дипло-
мату начала XIX века. Они были 
очень удивлены, что в этом архи-
ве нет ни одного секретного доку-
мента. Претензии к закрытости — 
это бесконечный разговор. Я 
только одно скажу. Мы рассекре-
чиваем документы в соответст-
вии с нашими национальными 
интересами. Есть план рассекре-
чивания. И процесс организован 
так, как никогда раньше. А ведь 
это непростая вещь. Чтобы при-
нять решение о рассекречива-
нии, нужны три-четыре эксперта 
со знанием иностранных языков, 
исторического контекста, зако-
нодательства о государственной 
тайне. 

Только за минувший год рас-
секречено 14 с половиной тысяч 
дел. Это 200 тысяч страниц!  Све-
дения о рассекреченных делах и 
документах за 2015 год в полном 
объеме появятся в мае этого года 
на сайте Росархива. 

Не был ли, с вашей точки зрения, 
предательством национальных 
интересов так называемый Гуве-
ровский проект, когда в 1990-е 
годы мы передали американцам 
на оцифровку наши отдельные 
архивные фонды? 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: В свое время колле-
гия Росархива дала оценку этому 
проекту, и договор был разорван. 
Да, 90-е годы в истории отечест-
венного архивного дела были тя-
желыми. Но одновременно не 
надо забывать, что именно тогда 
было создано новое архив ное за-
конодательство, которое облег-
чило доступ в архивы. Не случай-
но же это время называют 
началом архи-

вной революции. Напомню, что 
об излишней засекреченности со-
ветских архивов ходили анекдо-
ты. Когда последнего главу Гла-
вархива СССР товарища Вагано-
ва спрашивали: «Как у вас тут с 
открытостью?»,  он отвечал: «У 
нас все нормально: с 9 до 18».

Известный телевизионный ре-
жиссер Елена Якович рассказа-
ла, что, когда она снимала 
фильм о Василии Гроссмане, из 
архива ФСБ съемочной группе 
был передан экземпляр романа 
«Жизнь и судьба», конфиско-
ванный когда-то Лубянкой. По-
чему такие рукописи до сих пор 
хранятся в ведомственном ар-
хиве?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Все, что касается 
наследия Гроссмана, передано в 
Российский государственный ар-
хив литературы и искусства. 
Очень много уже возвращено и бу-
дет возвращено. Давайте не будем 
торопиться. Тут тоже не должно 
быть иллюзий, что, мол, окажутся 
документы в публичных архивах 
и сразу станут доступны. Тайну 
личной жизни никто не отменял. 
Есть право владельца закрыть до-
кументы. Кстати, им воспользо-
вался ряд крупных политических 
деятелей советской эпохи, напри-
мер, Николай Иванович Рыжков. 
Закрыт и фонд Высоцкого и Влади. 

Недавно шум был в связи с про-
дажей одного из автографов…
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Весь архив Высоц-
кого в Москве. Марина Влади дав-
но нам все передала, причем аб-
солютно бесплатно. Но она при 
этом просила закрыть фонд, пока 
жива: там любовная переписка. 

Грядет 100-летие со дня рожде-
ния Александра Солженицына. 
Когда будет доступен личный ар-
хив писателя?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Он хранится в Рос-
сийском государственном архи-
ве литературы и искусства. Сей-
час наследником является Ната-
лия Дмитриевна, она и будет ре-
шать, когда открыть эти доку-
менты. На днях она побывала в 
архиве, осмотрела документы 
фонда мужа, видела перемены, 
которые происходят в хранили-
щах. К юбилею планируем подго-
товить сборник «Жизнь и твор-
чество Солженицына в архивных 
документах». Это подарок почи-
тателям творчества писателя, ко-
торый принесет открытия, в том 
числе литературные. Надеюсь, 
там будет представлено неиз-
вестное стихотворение Алексан-
дра Исаевича 1950 года. Поэтом 
Солженицын, как сам признавал, 
был не ахти каким. Но это стихот-
ворение — свидетельство его ду-
ховного и интеллектуального 
развития. В сборнике должны 
быть и документы дела, после ко-
торого Солженицын попал в ГУ-
ЛАГ. У нас есть согласие архивов 
Минобороны и Лубянки на учас-
тие в проекте. 

Но согласитесь, одно дело воля 
писателя, поэта, артиста за-

крыть свой архив. Но Нико-
лай Иванович Рыжков был 
премьер-министром наше-
го государства. Правильно 
ли, что люди такого  стату-
са имеют право поставить 
вето на документы со сво-
ей подписью? Ведь среди 
них могут быть бумаги 
очень значимые для обще-

ства, для историков или  
действующих политиков.

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Применительно 
к государственным деятелям у 
нас все происходит примерно 
так же, как при формировании 

президентских библиотек США.  
Все официальные документы, 

пока человек занимает го-
сударственную дол-

жность,  по-
ступают в 

фонд органа власти. И желание 
президента или премьера от-
крыть или скрыть документы в 
данном случае не является глав-
ным. Скажем, идет заседание. 
Если вопрос не помечен грифом 
«Секретно», документы попада-
ют в открытый фонд. Если же есть 
гриф, документы оказываются в 
закрытой части фонда, которая 
нуждается в рассекречивании. 

 Что касается личной перепи-
ски и других документов личного 
характера, остающихся на руках 
государственного деятеля и в его 
семье, то при передаче их в архив 
у любого гражданина есть право 
накладывать ограничения по до-
ступу. В гражданском обществе 
нельзя не считаться с волей соб-
ственника, его душеприказчиков 
и наследников. 

Недавно в Институте истории 
РАН в Санкт-Петербурге была 
защищена скандальная, с точки 
зрения некоторых, диссертация 
об Андрее Власове: автор под-
робно исследовал все биографии 
членов Русской освободитель-
ной армии, их мотивы и взгляды. 
Нам пришло письмо, в котором 
высказывается мнение, что та-
кие диссертации — это преда-
тельство исторической памяти о 
войне. Практически одновре-
менно на сайте Росархива «До-
кументы советской эпохи»  вы-
ложен документальный трех-
томник о генерале Власове. Так 
нужна ли нам такая правда о 
войне? Не боитесь обвинений в 
отсутствии патриотизма?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Нет, не боюсь, по-
тому что считаю: если говорить 
правду, то всю, без купюр. 

А потом, я никогда не относил 
себя к ура-патриотам. Для меня 
патриотизм — это и боль за свою 
землю, и сопричастность к ее 
судьбе. Я как-то еще совсем моло-
дым человеком путешествовал с 
друзьями на байдарке. Останови-
лись, пошли собирать грибы и на-
ткнулись на заброшенное клад-
бище. Последнее захоронение — 
начало 50-х годов. Была деревня и 
не стало! Слушайте, так сердце 
защемило! Чувство личной поте-
ри. И вопрос: почему так проис-
ходит? Вот это, наверное, тоже 
патриотизм… Реальное представ-
ление о том, что было хорошо и 
что плохо, не противоречит 
«любви к отеческим гробам». 

Ну а диссертация о Власове… 
Как руководитель Федерального 
архивного агентства я написал за-
прос председателю высшей атте-
стационной комиссии с прось-
бой провести ее дополнитель-
ную экспертизу. Этим ограни-
чусь, потому что не хочу, чтобы 
устраивали охоту на инако-

мыслящих. Но как ученый и 
ответственный редактор 
сборника документов о 
Власове скажу: я не считаю 
правильным, когда тему, 
связанную с власовским 
движением, вырывают из 
исторического контекста, 
как бы подвешивают ее в воз-
духе и начинают изучать. 
Ведь смысл этой диссертации 

в том, что Русская освободи-
тельная армия — это форма со-

циального протеста. Слушайте, 
высшей формой социального 

протеста является гражданская 
война. У нас что, в 1941—45 годах 
была гражданская война между 
крас ными и белыми? Шла Вели-
кая Отечественная война. Ино-
странное государство, которое 
возглавляли нацисты, воевало с 
целью полного уничтожения госу-
дарственности славян, воевало с 
людьми «второго сорта»: славяна-
ми, евреями, цыганами… И в рам-
ках этой войны у каждого челове-
ка был выбор, на чью сторону 
встать. Власовцы предпочли фа-
шистов. А в диссертации прак-
тически нет ни слова о Великой 
Отечественной войне. Это что же 
за идеальная такая конструкция? 

Мы историю будем по Фоменко 
изучать, по придуманным схе-
мам? Или же будем о реальных ве-
щах говорить? 

Вы говорите о том, что нельзя 
любить родину с закрытыми гла-
зами. На оккупированной  фа-
шистской Германией террито-
рии находилось 70 миллионов 
советских граждан. Некоторые 
исследователи считают, что всех 
их можно отнести к коллабора-
ционистам… 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Даже советское 
уголовное право, а его уж никак 
не назовешь гуманным, эти 70 
миллионов не причисляло к кол-
лаборационистам. Бабушка, ко-
торая  меня воспитывала, мои 
тесть и теща жили под немцами. 
К коллаборационизму относили 
только тех, кто с оружием в руках 
выполнял определенные фун-
кции в интересах фашистов. 

Сейчас много говорят об ущер-
бе, который нанесли террористы 
ИГИЛ памятникам культуры, в 
частности, древнему городу 
Пальмире. Не проводя прямых 
аналогий, хочется знать: есть ли 
в наших архивах неизвестные 
сведения о масштабах утрачен-
ного нашей культурой в годы 
ярой борьбы большевиков с цер-
ковью?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Если мы ведем речь 
о документах советской эпохи, то 
самое больное, самое скандаль-
ное открыто. Небольшие сенса-
ции, конечно, возможны. Пер-
спективным здесь я вижу систе-
матическую работу историков 
по пополнению и анализу общей 
картины произошедшего в Гра-
жданскую войну и преступлений 
сталинского режима. 

Ведь и о Власове, о голоде в 
СССР мы давно уже знали мно-
гое. Но только когда собрали до-
кументы в большом объеме, поя-
вилось новое знание. За счет си-
стематических публикаций ко-
личество переходит в качество. 
Сейчас мы подобным образом 
подходим к теме «Советский 
Союз и польское военно-поли-
тическое подполье». В этом году 
выйдет первый сборник, посвя-
щенный Варшавскому восста-
нию 1944 года. Политические, 
военные документы, диплома-
тическая переписка, польские, 
лондонские и американские ар-
хивы, — все вместе они позволя-
ют по- новому оценить прошлое. 
И даже зигзаги в политике Ста-
лина становятся понятными. 

С польскими архивами вы со-
трудничаете? 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Сейчас нет. Но  у 
нас есть пример очень продук-
тивного сотрудничества с евро-
пейскими коллегами. Я имею в 
виду  финских архивистов и исто-
риков. Эта страна спокойно и му-
дро относится к разным перио-
дам собственной истории: швед-
скому, российскому. И никогда не 
воспринимала Россию как окку-
панта. Было взаимовыгодное 
проникновение, известные фин-
ны стали частью российской эли-
ты, в том числе президент. В Рос-
сийском государственном воен-
но-историческом архиве хранит-
ся дело генерал-лейтенанта рус-
ской армии Маннергейма. 

Если бы подобные отношения, 
которые у нас сегодня с фински-

ми коллегами, нам удалось экс-
траполировать на ту же Прибал-
тику, да мы были бы двумя рука-
ми «за». Давайте только не накле-
ивать политических ярлыков.

В Хельсинки  открыто несколько 
музеев маршала Маннергейма. 
А наш мемориальный музей мар-
шала Жукова находится в здании 
минобороны, и попасть туда 
можно только по большому бла-
ту.  Правильно ли, что важная 
база архивных документов, те-
перь она называется  «Память 
народа», остается в таком закры-
том ведомстве, как министерст-
во обороны? 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Главное, что эта 
уникальная, не имеющая анало-
гов в мире по объему и информа-
ционному наполнению база дан-
ных создана и доступна для всех. 

А ее ведомственная принадлеж-
ность — это уже второе дело.

И полузакрытость мемориаль-
ного музея Жукова не оградила 
его от опасности пожара…
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Да, там действи-
тельно на днях в старом здании 
минобороны на Знаменке был по-
жар. Погибли серверы, на которых 
размещалась база данных «Па-
мять народа». Надо отдать дол-
жное сотрудникам минобороны и 
компании «ЭЛАР», которые за 
счет резервных копий оперативно 
восстановили эту электронную 
базу и доступ к ней в сети Интер-
нет. К сожалению, во время войн, 
пожаров и других чрезвычайных 
ситуаций архивы гибнут. 

Неужели нельзя застраховаться? 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Существуют спе-
циальные методы. У нас, напри-
мер, создается страховой фонд 
особо ценных и уникальных до-
кументов на пленке, которая га-
рантирует до 500 лет сохранно-
сти. Каждый год  2,5 млн кадров, 
отснятых с подлинников, пере-
правляются в специальное хра-
нилище. Но все же, поскольку это 
дорого, переснимается только са-
мое ценное. К сожалению, ин-
формационные ресурсы также 
ненадежны: например, вирус по-
пал, и рухнула база данных. 

А часто ли к вам, как архивной 
империи, обращаются бывшие 
советские республики? И на ка-
ких условиях вы возвращаете до-
кументы по их истории?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Мы подлинники 
никому не возвращаем. Потому 
что это национальное достояние 
Российской Федерации. Что каса-
ется передачи копий, то это по-
стоянный предмет обсуждений, 
договоренностей и обменов.

Андрей Николаевич, вы работае-
те с громадным количеством 
тайн. Как вам спится? Вашим со-
трудникам молоко за вредность 
не дают? Ведь столько знаешь, а 
никому рассказать не можешь. 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Сплю спокойно, 
если на работе все спокойно. И не 
думаю о тайнах. Просто делаю 
свою работу.

Акцент

 Когда последнего главу 
Главархива СССР спрашивали: 
«Как у вас тут с открытостью?»,  
он отвечал: «У нас все нор-
мально: с 9 до 18» 
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Акцент

 Есть право владельца закрыть 
документы. Им воспользовал-
ся ряд крупных политических 
деятелей советской эпохи, 
например, Николай Рыжков

1

Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1243065
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База данных доступна всем — 
без ведомственных барьеров.

Андрей Артизов: Сплю спокойно, если на работе все спокойно. И не думаю о тайнах. 
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Журналисты 
с … пушкой

ПЕРЕХОД 
«ЗВЕЗДЫ» 
ЧЕРЕЗ 
ТАМОЖНЮ

Сусанна Альперина

ВЧЕРА СМИ облетела новость о 
том, что журналистов телекана-
ла «Звезда» остановили на та-
можне при въезде в Швейцарию. 
Во время досмотра в багажном 
отделении у них обнаружили… 
самую настоящую пушку. Ору-
жие было аккуратно разобрано 
на части и тщательно упаковано. 
Колеса, лафет и ствол перевози-
лись отдельно друг от друга в 
специальных коробках. «Зве-
зда» — государственный телека-
нал, он принадлежит Министер-
ству обороны России. Следова-
тельно, пушка у съемочной груп-
пы могла вызвать у сотрудников 
таможенной службы и погранич-
ников какие угодно домыслы.

Обозреватель «РГ» обрати-
лась в телерадиокомпанию «Зве-
зда» к заместителю генерально-
го директора по информацион-
ному вещанию Максиму Додо-
нову с просьбой прокомменти-
ровать ситуацию.

— Максим Витальевич, какую 
пушку могли везти наши мирные 
журналисты в Швейцарию?

 — Могли, почему бы и нет? 
Всякое бывает в жизни. Ребята 
ехали по редакционному зада-
нию — снимать места боевой сла-
вы Александра Суворова. Для 
исторической программы «Во-
енная приемка». Это будет от-
дельный выпуск, связанный с 
местами боевой славы русских 
полководцев. В эфир выйдетв 
этом году. Съемочная группа 
была задержана на таможне в те-
чение нескольких часов. Подъе-
хали компетентные специали-
сты, которые должны были ис-
следовать оружие — у них была 
не только пушка. После того как 
проверили все документы и удо-
стоверились, что ребята не пред-
ставляют никакой угрозы, их от-
пустили,  пожелали им удачи и 
они спокойно поехали дальше — в 
Альпы.

Алексей Егоров — телеведу-
щий и автор фильмов:

— Мы ехали в Швейцарию сни-
мать переход Суворова через 
Альпы. Пушка была не совсем 
подлинная, но внешне ничем не 
отличалась от тех, что были у Су-
ворова. Если вы понимаете тех-
нику съемок — нужны форма, 
винтовки, оружие, мушкеты… 
Пушка же состоит из нескольких 
элементов. Что-то брали в музее, 
что-то сами готовили...

ЖИЛЬЕ Регистрировать 
недвижимость в столице 
будут по-новому 

Без права 
на ошибку 

Александр Мелешенко 

НА РОССИЙСКОМ рынке недвижимости грядут боль-
шие перемены — с 1 января 2017 года вступит в силу но-
вый закон о государственной регистрации недвижимо-
сти, который несет немало новшеств. Каких именно, рас-
сказал журналистам руководитель управления Росрее-
стра по Москве Игорь Майданов. 

По его словам, новый закон призван создать единую 
систему регистрации прав на недвижимость и ее када-
стрового учета, с которой будут иметь дело все государ-
ственные ведомства, юридические и физические лица. 
Главное новшество — создание Единого госреестра не-
движимости (ЕГРН), который объединит существующие 
сейчас Единый госреестр прав на недвижимое имущест-
во (ЕГРП) и госкадастр недвижимости (ГКН). Объединен-
ная база данных призвана устранить дублирование све-
дений, а, главное, избавить собственников от ошибок в 
документах, которые еще нередко случаются. К примеру, 
в ЕГРП площадь жилого дома может значиться 50 кв. м, а 
в ГКН — 150. И когда человек решает продать этот дом 
или переписать его на детей, начинается бумажная кани-
тель вокруг формальной ошибки. 

— Сейчас люди сначала идут в кадастровую палату и 
ставят земельный участок или объект недвижимости на 
кадастровый учет, потом — к нам, чтобы зарегистриро-
вать свое право, — говорит Майданов. — Все это неудобно, 
хлопотно и чревато очередными ошибками. Новый поря-
док избавит от этих проблем и повысит достоверность 
сведений о недвижимости. 

Рядовые москвичи, правда, сейчас напрямую с реги-
стрирующими органами имеют дело редко и решают во-
просы, связанные с правами на жилье или землю, через 
многофункциональные центры «Мои документы» 
(МФЦ). Подают там бумаги и получают готовый резуль-
тат. Но даже они с вступлением в силу нового закона ока-
жутся в выигрыше — если сейчас процедура регистрации 
прав собственности через МФЦ длится 14 дней, то с но-
вого года период сократится до 9 дней. 

«Для Москвы новый закон особенно актуален, — гово-
рил Майданов. — Ведь несмотря на кризис, в городе ин-
тенсивно ведется строительство». 

ПОДРОБНОСТИ На ВДНХ 
открылся Московский 
международный 
салон образования

Как звали 
собаку Цезаря

Ирина Ивойлова

В РАМКАХ салона выступят более 1000 экспертов из 
России и других стран, пройдут более 400 мероприятий 
в 18 тематических залах. В этом году главная тема Мо-
сковского международного салона — новая архитектура 
образования. Участники дискуссий, панельных обсужде-
ний, воркшопов будут искать ответы на вопросы: каки-
ми должны быть современный инженер, как строить 
проектное обучение в школе и вузе, какие навыки требу-
ются от специалистов в XXI веке, почему учиться никог-
да не поздно?

Участники салона обсудят, какие требования предъ-
являются сейчас к педагогам, что нового будет в профес-
сиональном стандарте учителя. Онлайн-обучение, рабо-
та в условиях инклюзии, новые профессии на производ-
стве и в сельском хозяйстве — все это тоже в центре вни-
мания на ММСО. Директор департамента образования 
из Сарова Наталия Володько приехала в Москву для 
того, чтобы узнать об опыте совместной работы школ и 
вузов.

— Надо понять, как строить проектную деятельность 
на базе вузовских лабораторий. В первую очередь меня 
интересуют технические вузы . Какие бонусы дать ре-
бенку, который участвовал в проекте? Может быть, это 
будет онлайн-портфолио, которое вузы будут учитывать 
при поступлении,  — предлагает Володько.

Рядом — презентация клуба «Авиатор» и тренажер для 
пилотов. Каждый желающий может попробовать взять в 
руки штурвал. «Сейчас в клубе занимается 55 школьни-
ков, но в следующем году, надеюсь, сможем взять 120, — 
рассказывает руководитель клуба Евгений Мартынюк. — 
Принимаем детей с 12 лет, которые мечтают о небе и хо-
тят стать пилотами, инженерами, диспетчерами или кон-
структорами самолетов».

А вот специальный прибор, который поможет вести 
уроки в классе для «особенных» детей. В том числе — с 
умственной отсталостью. Нажимаешь кнопочку — на 
полу появляется проекция мини-футбольного поля. 
Можно играть интерактивным мячом даже в одиночку. 
Или — зарядить устройство специальными фильтрами с 
разными запахами, чтобы объяснять, как многообра-
зен наш мир. Учителя принимали участие в мастер-
классах и рассуждали , что изменилось в современных 
детях. «Иногда они знают больше, чем учитель. Пока ты 
вспоминаешь, как звали любимую собаку Цезаря, у них 
уже есть ответ», — признается один из педагогов. «Дети 
не поменялись. Изменились родители и их отношение к 
образованию», — возражают другие.

В рамках салона пройдет Всероссийский робототех-
нический фестиваль и конкурс научно-технического 
творчества молодежи. А сам салон образования будет ра-
ботать до 16 апреля.

Инициатива Пачка сигарет может подорожать в среднем до 178 рублей

Табачок врозь
Марина Гусенко

С
разу три «антитабач-
ных» закона внесли 
депутаты в Госдуму. 
Первый — запрещает 
продавать сигареты в 

ночное время — с 23 часов до 8 
утра. Второй — вводит ограниче-
ния на электронные сигареты. И 
третьим предлагается повысить 
акцизы на табак и алкоголь.

Начнем с первого. Исключение 
в ограничении времени торговли 
табачными изделиями предлага-
ют сделать только для магазинов 
беспошлинной торговли. В поя-
снительной записке есть ссылка 
на успешный опыт по ограниче-
нию ночной торговли спиртными 
напитками. «Зафиксировано сни-
жение потребления алкоголя с 
2009 по 2014 год с 16,8 до 13,6 ли-
тра в год на лиц старше 15 лет», — 
пишут депутаты. И надеются, что 
новый запрет позволит эффек-
тивнее контролировать продажи 
табака несовершеннолетним. 

Однако, по мнению руководи-
теля Международной конфеде-
рации обществ потребителей 
Дмитрия Янина, ночной запрет 
на продажу сигарет, в отличие от 
алкоголя, может быть не столь 
эффективен. «Лучше бы повы-
сить акцизы на табак. В совокуп-
ности с уже работающими «сига-
ретными» запретами это даст 
максимальный результат по сни-
жению потребления табак», — 
сказал Янин. Есть и такой зако-
нопроект.

Он предлагает повысить акци-
зы на табак как рекомендовано 
Всемирной организацией здра-
воохранения (ВОЗ). И уже в этом 
году брать не менее 2200 рублей 
за тысячу штук (по действующе-
му законодательству — не менее 
1600 рублей). Тогда цена средней 
пачки сигарет вырастет до 95 ру-
блей (сейчас больше 80 рублей), 
а поступления в бюджет от акци-
зов составят 644 миллиарда ру-
блей (если акцизы не поменяют-
ся, бюджет в этом году получит 
от них 555,9 миллиарда).

К 2018 году предлагается до-
вести среднюю стоимость пачки 
сигарет до 178 рублей. Соответ-
ственно, брать акциз с нее 120 
рублей, или 67 процентов от сто-
имости пачки (ВОЗ рекомендует 
70 процентов). Таким образом, 

бюджет в 2018 году может полу-
чить только акцизных сборов 1,3 
триллиона рублей. 

«Акцизы на сигареты в России 
в три раза ниже, чем в странах с 
эффективной антитабачной по-
литикой», говорится в поясни-
тельной записке. В ней же посчи-
тано, что если законопроект бу-
дет принят и рекомендации ВОЗ 
выполнены, то помимо дополни-
тельных денег в бюджет наша 
страна получит с 2018 года сни-
жение курения до 29 процентов 
(сейчас — 33) и 864 тысячи еже-
годно спасенных жизней. 

Как пояснил «РГ» президент 
международной организации 
«Будущее без табака» (Campaign 
for Tobacco-Free Kids) Мэтт 
Майерс, повысить акцизы на та-
бак — это главное, что надо сде-
лать. Он считает, что Россия 
должна срочно сравнять свой ак-
циз на табачные изделия с акци-
зами в Евросоюзе. Это не только 
снизит распространенность ку-
рения и принесет дополнитель-

ные деньги в бюджет, но и се-
рьезно снизит расходы на здра-
воохранение. «Мировой опыт 
показывает — повышение стои-
мости пачки сигарет на 10 про-
центов приводит к снижению 
числа курильщиков на 4—5 про-
центов», — говорит Майерс. Так-
же повышение цены — самый эф-
фективный способ борьбы с ку-
рением среди детей и подрост-
ков, поскольку у них, как прави-
ло, мало денег. 

Впрочем, по его словам, «ло-
маются» и заядлые курильщики. 
Когда цена на сигареты резко 
возрастает, как правило, около 
половины из них, вынуждены  от-
казаться от сигарет - «финансо-
вое обслуживание» вредной при-
вычки становится слишком доро-
гим. А самые «стойкие» зачастую 
просто снижают потребление, 
что тоже благоприятно сказыва-
ется на их здоровье.  

Третий законопроект направ-
лен на борьбу с электронными 
сигаретами. На них хотят распро-
странить практически все суще-
ствующие запреты «на курево». 
На продажу этих изделий несо-
вершеннолетним, на их потре-
бление в общественных местах, в 
том числе в учреждениях образо-
вательных, здравоохранения, на 
транспорте и так далее. А также 

полностью запретить рекламу, 
спонсорство и другие формы 
продвижения продукции. «В Ко-
митет Госдумы по охране здоро-
вья поступает много писем от об-
щественных организаций и част-
ных лиц с просьбой ограничить 
потребление, рекламу и продажу 
электронных сигарет», — гово-
рится в пояснительной записке.  
Поскольку их потребление имеет 
потенциал риска для здоровья. 
От вызывания устойчивой хими-
ческой зависимости до проблем 
с сердечно-сосудистой системой, 
потери массы тела, обезвожива-
ния, проблем с нервной систе-
мой, негативного изменения об-
мена веществ, мочекаменной бо-
лезни и других проблем. 

Немаловажно также, что 
даже в паре продукции, не со-
держащей никотин, есть пропи-
ленгликоль и глицерин, вдыха-
ние которых вообще не исследо-
вано. Кроме того, электронные 
сигареты не сертифицируются, 
не проходят обязательных ла-
бораторных исследований, не-
обходимых для другой продук-
ции, имеющей такой же потен-
циал риска. «Реальное содер-

жание испаряемой жидко-
сти и самого пара может 
отличаться от заявленно-
го на этикетке и содер-
жать канцерогенные, 
токсичные и иные опа-

сные для здоровья и вред-
ные вещества», — поясняют 

депутаты. Есть и еще важный 
факт — вдыхаемый пар из 
электронной сигареты похож 
на тот, что исходит от обыч-
ных сигарет, таким образом, 
эти изделия можно рассма-
тривать как форму продви-
жения табакокурения среди 
несовершеннолетних. По 
словам Мэтта Майерса, огра-
ничения на электронные си-
гареты есть во многих стра-
нах Европы и в США. Как 
правило, на них распростра-
няются те же ограничения, 
что и на обычные табачные 
изделия. 

Эксперты, опрошенные 
«РГ», согласны, что людям 
надо всеми возможными 
мерами помогать не «забо-
леть» табакокурением или 
избавиться от пагубной 
привычки. В том числе 
предусмотренными в зако-
нопроектах. Ведь отказать-
ся от табака пока получает-

ся лишь у 15-17 процентов  
курильщиков. 
Кстати, как ранее показали 

опросы ВЦИОМ, две тери росси-
ян за то, чтобы повысить цены 

на сигареты до цены, менее до-
ступной детям. 

В первый день работы салона его посетили 23 000 человек. 
Среди них были вице-премьер Ольга Голодец и министр 
Дмитрий Ливанов.

Акцент

 Есть продукция, не содержа-
щая никотин. Но в ее парах 
присутствуют пропиленгли-
коль и глицерин, влияние 
которых не исследовано

A
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Ученые назвали самый 
эффективный способ 
отказа от курения — узнайте 
подробности на сайте
www.rg.ru/art/1233757
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Школьники 
выбрали 
солистов для 
выпускного 
бала 

ГУЛЯЕМ 
С «ПИЦЦЕЙ» 

Сергей Жуков 

ВЫПУСКНИКИ столичных 
школ выбрали артистов, кото-
рые в ночь с 24 на 25 июня вы-
ступят на главном выпускном 
Москвы. Праздник, как и в прош-
лом году, пройдет в Парке куль-
туры имени Горького. 

«Звезд» для выпускного бала 
школьники выбирали с помо-
щью «Активного гражданина». 
Как рассказали в пресс-службе 
проекта, к опросу присоедини-
лись более 6 тысяч одиннадца-
тиклассников. На голосование 
организаторы праздника выне-
сли имена десяти известных му-
зыкантов. Лидером «звездного» 
списка стал рэпер Леван Горо-
зия, больше известный как 
L’One. На второй строчке распо-
ложился певец Егор Крид. Трой-
ку музыкальных предпочтений 
школьников замыкает группа 
«Пицца». Увидеть на сцене Пар-
ка культуры выпускники также 
хотят финалистку конкурса 
«Евровидение» Полину Гагари-
ну и певицу Ёлку. Примечатель-
но, что «отличники» чаще выби-
рали Гагарину, хорошисты — 
Егора Крида, а троечники отда-
ли треть своих голосов рэперу 
L’One. Поскольку «Активный 
гражданин» определял участни-
ков опроса по логину электрон-
ного дневника, сделать такие 
выводы было несложно.

По словам замглавы департа-
мента культуры Владимира Фи-
липпова, Парк культуры имени 
Горького в этом году готов при-
нять до 20 тысяч выпускников. 
Праздник посвятят Году кино. 
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Любые сигареты, в том числе 
электронные, приносят боль-
ше грусти и болезней, чем 
радости.

АКЦИЯ «Тотальный диктант» 
в Москве напишут 
на 300 площадках 

День грамотея 

Сергей Жуков 

РОССИЙСКИЙ экономический 
университет им. Плеханова в Мо-
скве станет одной из главных 
площадок «Тотального диктан-
та». Текст там 16 апреля прочи-
тает актер театра и кино Сергей 
Безруков. Всего в столице в этот 
день откроются почти 300 пло-
щадок. В их числе — вузы, музеи, 
библиотеки, школы и даже Дон-
ской монастырь. 

Прийти туда в ближайшую 
субботу и проверить свою гра-
мотность может любой желаю-
щий. Нужно лишь зарегистриро-
ваться на сайте акции — totaldict.
ru. Писать диктант москвичи на-
чнут в 15.00. Текст в этом году 
подготовил детский писатель и 
сценарист Андрей Усачев — автор 
книги «Умная собачка Соня». Как 
рассказала «РГ» организатор 
«Тотального диктанта» в Москве 
Мария Ровинская, столичные 
площадки могут собрать до 25 
тысяч человек. Это в десять раз 
больше, чем два года назад.

Вспоминать правила русского 
языка москвичи будут под диктов-
ку известных артистов, телеведу-
щих и политиков. Текст, например, 
прочитает заммэра Москвы по во-
просам социального развития Ле-
онид Печатников, легендарные со-
ветские дикторы Игорь Кириллов 
и Анна Шатилова. Диктант они 
проведут в Московском городском 
университете управления, кото-
рый впервые присоединился к 
образовательной акции. Особо 
представительным, по словам Ро-
винской, в этом году оказался «де-
сант» спортивных комментато-

ров. В его составе, например, 
Дмитрий Губерниев, Василий Ут-
кин и Владимир Стогниенко. Тем, 
кому оценка за диктант важнее 
«звездной» начитки, организато-
ры предлагают прийти в Москов-
ский городской педагогический 
университет (МГПУ). Здесь «гра-
мотеев» будут ждать «диктаторы» 
с филологическим или педагогиче-
ским образованием, умеющие 
правильно надиктовывать текст. 

— Участники акции неодно-
кратно просили нас, чтобы дик-
тант в Москве читали профессио-
налы, — пояснила Ровинская. — 
Иногда наши «звезды», напри-
мер, знаменитые актеры читают 
так эффектно, так входят в роль, 
что люди ставят восклицатель-
ный знак в середине предложе-
ния. Поэтому в этот раз мы реши-
ли провести отдельный спецпро-
ект «Тотальный диктант с про-
фессионалом».

Всего на базе МГПУ откроются 
22 «профессиональные» площад-
ки. Тексты там прочтут действую-
щие учителя и известные люди с 
педагогическим опытом: уполно-
моченный по правам ребенка в 
Москве Евгений Бунимович, гла-
ва столичного департамента об-
разования Исаак Калина, актриса 
Марина Кравец, писатель Марина 
Аромштам, спортивный коммен-
татор Георгий Черданцев и дру-
гие. Впервые «Тотальный дик-
тант» придет в учебные заведения 
новой Москвы. Например, в шко-
ле № 2065 «диктатором» станет 
фигуристка Ирина Слуцкая, а в № 
1392 — народная артистка России 
Марина Есипенко и музыкант 
Олег Митяев.

МЕГАПОЛИС В Москве открылся  крупнейший 
в России спорткомплекс для занятий ушу 

Мастера растут 
на Херсонской 
Сергей Бабкин 

Н
евероятный по красоте и 
возможностям дворец 
ушу открылся на юго-за-

паде Москвы. Спортивное соору-
жение, в котором мечтают зани-
маться мастера боевых искусств 
со всего мира, одним из первых 
оценил мэр Сергей Собянин. 

Подготовленный для проведе-
ния самых статусных соревнова-
ний по ушу, комплекс будет рабо-
тать в Центре спорта и образова-
ния «МЭШ». Аббревиатура рас-
шифровывается просто — москов-

ская экспериментальная школа. В 
ней дети могут получать глубокие 
знания: ребята учат английский и 
китайский языки, отдельное вни-
мание уделяется истории и куль-
туре КНР. Здесь даже школьный 
дворик словно маленькая китай-
ская провинция: гостей встреча-
ют декоративные заборы из бам-
бука, фигуры восточных мудре-
цов и таинственные иероглифы. 
Школа работает с 1995 года. За 
это время тренеры сумели воспи-
тать 28 чемпионов мира по ушу, 
десятки ребят выигрывали пер-
венства Европы и России. 

— Когда я посетил эту школу 
первый раз, меня удивили не-
сколько моментов, — поделился 
мэр. — Ученики, педагоги и тре-
неры обладают удивительным, 
по-хорошему бойцовским ха-
рактером. Отсюда выходят де-
сятки чемпионов. А спортзал 
был совсем небольшой, в неко-
торых сельских школах и то 
больше. Вот тогда и было приня-
то решение о строительстве это-
го замечательного дворца.

Собянину вручили орден за 
особые заслуги в  развитии 
ушу — высшую награду РФ за 
развитие этого вида спорта. За-
служенный тренер России Глеб 
Музруков, основатель школы, 
признался: дворец уже оценили 
выдающиеся спортсмены Нор-
вегии, Швеции, Великобрита-
нии. Все искренне удивлялись: 
вроде бы Россию нагрузили сан-
кциями, а в Москве открывается 
спортивный центр, каких и в Ев-
ропе по пальцам пересчитать. И 
правда, в здании пять залов для 
общей физической подготовки, 
комната с тренажерами, оздоро-
вительный центр с баней, уни-
версальная площадка с трибу-
нами, где можно проводить даже 
мировые первенства. Сергей 
Собянин, заместитель предсе-
дателя правительства РФ Юрий 
Трутнев и другие почетные го-
сти увидели здесь красочное 
шоу, в котором местные воспи-
танники раскрыли подлинную 
красоту ушу. Сергей Собянин пообщался с будущими чемпионами по ушу.
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СКАНДАЛ Французская
церковь накажет
педофилов в сутане

Чистка в рядах
святых отцов

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ФРАНЦУЗСКАЯ католическая церковь решила навести 
порядок в своих рядах после серии скандалов на почве 
педофилии, в которых был замешан ряд  священников.

Как сообщил президент Конференции епископов 
Франции, архиепископ Марселя Жорж Понтье,  в самое 
ближайшее время будут подняты все, даже самые давние 
досье,  малейшие жалобы прихожан, пускай не подтвер-
дившиеся и отправленные в архив,  в которых каким-ли-
бо  образом  упоминается о сексуальных поползновени-
ях служителей церкви по отношению к детям.  

Этой инвентаризацией будут охвачены все приходы. 
Более того, во всех епархиях намечено организовать кон-
сультационные центры, куда смогут обращаться прихо-
жане, ставшие жертвами священников. Помимо этого  
планируется на общенациональном уровне создать «эк-
спертную независимую комиссию», куда войдут  автори-
тетные представители светских профессий — юристы, 
врачи, психологи.  Решено также, что в ней не будет цер-
ковников. «Для большей объективности», — объяснил 
Понтье.

Нынешнюю мобилизацию на борьбу за чистоту  цер-
ковных рядов спровоцировал громкий скандал в Лионе в 
начале этого года, когда было открыто дело на священни-
ка Бернара Прейна, служившего в приходе пригорода 
Сен-Фуа-ле-Лион.  В конце 80-х — начале 90-х годов прош-
лого столетия  отец Бернар руководил местным лагерем 
бойскаутов и совершал по отношению к своим воспитан-
никам действия сексуального характера. Спустя 25 лет  
несколько его повзрослевших жертв подали  жалобы в 
суд. В ходе следствия ныне 70-летний священник при-
знал свою вину. 

Однако на этом дело не закончилось. Прейна заявил 
следователям, что непосредственные церковные началь-
ники якобы были в курсе его поведения, но ничего не 
предпринимали. Хотя педофил и был отстранен от рабо-
ты с бойскаутами, он до недавнего времени преподавал 
катехизис в католической школе. На волне этих разобла-
чений все взгляды обратились на лионского кардинала 
Филиппа Барбарена, которого стали обвинять в попусти-
тельстве педофилу. Когда до него дошли слухи о Бернаре 
Прейна, он-де провел с ним «серьезный разговор», но не 
дал делу хода. 

Вслед за  этими разоблачениями как из рога изобилия 
последовали новые, которые уже касались других свя-
щенников и не только в Лионе. 

По данным ассоциации «Освободившееся слово», 
основанной жертвами  Бернара Прейна, схожими случа-
ями «затронуты  три десятка епархий во Франции».  В 
этой ситуации католические иерархи сейчас принимают 
все меры, чтобы  выявить извращенцев в сутане и  вос-
становить реноме церкви.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Нового главу кабинета
министров Украины 
изберут в четверг

Киевское 
дежавю

Петр Лихоманов

ВЕЧЕРНЕЕ совместное заседание фракций Блока Петра 
Порошенко (БПП) и «Народного фронта» (НФ) окончи-
лось долгожданным результатом: депутаты от будущей 
коалиции согласовали кандидатуру действующего спи-
кера Верховной рады (ВР) Владимира Гройсмана как пре-
мьер-министра и официально представили ее Петру По-
рошенко. Также они проголосовали за новый состав пра-
вительства. 

Хотя в реальности переговоры о премьере и министрах 
шли в администрации президента между узким кругом за-
интересованных лиц, а не между депутатами БПП и НФ, 
одобрение итога этих 
торгов фракциями 
большинства являет-
ся обязательным 
условием. Также 
фракциями боль-
шинства был прого-
лосован новый фор-
мат правительства. 
Именно формат, по-
тому что, исходя из 
опубликованного 
списка, с трех до пяти 
увеличилось количе-
ство вице-премье-
ров, дабы удовлетворить кадровые аппетиты Гройсмана, и 
по этой же причине появилось новое министерство — «по 
вопросам вынужденных переселенцев, зоны АТО и окку-
пированных территорий», таким образом, их количество 
увеличилось до шестнадцати. В новом правительстве мало 
ранее известных лиц — посты получили депутаты от НФ и 
БПП, бывшие заместители Гройсмана по мэрии Винницы, 
также произошло несколько перестановок в рамках дейст-
вующего состава. Например, известный борец со всем рус-
ским в украинской культуре Вячеслав Кириленко покинет 
пост министра культуры, но останется вице-премьером по 
культуре. Нет в новом составе и иностранцев — ни соратни-
кам Саакашвили, ни Наталье Яресько, ни Айварасу Абро-
мавичусу места в будущем правительстве Гройсмана не 
нашлось. Сохранили должности глава МВД Арсен Аваков, 
министр юстиции Павел Петренко, глава министерства 
информполитики Юрий Стець, а также министр молодежи 
и спорта Андрей Жданов. Нетронутой осталась и прези-
дентская квота — Павел Климкин, как и прежде, возглавля-
ет МИД, а Степан Полторак — министерство обороны.

В четверг согласно конституции и регламенту ВР Вла-
димир Гройсман должен объявить о создании коалиции, 
после чего парламент проголосует за отставку Арсения 
Яценюка, написавшего такое заявление еще в воскресенье. 
После этого состоится голосование за нового премьера, и 
«пакетом» будет одобряться правительство. Также Вер-
ховной раде предстоит одобрить нового спикера — им, ве-
роятнее всего, станет первый вице-спикер, кандидат от НФ 
Андрей Парубий. Не исключено, что будет назначен и но-
вый генеральный прокурор — на эту должность претендует 
нынешний глава фракции БПП Юрий Луценко, известный 
своими многочисленными скандалами.

ГЕОПОЛИТИКА Глава дипломатии ЕС заявила, что отношения Европы и России
восстановятся не скоро

«Как обычно» не получится
Анна Федякина

В
заимодействовать с Россией 
ровно настолько, насколько 
это отвечает интересам ЕС, 

— такой новый однобокий прин-
цип взял на вооружение Брюссель 
в отношениях с Москвой. Об этом 
рассказала глава дипломатии ЕС 
Федерика Могерини на заседании 
Европарламента, посвященного 
вопросам единой внешней и обо-
ронной политики.

«Несколько дней назад было 
объявлено, а теперь подтвержде-
но, что состоится новая встреча 
Россия—НАТО. Означает ли это, 

что наши отношения с Россией 
вернулись к нормальным? Ду-
маю, что Йенс Столтенберг объ-
яснил нашу позицию. Не будет 
возвращения к отношениям в 
режиме «бизнес как обычно», 
пока Россия не станет уважать 
свои международные обязатель-
ства и международное право», — 
заявила Могерини. Но предчув-
ствуя, что подобная формули-
ровка неизбежно вызовет кри-
тику многих европейских зако-
нодателей, она добавила, что 
этот подход в отношениях с Рос-
сией был одобрен всеми 28 стра-
нами-членами. 

Вопрос об отношениях с Рос-
сией уже давно стал камнем прет-
кновения в рамках ЕС. Целый ряд 
стран-членов последовательно 
выступают за восстановление 
нормальных отношений с давним 
партнером и отмену санкций, ко-
торые противоречат интересам 
прежде всего самих европейцев. 
Такую позицию на разных уров-
нях уже не раз высказывали пред-
ставители Италии, Франции, Вен-
грии, Чехии, Австрии, Словакии, 
Греции и Кипра.  

Тем не менее, интересами 
стран-членов Брюссель в очеред-
ной раз пренебрег в угоду сомни-
тельным краткосрочным целям. В 
итоге были утверждены пять но-
вых подходов в отношениях меж-
ду ЕС и Россией. Прежде всего из-
менение политики Брюсселя в от-
ношении Москвы обусловили пол-
ным соблюдением Минских согла-
шений. Также были обозначены 
необходимость укрепления отно-
шений с восточными партнерами, 
укрепления внутренней устойчи-
вости ЕС, избирательное взаимо-
действие с Москвой с учетом об-
щих интересов и поддержка рос-
сийского гражданского общества. 

Несоответствие такого подхо-

да накопленному опыту россий-
ско-европейского сотрудничест-
ва и роли современной России в 
международных отношениях 
сложно отрицать. Потому и самой 
Могерини, озвучивая единую по-
зицию ЕС, приходится оговари-
ваться, что без ведущей роли Рос-
сии было бы невозможно урегу-
лирование важнейших мировых 
проблем. 

В Москве также заявили, что 
возврат российско-европейских 
отношений к прежнему формату 
невозможен. «Business as usual. 
Его не будет не «пока Россия...», а в 
принципе», — прокомментирова-
ла слова главы европейской ди-
пломатии официальный предста-
витель МИД России Мария Заха-
рова. Она также отметила, что 
действия России на международ-
ной арене основываются на дейст-
вующих документах и процеду-
рах,  в то время как Запад руковод-
ствуется поддержкой коалиций, 
не имеющих правового статуса. 

СПЕЦСЛУЖБЫ

ФБР оплатило
услуги хакеров

БЮРО 
ПРОЯВИЛО 
ЩЕДРОСТЬ

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

ФЕДЕРАЛЬНОЕ бюро рассле-
дований (ФБР) США воспользо-
валось помощью хакеров для 
взлома заблокированного 
смартфона Apple iPhone, кото-
рый принадлежал Саиду Фаруку, 
организатору терактов в Сан-
Бернардино в 2015 году.

Как сообщает газета «Вашин-
гтон пост», именно хакеры ока-
зались таинственной «третьей 
стороной», которая продемон-
стрировала агентам ФБР ранее 
неизвестную уязвимость в опе-
рационной системе. Сумма гоно-
рара для взломщиков не уточня-
ется.  Полученная от хакеров 
подсказка была использована 
для создания некоего «внешнего 
устройства», которое в конеч-
ном итоге и позволило взломать 
четырехзначный код на смар-
тфоне. 

Газета отмечает, что «хакеры, 
специализирующиеся на поиске 
уязвимостей в программном 
обеспечении, обычно занимают-
ся этим без лишнего шума, иног-
да на разовой основе продают 
информацию и правительству 
США». 

Хакеров, которые сообщают 
об уязвимостях разработчикам 
ПО, с тем чтобы те устранили де-
фект, на местном сленге называ-
ют «белыми шляпами». Другая 
категория, так называемые 
«черные шляпы», пользуется 
слабыми местами для взлома 
компьютерных сетей, хищения 
личных данных пользователей. 
Оказавшие помощь ФБР попада-
ют в разряд «серых шляп» — тех, 
кто продает данные о лазейках 
правительству или частным 
компаниям, но не сообщает об 
этом разработчику. 

Ранее директор ФБР Джеймс 
Коми рассказал, что разработан-
ный способ взлома является уз-
конаправленным и годится толь-
ко для модели iPhone 5c с уста-
новленной на нем операционной 
системой iOS9. 

Теперь американским вла-
стям предстоит решить, стоит ли 
информировать компанию Apple 
об обнаруженной уязвимости. 

МЕДИА

Власти Чехии 
не дали 
аккредитацию 
российским 
журналистам

ПРАГА ПОШЛА 
В ОТКАЗ

Андрей Васильев

ДВУМ российским журнали-
стам повторно отказано в про-
длении аккредитации для рабо-
ты в Чехии. Это внештатный 
корреспондент МИА «Россия се-
годня» Александр Куранов, ко-
торый работает в Праге с конца 
1980-х годов для различных рос-
сийских изданий, а также из-
вестный журналист Владимир 
Снегирев. Корреспондент «Ве-
черней Москвы» в Праге публи-
куется и в «Российской газете», 
где работал долгое время.

МИД России выразил свой 
протест действиям чешских вла-
стей. «Возмущены повторным, 
ничем не мотивированным отка-
зом чешских властей продлить 
аккредитацию в Чехии корре-
спонденту Международного ин-
формационного агентства «Рос-
сия сегодня» А. Куранову, несмо-
тря на заверение министра ино-
странных дел Чехии Л. Заоралека 
в декабре прошлого года оказать 
содействие в аккредитации жур-
налиста. Тем большее недоумение 
вызывает отказ в аккредитации в 
апреле с.г. еще одному российско-
му журналисту — корреспонденту  
«Вечерней Москвы» В. Снегиреву, 
работающему в Праге с 2014 
года», — говорится в заявлении 
российского МИДа, где назвали 
эти шаги  «недружественными».

Как подчеркнули на Смолен-
ской площади, данные решения 
«наносят ущерб двусторонним 
отношениям, противоречат заяв-
ляемой Прагой приверженности 
уважать принципы свободы сло-
ва и права журналистов». В МИД 
России заверили, что подобные 
действия Праги не останутся без 
соответствующей реакции.

Голосование В Сирии прошли выборы в парламент

Стране — власть, 
крестьянам — квоту
Констатин Волков

В 
Сирии состоялись пар-
ламентские выборы, 
назначенные указом 
президента Башара 
Асада в соответствии с 

конституцией. На 250 мест в На-
родном совете претендовали 
3500 кандидатов (14 человек на 
место): среди них были как пред-
ставители партий, так и незави-
симые кандидаты. Только в Да-
маске за 29 мест боролись 400 
человек.

В парламенте сохранена квота 
для рабочих и крестьян, введен-
ная еще во времена строительства 
в Сирии социализма. Она состав-
ляет 127 мест. По всей стране, за 
исключением провинций, находя-
щихся под контролем оппозиции 
и террористов, открыли 7300 из-
бирательных участков. Согласно 
решению Высшего судебного ко-
митета по выборам жители, бе-
жавшие из четырех оккупирован-
ных провинций (это Алеппо, 
Дейр-эз-Зор, Идлиб и Ракка), по-
лучили право проголосовать в ме-
стах временного проживания. Вы-
боры также прошли и в регионах с 
преимущественно курдским на-
селением, хотя часть сирийских 
курдов еще в марте объявила о на-
чале федерализации в некоторых 
населенных пунктах на севере 
страны. Как заявил президент 
Асад после того, как проголосовал 
вместе с супругой на одном из 
участков, «террористы смогли 
пролить кровь мирного населе-
ния и разрушить большую часть 
инфраструктуры страны, но ока-
зались не в состоянии развалить 
основу общественной структуры 
Сирии». 

Нынешние выборы — знак от 
правительства Сирии, что ситуа-
ция в стране выправляется. После 
крайне тяжелого положения ве-
сной-летом 2015 года сирийская 
армия при поддержке ВКС РФ пе-
решла в наступление. Сейчас уже 
у террористов отбиты стратеги-
ческие населенные пункты Эль-
Каратейн и Пальмира и, вероятно, 
вскоре начнется наступление 
дальше на восток, к Евфрату, где 
находятся основные силы ДАИШ 
(арабское название запрещенной 
в РФ организации ИГИЛ).

 Это уже вторые за время кон-
фликта выборы в Народный со-
вет. Первые прошли 7 мая 2012 
года, на них 183 места получила 
Партия арабского социалистиче-
ского возрождения (генсек пар-
тии — президент Асад) и ее союз-
ники по Национальному про-
грессивному фронту. Как неодно-
кратно заявлял МИД России, 
судьбу президента Башара Асада 
должен решать сирийский народ. 
Этой же точки зрения придержи-

вается и сам Асад, о чем он неод-
нократно заявлял, в том числе и в 
интервью «РГ».

Между тем, несмотря на побе-
ды сирийской армии, ситуация в 
стране продолжает оставаться на-
пряженной. В районе Алеппо, по 
данным сирийских и российских 
военных, скопилось более 10 ты-
сяч боевиков из террористиче-
ской организации «Джебхат ан-
Нусра» (запрещена в РФ), распо-
лагающих танками и джипами с 
тяжелыми пулеметами. Ожидает-
ся, что в ближайшие дни они мо-
гут двинуться на помощь боеви-
кам, осажденным правительст-
венной армией в Алеппо. Еще 
одна большая проблема — обесце-

нивание сирийского фунта (за по-
следний год он упал в два раза по 
отношению к доллару) и следую-
щий за этим рост цен, что обесце-
нивает государственную помощь 
и субсидии для населения.

Тем временем вчера в Женеве 
начался очередной раунд межси-
рийских переговоров. Они прохо-
дят при посредничестве спец-
представителя генсека ООН по 
Сирии Стефана де Мистуры. В пе-
реговорах участвуют делегация 
правительства Сирии, группа 
«Хмеймим», состоящая из уме-
ренной оппозиции, а также оппо-
зиционный Высший комитет по 
переговорам, сформированный в 
Саудовской Аравии. 

У избирателей в Сирии был большой выбор: на одно место в парламенте претендовали 14 кандидатов.

Глава дипломатии ЕС Федерика Могерини начисто отвергла возможность 
возврата к прежним отношениям с Россией. 

Хакеры нашли способ 
взломать миллионы iPhone 
и iPad - подробности на 
сайте
www.rg.ru/art/1241797

СПИСОК ВИЛЬНЮСА

Литва ввела свой собственный «спи-

сок Савченко». Об этом заявил глава 

МИД Литвы Линас Линкявичюс. В со-

ответствии с принятым документом в 

эту республику запрещен въезд 46 

иностранцам. По сути, литовский 

список Савченко является усечен-

ной копией украинского, в который 

Вильнюс добавил ряд фигурантов 

дел, связанных с Украиной. В основ-

ном он состоит из российских служи-

телей закона и судей, участвовавших 

в расследовании дела Савченко.

Вильнюс пытается убедить Брюссель 

последовать его примеру, но в Евро-

союзе не торопятся. Во всяком слу-

чае пока Верховный представитель 

Европейского союза по иностран-

ным делам и политике безопасности 

Федерика Могерини эту идею не под-

держала. 

Вильнюсу, конечно, уже привычно 

штамповать списки наподобие этого. 

Но вот каково руководству ЕС будет 

очередной раз солидаризироваться 

с причастной к убийству журнали-

стов представительницей печально 

известного батальона «Айдар»? В 

Брюсселе прекрасно понимают, что 

«Айдар» ничем не лучше «Азова», ко-

торый объявлен Конгрессом США 

неонацистским преступным форми-

рованием. Вильнюс почему-то не со-

ставил список жертв «Айдара», «Азо-

ва», «Торнадо». А ведь он был бы гора-

здо длиннее. Только вот не все члены 

списка жертв эскадронов смерти, 

как еще называют «Айдар» и «Азов» 

живы. Многие убиты и замучены до 

смерти.

Подготовила Надежда Ермолаева

ЦРУ ДАСТ ОРУЖИЕ СИРИЙСКОЙ ОППОЗИЦИИ 

Центральное разведывательное управление (ЦРУ) США и партнеры американ-

цев на Ближнем Востоке разработали план поставок более мощных вооруже-

ний сирийской оппозиции на тот случай, если действующий режим прекраще-

ния огня в САР будет сорван. Как сообщает газета Wall Street Journal со ссылкой 

на источники в американской администрации, «план Б» предусматривает снаб-

жение проверенных группировок мятежников оружием, которое они использо-

вали бы для атак на авиацию и артиллерийские позиции правительства Сирии. 

При этом, как утверждает газета, «американцы доводили до российской сторо-

ны, поддерживающей президента Башара Асада с воздуха, что умеренная оппо-

зиция не исчезнет, поэтому возобновление боевых действий станет угрозой и 

для пилотов ВКС РФ». Наиболее пристальное внимание в ЦРУ уделяют перено-

сным зенитно-ракетным комплексам (ПЗРК). 

По данным американской спецслужбы, вооруженным сирийским оппозицио-

нерам удалось приобрести несколько таких устройств по нелегальным кана-

лам. Ближневосточные партнеры призывают американцев поставлять ПЗРК мя-

тежникам, но в Вашингтоне к этой идее якобы «относятся прохладно», опасаясь, 

что «оружие попадет в руки террористов». Американская сторона предлагает 

«альтернативные варианты менее мобильных средств противовоздушной обо-

роны, в том числе монтируемых на автомобили». Источник WSJ заверяет, что 

«приоритетом для администрации является закрепление перемирия и развитие 

политического трека».

Тем не менее, как отмечает газета, «план Б» обсуждался на секретных перегово-

рах глав спецслужб на Ближнем Востоке в конце февраля, а также в ходе после-

довавших контактов. Во время встреч участники возглавляемой США междуна-

родной коалиции, в том числе Турция и Саудовская Аравия, «получили завере-

ния, что ЦРУ одобрит расширение военной помощи группам умеренной оппо-

зиции», но только в том случае, если перемирие сорвется и возобновятся мас-

штабные боевые действия.

Подготовил Игорь Дунаевский (Вашингтон).

Количество вице-
премьеров возро-
сло с трех до пяти, 
чтобы удовлетво-
рить кадровые 
аппетиты Гройсмана
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Акцент

 Нынешние выборы — 
знак от правительства Сирии, 
что ситуация в стране 
выправляется

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Замглавы МИД России Алексей Мешков заявил, что переговоры Россия—
ЕС на уровне политдиректоров для обсуждения отношений Москвы и 
Брюсселя могут состояться уже в следующем месяце.  «Планируется 
провести консультации с Хельгой Шмид (заместитель генсекретаря 
Европейской службы внешних действий) в середине мая в Москве», — со-
общил Мешков.

Узнайте также: На границе 
с Россией ЕС начал строить 
«великую латвийскую 
стену»
www.rg.ru/art/1239360

Саакашвили выдвинул ультиматум Порошенко: 
смотрите видео на сайте
www.rg.ru/art/1245348
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ВЫСТАВКА  В Малом Манеже представили известного и неизвестного Юрия Ларина

Живопись одной левой
Андрей Васянин

Б
ольшую часть жизни Ларин 
боролся с обстоятельства-
ми. Мечтал жить как все, 

нормальной жизнью. Как все не 
получалось. В конце концов та-
кой и сложилась судьба художни-
ка: долгой и непростой.

Художник Юрий Ларин — сын 
Николая Бухарина, того самого 
«уклониста», обвиненного в рас-
коле и подрыве большевистской 
партии. Отца расстреляли, мать 
упрятали в лагеря, а сын их рос в 

приемной семье под именем Гус-
ман Юрий Борисович. А когда 
арестовали и отчима — в детдоме.

Только в 1988-м, после реаби-
литации Бухарина, в 52 года он 
официально вернул себе настоя-
щее отчество. Унаследовав талан-
ты отца, Юрий Николаевич рисо-
вал в свободное время всегда. 
Даже работая гидротехником на 
строительстве ГЭС. Лишь в сере-
дине 60-х пошел наконец в худо-
жественное училище.

Выставка «География света» 
посвящена 80-летию, до которого 

Ларин не дожил двух лет. Боль-
шинство работ в «Географии све-
та» — пейзажи. Сначала неброские 
подмосковные. Потом все коло-
ритней — крымские, кавказские и 
прибалтийские. А с 90-х — роман-
тические европейские.

На выставке порядка 200 ра-
бот, из которых пятая часть не вы-
ходила за пределы мастерской и 
не видела зрителя. Свой ориги-
нальный стиль — а он очевиден в 
работах разных жанров — сам Ла-
рин называл «живописью пре-
дельного состояния». Это когда 
из-под кисти выходит еще не «аб-
стракция», но уже и не вполне 
«реализм».

«Мыс Харбис в Охотском» 
(1972), «Монастырь в Переславле-
Залесском» (1976), «Обнажен-
ная» (1970) — даже в работах, где 
Ларин писал натурщиков, он уму-
дрялся создавать не сам объект, а 
свое впечатление о нем. Явления 
из некоего идеального мира. «Чи-
стая живопись», как называл ее 
Май Митурич, воспроизводила 
окружающее с условной небреж-
ностью, без деталей, но тонко, эмо-
ционально и потому узнаваемо.

В 1985 году нейрохирурги спа-
сли художнику жизнь, но правая 
его рука утратила сноровку. С 
1986-го он работал левой.

Кто посчитал, что после болез-
ни прекратилась его прежняя 
« н а с ы щ е н н а я  т в о р ч е с к а я 
жизнь»? На самом же деле она 
лишь дала его творчеству новые 
импульсы, отсекая лишнее и от-
крывая в работах Ларина неведо-
мые прежде оттенки.

Грань «перехода к левой руке» 
нетрудно различить на выставке. 
Живопись 1985—88-х годов менее 
организована, «неуверенна». Но 
очень скоро он заново освоил пло-
скость холста. Абхазский и немец-
кий циклы начала 90-х: вот кав-
казское горное марево, вот мно-
гоцветная Джугба, вот из желтого 
лиственного моря «выстрелива-
ет» мачта кипариса…

Та самая «живопись предель-
ных состояний» — «боннская» се-
рия, когда художник три месяца 
жил на даче у писателя Генриха 
Белля под Эйфелем. На белых ли-
стах — пятна разной формы: про-
долговатые розовые, прямоуголь-

ные серые, извилистые зеленова-
тые, яркие оранжевые. Между 
ними просто белая, незаполнен-
ная краской бумага. Но совершен-
но понятно, что вот это — башня 
ратуши, вот это — крыша особня-
ка, а вот это — яхты у причала. 

«Я научился улавливать харак-
терные свойства того или иного 
места и находить ему живописный 
эквивалент», — трудно не согла-
ситься с этими словами Ларина. 
Да, научился. В легких акварелях 
2000-х из Созополя и Сан-Поль-
де-Мара изображение связано с 
небом, морем и домом лишь пят-
нами цвета, заполняющего пло-
скость. Россыпи пятен как капли 
дождя или плоды граната.

Где она, точка умиротворения 
реального с абстрактным? Где не-
беса смыкаются с землей? Ху-
дожник, кажется, все время 
искал эти точки и грани. Жизнь 
заставляла. И никуда было не 
деться от пережитого. 

ПРЕМЬЕРЫ

Россияне
покоряют
Венскую оперу

ТРУБАДУРОВ 
МНОГО, 
А НЕТРЕБКО 
ОДНА 

Андрей Золотов-мл.

ВЕНСКАЯ опера представила в 
среду свою программу на новый 
сезон 2016—17 года и подтверди-
ла тем самым, какое значитель-
ное место в жизни этого всемир-
но известного театра занимают 
российские артисты. 

Одним из главных событий 
будущего сезона станет премье-
ра новой постановки оперы Джу-
зеппе Верди «Трубадур» со 
звездным составом в лице Анны 
Нетребко (Леонора) и Роберто 
Аланьи (Манрико). Спектакль 
запланирован на 5—18 февраля 
2017 года, поставит его режис-
сер Даниэле Аббадо — сын скон-
чавшегося два года назад вели-
кого дирижера Клаудио Аббадо, 
а за пультом будет стоять много 
работающий в Вене итальянский 
маэстро Марко Армильято.

Гендиректор Венской оперы 
Доминик Мейер сказал о Не-
требко: «Мы счастливы, что она 
будет участвовать у нас в этой 
премьере». Последние несколь-
ко лет оперная суперзвезда вы-
ступала лишь в текущем репер-
туаре. Однако стоит напомнить: 
в 2014 году ее выступление в 
партии Леоноры в «Трубадуре» 
на Зальцбургском фестивале в 
постановке латвийского режис-
сера Алвиса Херманиса стало 
мировой сенсацией.

На 30 марта 2017 года назна-
чена премьера музыкальной дра-
мы Рихарда Вагнера «Парси-
фаль» в режиссуре и сценогра-
фии Херманиса. Музыкальный 
руководитель проекта — дирижер 
Семен Бычков. Парсифаля поет 
британский тенор Кристофер 
Вентрис, а шведская сопрано 
Нина Штемме впервые в карьере 
споет здесь партию Кундри.

Всемирно известный россий-
ский баритон Дмитрий Хворос-
товский в сентябре-октябре спо-
ет Симона Бокканегру в однои-
менной опере Верди в звездном 
составе с Ильдебрандо 
Д’Арканджело и Рамоном Варга-
сом. В ноябре-декабре споет 
Жермона в «Травиате» Верди (в 
партии Виолетты латвийская пе-
вица Марина Ребека). На 7 марта 
будущего года назначен сольный 
концерт Хворостовского.

В феврале 2017 года один из 
ведущих теноров современной 
оперной сцены Дмитрий Корчак 
в партнерстве с российской со-
прано Ольгой Перетятько будут 
блистать в «Любовном напитке» 
Доницетти. А в октябре этого 
года он споет в «Доне Паскуале».

В операх Россини также доми-
нируют российские теноры. Со-
лист Венской оперы Павел 
Колгатин споет в ноябре-декаб-
ре в «Севильском цирюльнике» 
Россини, а Максим Миронов — в 
«Золушке» и в «Итальянке в Ал-
жире» в будущем году.

В январе в «Дон Жуане» Мо-
царта (венгерский дирижер 
Адам Фишер) партию донны 
Анны споет Ирина Лунгу, а в 
марте — Альбина Шагимуратова. 
Меццо-сопрано Елена Жидкова, 
покорившая Вену два года назад 
выступлением в «Адриане Ле-
куврер», споет в июне 2017 года 
в «Дон Карлосе» Верди вместе с 
Пласидо Доминго и другими зве-
здами. В нескольких спектаклях 
участвуют Елена Максимова, 
Аида Гарифуллина, Маргарита 
Грицкова и Ильсеяр Хайруллова. 

Что же касается балетной 
труппы Венской оперы — в 
прошлом месяце с успехом 
прошла премьера «Корсара» 
Адана в обновленной Мануэлем 
Легри хореографии Мариуса 
Петипа. В этом спектакле танцу-
ют Роберт Габдуллин, Мария 
Яковлева, Людмила Коновало-
ва, Кирилл Курлаев и Ольга Еси-
на. Дирижирует российский ма-
эстро Валерий Овсяников. Этот 
спектакль украсит афишу и в 
будущем сезоне.

Театр Лев Додин в МДТ представил новую трагедию принца Датского

Геометрия Гамлета
Ирина Корнеева

Ч
тобы постичь  все 
уровни глубины ново-
го Гамлета Льва Доди-
на, нужно знакомить-
ся с ним не один раз. 

Сначала пережив болевой порог 
культурного шока — столь жесто-
ко разоблачительного и одновре-
менно предельно интимного 
«Гамлета» нам еще, по крайней 
мере в текущем веке, на свет не 
являли. Затем согласившись с 
тем, что все тени здесь становятся 
явью, а утверждение Додина о 
том, что Гамлет сегодня — имя на-
рицательное, получает свое ве-
ское логическое подтверждение. 
Позже очнувшись от драматиче-
ски отчаянной игры Данилы Коз-
ловского, примерившего на себя 
современные одежды принца Дат-
ского. И, наконец, справедливо 
восхитившись скульптурно выле-
пленным характером Гертруды, 
которая в исполнении Ксении 
Раппопорт обретает шанс на 
оправдание в глазах обществен-
ности, сочувствующей Гамлету. 
Ее история здесь звучит с самой 
пронзительной женской убеди-
тельностью, когда сеанс открове-
ния Гамлета с матерью заканчива-
ется исповедью Гертруды: «Твой 
отец был красивее, чем Клавдий, 
но только вот ходить приходилось 
вокруг него на цыпочках, чтобы 
не споткнуться о какой-нибудь 
принцип. Я была сначала женой 
тирана, а потом матерью сына, 
бесконечно далекого от меня. Ког-
да я могла стать самой собой?..» 

Это правда: более нигде вы не 
увидите столь откровенных отно-
шений между Клавдием и Гертру-
дой и не поймете, почему мать 
Гамлета вышла замуж за убийцу 
его отца, с Клавдием, Игорем Чер-
невичем, они представляют иде-
ально гармоничную супруже-
скую пару. Но не о чувственных 
фрагментах нового «Гамлета» 
сейчас речь.

Драматическая линия Гамлета 
здесь с помощью запредельно ла-
коничной сценографии Алексан-
дра Боровского выстраивается по 
вертикали — вертикали жажды 
восхождения во власть. И за этой 
четкой геометрией поступков 
Гамлета наблюдать не менее ин-
тересно, чем за откровениями, по 
сравнению с которыми большин-
ство предыдущих трактовок хре-
стоматийной трагедии Шекспира 
покажутся просто музейными эк-
спонатами. 

Додин рассказывает преды-
сторию характеров в деталях. С 
нечеловеческими муками Офе-
лии — Елизаветы Боярской. С вы-
шедшим на позиции центрально-
го персонажа Горацио — Сергеем 
Курышевым, чья роль, несмотря 
на самые первые шаги додинско-
го Гамлета по сцене, уже, можно 
сказать, доведена до совершенст-
ва, — его Горацио объясняет мно-
гое из того, о чем не договаривает 
Гамлет, и делает это психологиче-
ски безупречно. 

У «Гамлета», как показывают в 
санкт-петербургском Малом дра-
матическом театре — Театре Ев-
ропы, много авторов — и Лев До-
дин в своем новом спектакле сде-
лал попытку использовать все 
источники, приготовив не клас-
сического «Гамлета» У. Шекспи-
ра, а сочинение для сцены по Сак-
сону Грамматику, Рафаэлю Хо-

линшеду, Уильяму Шекспиру и 
Борису Пастернаку. В процессе 
работы над текстом и репетиций 
пьеса была видоизменена, ис-
пользовано сразу несколько ее 
переводов и другие источники 
помимо текста Шекспира, вплоть 
до обращения к хронике датского 
летописца XIII века Саксона 
Грамматика, в работах которого 
впервые описана история принца 
Гамлета.

Задача была поставлена не 
просто сложная — глобальная. На 
«Деловом завтраке» в «Россий-
ской газете» на вопрос, что сегод-
ня будет звучать в подтексте 
«быть или не быть» и будет ли 
«Гамлет», Лев Додин не спешил с 
ответом: «Поскольку Шекспир 
написал пьесу «Гамлет» — он уже 
есть. А случится ли наш Гамлет, 
можно будет сказать только, ког-
да он случится… Гамлет сегодня — 
это понятие нарицательное. Что 
за этим стоит, знают все, а это 
значит, что на самом деле никто 
не знает, и каждый день предлага-
ет новые знания и новые понима-
ния, и каждый год, и каждое новое 
время. В первый раз я пытался 
прочитать «Гамлета» с тем, что 
пора, дескать, ставить Вильяма 

нашего Шекспира, когда мне 
было 18 лет. И хотя я, конечно, чи-
тал пьесу до этого, в этот раз на 
середине уже понял: ставить его 
не могу, не надо, не обязательно. 
С тех пор время от времени я пы-
тался дойти до финала, и вот сей-
час, кажется, добрался. Посмо-
трим, удастся ли со всеми вместе 
проложить этот путь заново. Это 
всегда загадка».

В результате получилось 
очень личное высказывание До-
дина на тему Гамлета. Но касается 
оно всех и каждого, будто присут-
ствуешь не на торжественном ве-
чере в театре, а на разоблачитель-
ном сеансе массовой психотера-
пии. Который если не сделает сра-
зу после закрытия занавеса обще-
ство значительно лучше, то по 
крайней мере заставит всерьез и 
надолго задуматься об одном из 
главных посылов спектакля — как 
насилие образует замкнутый 
кровавый круг, вырваться из ко-
торого можно, только распро-
щавшись с жизнью. 

«...Вчера будущие герои грези-
ли об уничтоженных до пепла 
крепостях неприятеля; теперь бу-
дущие герои грезят о ядерном пе-
пле, в который можно и нужно 

превратить целые страны, мате-
рики и — в конце концов, если по-
надобится, — весь мир, — размыш-
ляет Лев Додин. — Зато следую-
щий мир будет устроен гораздо 
лучше, будет гораздо более спра-
ведлив и человечен... Порой в от-
чаянии спрашиваешь себя: неу-
жели действительно все самые ве-
ликие преступления в истории 
совершались во имя самых вели-
ких, высоких целей добра и спра-
ведливости? И волей-неволей за-
даешься следующим вопросом: 
знают ли творящие зло, что они 
творят зло? Здоровы они или без-
умны? Может ли безумец созна-
вать свое безумие? Что движет 
нашими поступками — желание 
так поступить или трагическая 
невозможность поступить иначе? 
И, может быть, каждый из нас — 
творя то, что мы творим — каждый 
из нас по-своему Гамлет? Словом, 
сегодня загадка великого гума-
низма великого Гамлета снова 
требует если не разгадки — она, 
по-видимому, невозможна — то 
хотя бы еще одной попытки ос-
мысления. Эта история ставит пе-
ред нами все новые и новые во-
просы». 

Чтобы ответить на них, поми-
мо черепа в руки Гамлета Лев До-
дин вкладывает флейту. И душу 
своего Гамлета Данила Козлов-
ский изливает на флейте; мело-
дия — все про то же, что насильст-
венные действия всегда ведут к 
насильственным концам. И эта 
флейта звучит в душе каждого из 
«Гамлета»: все восемь персона-

жей в поисках Гамлета (Гамлет, 
Офелия, Гертруда, Клавдий, По-
лоний, Горацио, Марцелл и Бер-
нардо — это все, кто остались) 
ведь сначала аккуратно ходят по 
деревянным мосткам на сцене, но 
в итоге оказываются где-то под 
сценой - читай, в преисподней. По 
мнению режиссера, одна из зага-
док этой великой истории и со-
стоит в том, что великий гума-
нист по ходу действия убивает, 
сводит с ума и к финалу «уклады-
вает» практически всех основ-
ных героев и вместе с ними себя 
самого: «Правда, он делает это, 
постоянно размышляя: можно ли 
убивать, нужно ли убивать, мож-
но ли мстить, нужно ли мстить, 
как мстить так, чтобы было дей-
ствительно мстительно; просто 
убить или убить так - поскольку 
принц человек верующий - чтобы 
убитый точно попал в Ад, а не в 
Рай…»

Под музыку Шнитке, Эллинг-
тона и Баха Шекспир здесь вирту-
озно рифмуется с идеями Досто-
евского. 

Многое из того, о чем поет 
флейта нового Гамлета, Шекспир 
не писал. Или это мы его так не-
внимательно читали? 

Полеты во сне и наяву: в тридцать 
лет Данила Козловский примерил 
на себя современные одежды 
Гамлета нового времени.

Юрий Ларин смотрел на мир, сопоставляя реальное с абстрактным. 

Акцент

 Гамлет сегодня — понятие 
нарицательное

Анна Нетребко выйдет на сцену 
в новом «Трубадуре». В прежнем ее 
роль сочли сенсацией. Что теперь?

О лучших театральных 
премьерах читайте 
на сайте
www.rg.ru/culture

КНИГИ Зачем писателю 
Данилову нужен роман 
с футболом?

Гол — как сокол

Валерия Пустовая

КАЖДЫЙ роман писателя Дмитрия Данилова, неодно-
кратного финалиста «Большой книги», — эксперимент на 
себе. Его пристальные описания современности продикто-
ваны реальным, личным опытом. В своих романах Дани-
лов рассказывает, как правило, о том, что «обычно не заме-
чается»: повседневной рутине, будничных пейзажах, тече-
нии времени на городских улицах. Новая книга «Есть вещи 
поважнее футбола» написана по итогам наблюдений авто-
ра за игрой клуба «Динамо» в течение одного сезона. «РГ» 
побеседовала с писателем о результатах этого опыта.

Вы говорили, что в жизни вас интересуют главным обра-
зом религия и литература. Но, значит, и футбол тоже?
ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Футбол никогда не занимал главенствую-
щего места в жизни, но еще ребенком я им заинтересовал-
ся. И много лет назад возникла мысль написать о футболе. 
Я долго не мог к этому подступиться. Решение нашлось не-
ожиданно. Оказалось, у знаменитого писателя Стивена 
Кинга есть книга про бейсбол. Он болельщик бейсбольного 
клуба «Бостон Ред Сокс», который 86 лет не мог стать чем-
пионом. Кинг со своим другом Стюартом О’Нэном скрупу-
лезно описал один сезон клуба, и в этом именно сезоне 
«Ред Сокс» стал наконец чемпионом. Вот она, модель. Я ре-
шил применить ее по отношению к «Динамо».

Образ «невезучего» клуба из вашего романа хотелось при 
чтении перенести на наше национальное самосознание. 
Великое прошлое и неуверенность в настоящем. Возмож-
на такая параллель?
ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Спе-
циально я не думал 
об этом. Но один мой 
друг, прочитав ро-
ман, сказал: болеть 
за «Динамо» — все 
равно что любить 
Россию. Болеть за 
«Зенит», ЦСКА, 
«Спартак», кажется, 
проще: они на коне, 
и масса молодых лю-
дей вливается в фа-
натские ряды просто 
потому, что команда 
побеждает. А у «Ди-
намо» болельщиков 
мало, потому что для такого выбора надо созреть. К нему 
не располагают ни хорошая игра, ни победы. Боление за 
«Динамо» надо унаследовать от предков, или, как я, по-
любить эту команду за ее неудачи и за ее былое величие.

Ваша книга — сигнал, что пора нам все-таки вылезти из 
образа «трагических дурачков», как вы называете в ро-
мане команду любимого клуба?
ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Наоборот, по-моему, моя книга — гимн 
проигрышу. Мне хотелось воспеть красоту поражения. 
Как можно болеть за клуб, который выигрывает? Болеть 
за неудачника с великим прошлым — куда интереснее. 
Моя книга — гимн неудаче еще и в христианском плане. 
Ведь христианство — религия тотального поражения и 
через него — абсолютной победы. 

В России написать роман о футболе — значит взяться за 
тему совсем маргинальную?
ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Да, мы не футбольная страна. В футболе 
у нас нет, как, например, в литературе, достижений, ко-
торые были бы признаны всем миром. Посещаемость 
игр чудовищно низкая. На одном из последних матчей 
«Динамо» было три с небольшим тысячи зрителей. На 
«Спартак» — популярный клуб — ходят тысяч по 20. А в 
Германии есть «Боруссия Дортмунд», не чемпионы и не 
самый сильный клуб. А их стадион вмещает до 80 тысяч, 
и когда начинается продажа билетов, 60 тысяч сезон-
ных абонементов раскупаются за полтора часа. И каж-
дый раз стадион забит до отказа. Хотя я ведь и сам ни-
когда не был ультрафанатом, который бы ни одного 
матча не пропустил, и до начала работы над этим рома-
ном несколько лет на футбол не ходил вообще.

Вам хочется, чтобы читатель уловил параллели между 
футболом и жизнью?
ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: В футболе можно увидеть модель жизни: 
в нем есть драмы, трагедии, ликование, предательства, 
подлость, великие герои и подонки, величие победы и по-
ражения, юмор и нелепости. Это завораживает. 

Изменили отношение к футболу после работы над кни-
гой?
ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: У меня в предисловии есть фраза, что 
«футбол имеет какое-то значение»... Это похоже на то, 
как после книжки «Описание города» я полюбил Брянск: 
у меня к этому городу возникла болезненная любовь, не 
такая яркая и веселая, какая могла бы возникнуть, напри-
мер, к Флоренции. Город Брянск полюбить сложно, если 
смотреть на него сторонним, поверхностным взглядом. Я 
туда съездил 12 раз за один год, и у меня до сих пор при 
упоминаниях Брянска в новостях что-то ёкает. Так и к 
«Динамо» возникло чувство — болезненное, тяжелое, но 
очень мне дорогое. 

В футболе можно 
увидеть модель 
жизни: в нем есть 
трагедии, ликова-
ние, предательства, 
великие герои 
и подонки

Писатель Данилов поставил новый эксперимент: год отсидел 
на футбольных стадионах. Что из этого вышло? Роман.

КСТАТИ
Книга «Есть вещи поважнее футбола» вышла в издатель-
стве Рипол-Классик в серии «Редактор Качалкина». Ищи-
те во всех книжных магазинах страны.

О книжных новинках читайте на сайте
www.rg.ru/tema/kultura
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КСТАТИ
Выставка «География света. Живопись и графика Юрия Ларина» от-
крыта для посетителей в московском Новом Манеже (Георгиевский пе-
реулок, 3/3 ) с 12.00 до 21.00. Выставка работает по 24 апреля включи-
тельно.
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В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комите-
та Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации»: 

АО «НПИИЭК» извещает о проведении общественных обсужде-
ний объекта государственной экологической экспертизы с гражда-
нами и и общественными организациями (объединениями) по про-
ектной документации «Расширение куста скважин №133 Западно-
Малобалыкского месторождения» (шифр 690).

Цель общественных обсуждений: Соблюдение права человека 
на благоприятные условия жизнедеятельности, выявление обще-
ственных предпочтений и их учет в процессе оценки воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на территории Не-
фтеюганского района на окружающую среду.

Цели строительства: добыча, сбор и транспортировка добывае-
мой продукции скважин. 

Ознакомиться с проектной документацией, представленной в со-
ответствии с Положением, утвержденным постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 16.02.2008 № 87, и материалами 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду можно по 
адресам:

— 628305, ХМАО — Югра, г.Нефтеюганск, ул.Нефтяников, стро-
ение 10, каб.103, тел. 8 (3463) 250-234, тел./факс 8 (3463) 250-239;

— ООО «ЮрскНефть», г. Нефтеюганск, ул. Киевская, здание №2;
— Сайт: http://www.npiiek.ru.
Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и 

письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубли-

кования настоящего извещения. 
Место предоставления предложений и замечаний: 628616, 

Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Нижневартовск, 
пр. Победы, д. 21, офис 19, тел./факс: 8(3466) 41-15-52.

— Сайт: http://www.npiiek.ru
— 628305, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Не-

фтеюганск, ул. Нефтяников, строение 10, каб. 103, тел. 8 (3463) 250-
234, тел./факс 8 (3463) 250-239.

Дата и время проведения общественных слушаний: 23.05.2016 г., 
14.00 местного времени

Место проведения общественных обсуждений: Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, г. Нефтеюганск, ул. Не-
фтяников, строение 10, каб. 103.

Ответственные организаторы: — от разработчика проектной 
документации — Заместитель главного инженера АО «НПИИЭК» 
Данковцев Сергей Викторович, тел. 8 (3466) 41-15-52, 8-912-934-
51-48;

— от Заказчика-Застройщика — Начальник ОПБ, ОТ и ООС ООО 
«ЮрскНефть» Гончаренко Павел Георгиевич, тел. 8 (3463) 232-999, 
доб. 1117, 8-912-510-24-40;

— от Администрации Нефтеюганского района — начальник от-
дела по охране окружающей среды и природопользованию комите-
та по делам народов Севера, охраны окружающей среды и водных 
ресурсов администрации Нефтеюганского района — А.А. Лапков-
ский, тел. 8 (3463) 250-234, тел./факс 8 (3463) 250-239.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных обсуждений 
проектной документации, включая раздел оценки 

воздействия на окружающую среду (ОВОС), по объекту: 
«Сухое складирование золошлаковых смесей на секции № 1 

и № 2 золошлакоотвала Ново-Зиминской ТЭЦ» 
Название проекта: «Сухое складирование золошлаковых смесей на 

секции № 1 и № 2 золошлакоотвала Ново-Зиминской ТЭЦ».
Местоположение: 11,5 км от г. Саянска, по левобережью долины р. 

Оки в 4,5 км к северо-востоку от площадки Ново-Зиминская ТЭЦ, на во-
дораздельной поверхности междуречья р. Оки и р. Кимильтея. В 500 м 
к востоку проходит федеральная автодорога Красноярск—Иркутск. 

Цель проекта: Обеспечение возможности дальнейшего складирова-
ния золошлаковых смесей с последующей рекультивацией. 

Заказчик: ПАО «Иркутскэнерго», филиал Ново-Зиминская ТЭЦ 
расположен по адресу: 666301, Иркутская область, г. Саянск, а/я 15.

Сроки и место проведения: 15 мая 2016 г. в 14.00  по адресу: г. Са-
янск, мкрн. Юбилейный, д. 68, актовый зал ЦНТ.

 Ответственный орган за организацию общественного обсуждения: 
Администрация г. Саянска и ПАО «Иркутскэнерго», филиал Ново-
Зиминская ТЭЦ.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Проектная документация, включая материалы оценки воздействия 

на окружающую среду, доступны для ознакомления с 29 апреля 2016 г. 
с 8.00 до 17.00 в общественной приемной. Для регистрации замечаний 
и предложений в приемной находится журнал регистрации предложе-
ний и замечаний.

Общественная приемная расположена по адресу: г. Саянск, мкрн. 
Юбилейный, д. 68, здание ЦНТ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «ПО ЭХЗ» (г. Зеленогорск, Красноярский край)
продает на открытом аукционе долю в уставном  

капитале ООО «Искра» в размере 99,999 % 
ООО «Искра» является крупным сельхозпроизводителем, 

адрес местонахождения: 663693, Красноярский край, г. Зелено-
горск, ул. Шолохова, д. 3.

Виды деятельности:
−  производство молочной продукции, мяса (КРС, свиней, мара-

лов) и мясной продукции, в том числе колбасных изделий;
− выращивание и продажа форели;
− растениеводство;
− переработка картофеля и других овощей;
− производство кормов для домашних животных;
− розничная торговля.
Дата аукциона: 17.05.2016 г.
Место проведения аукциона: аукцион проводится в элек-

тронной форме на электронной торговой площадке «Фабрикант» 
(www.fabrikant.ru).

Начальная цена продажи: 488 598 000 рублей, НДС не обла-
гается.

Ознакомиться с Документацией об аукционе можно 
на сайтах: электронной торговой площадки (www.fabrikant.ru, 
номер лота 2242474) и АО «ПО ЭХЗ» (www.ecp.ru, номер аукцио-
на 05-2016) в разделе «Продажа недвижимости».

Контактные телефоны: 8 (39169) 9-20-35, 9-36-14, 8-923-
367-27-90.

Электронная почта: okus@ecp.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строитель-
ства, в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (прото-
кол от 30.03.2016 № 6/9) и на основании приказа Фонда «РЖС» 
от 13.04.2016 № 04-28-од «Об утверждении извещения о проведении 
аукциона и документации об аукционе на право заключения договора 
аренды земельного участка, государственная собственность на который 
не разграничена, для комплексного освоения территории, в рамках ко-
торого предусматривается в том числе жилищное строительство», со-
общает о проведении аукциона на право заключения договора аренды 
земельного участка, государственная собственность на который не раз-
граничена, общей площадью 225 400 кв. м, расположенного по адресу: 
местоположение установлено относительно ориентира, расположенно-
го в границах участка. Почтовый адрес ориентира: Костромская обл., 
р-н Костромской, г. Кострома, ш. Волгореченское, в районе деревни 
Каримово (кадастровый номер 44:27:080612:5), для комплексного ос-
воения территории, в рамках которого предусматривается в том числе 
жилищное строительство (далее соответственно — аукцион, участок, 
комплексное освоение территории).

Сведения об участке
Местоположение (адрес): местоположение установлено относительно 

ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориен-
тира: Костромская обл., р-н Костромской, г. Кострома, ш. Волгореченс-
кое, в районе деревни Каримово.

Кадастровый номер: 44:27:080612:5.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для комплексного освоения в це-

лях малоэтажного жилищного строительства. 
Общая площадь участка: 225 400 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: права не зарегистрированы.
Границы участка, иные сведения об участке, в том числе сведения 

о его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 04.06.2015 № 4400/201/15-65018, выданном филиалом ФГБУ 
«ФКП Росреестра» по Костромской области.

С южной и западной сторон участок ограничен лесополосой, за ко-
торой находится железная дорога. С северной стороны участок грани-
чит с частной жилой застройкой д. Каримово, с восточной стороны — с 
территорией недействующего промышленного объекта. По территории 
участка в направлении с севера на юг частично проходит лесополоса.

По северной границе участка с запада на восток проходит подземный 
газопровод. В западной части участка в направлении с севера на юг, а так-
же в южной части участка с запада на восток проходит линия электропе-
редачи.

Схема территориального планирования Костромской области 
утверждена постановлением администрации Костромской области 
от 10.10.2011 № 372-а «Об утверждении Схемы территориального пла-
нирования Костромской области». В соответствии со схемой «Основной 
чертеж» на территории города Костромы планируется размещение объ-
ектов капитального строительства регионального значения — объектов 
транспортной, инженерной и социальной инфраструктур. Идентифи-
цировать размещение на земельном участке планируемых объектов ка-
питального строительства регионального значения невозможно ввиду 
условности масштаба их отображения и места расположения на указан-
ном чертеже. Размещение на территории участка объектов капитально-
го строительства федерального и местного значения в материалах СТП 
Костромской области не обозначено.

Генеральный план города Костромы (далее — ГП) утвержден решени-
ем Думы города Костромы от 18.12.2008 № 212 «Об утверждении Гене-
рального плана города Костромы» (в ред. от 18.12.2014 № 247). 

В соответствии с чертежом «Сводная карта территориального пла-
нирования. Основной чертеж. Карта границ города Костромы. Карта 
функциональных зон» ГП, территория участка входит в существующие 
и планируемые границы города Костромы. Большая часть участка вхо-
дит в границы функциональной зоны планируемой малоэтажной жилой 
застройки (2-4 эт.). Полоса территории вдоль южной границы участка 
шириной около 40 м входит в границы функциональной зоны зеленых 
насаждений специального назначения. Вдоль южной границы участка 
за его пределами планируется магистральная улица районного значе-
ния, расположенная в границах участка, зарезервированного для муни-
ципальных нужд. Согласно чертежу «Карта планируемого размещения 
объектов местного значения городского округа в области физической 
культуры и массового спорта, образования, здравоохранения, объектов 
утилизации и переработки бытовых и промышленных отходов, объектов 
в иных областях в связи с решением вопросов местного значения город-
ского округа», на участке не предусматривается размещение объектов 
капитального строительства местного значения. В соответствии с Картой 
планируемого размещения объектов местного значения городского ок-
руга в области развития улично-дорожной сети, вблизи участка обозна-
чено ориентировочное местоположение пунктов городской электрички. 
Согласно чертежу «Схема ограничений использования территории» ГП, 
на участок ограничения использования территории не распространяют-
ся.

Правила землепользования и застройки города Костромы (далее — 
Правила) утверждены решением Думы города Костромы от 16.12.2010 
№ 62 (в ред. от 18.12.2014 № 248) «Об утверждении Правил землеполь-
зования и застройки города Костромы». 

Согласно Карте градостроительного зонирования Правил, участок 
входит в границы двух территориальных зон: градостроительного осво-
ения городского округа (большая часть территории) и зеленых насаж-
дений специального назначения С-3 в составе зон специального назна-
чения. Согласно Карте зон с особыми условиями, часть участка распо-
ложена в границах санитарного разрыва от объекта железнодорожного 
транспорта. В соответствии со статьей 53 «Особенности применения 
градостроительных регламентов в зоне градостроительного освоения» 
Правил, зона градостроительного освоения выделена в целях развития 
неосвоенных, свободных от застройки территорий. Данные территории 
представляют собой большие по площади земельные участки, постав-
ленные на государственный кадастровый учет. В целях соблюдения тре-
бований Градостроительного кодекса Российской Федерации данные 

земельные участки отнесены к одной территориальной зоне, в то время 
как, согласно ГП, на них планируется развитие различных функцио-
нальных зон и объектов транспортной инфраструктуры. Развитие дан-
ных земельных участков возможно только после разработки проекта 
планировки и межевания территории и в соответствии с ГП. Параметры 
развития определяются в соответствии с ГП, разработанным проектом 
планировки и межевания территории, параметрами развития соответс-
твующих территориальных зон, установленных Правилами, а также 
в соответствии с действующими техническими регламентами, нормами, 
правилами, региональными и местными нормативами градостроитель-
ного проектирования и (или) архитектурно-планировочным заданием.

К особым условиям использования участка относится необходи-
мость при проектировании и строительстве учесть наличие охранных 
зон и санитарно-защитных зон от расположенных на его территории 
инженерных сетей и объектов. Согласно действующим документам 
территориального планирования и градостроительного зонирования 
территории муниципального образования «Бакшеевское сельское по-
селение» Костромского муниципального района Костромской области, 
к ограничениям относится расположение части участка в санитарно-за-
щитной зоне кладбища и трансформаторной подстанции, а также в ох-
ранной зоне воздушной линии электропередачи с напряжением 10 кВ. 

Сведения о предназначении участка в его исходных границах для раз-
мещения объектов федерального, регионального или местного значения, 
согласно пункту 14 части 8 статьи 39.11 Земельного кодекса Российской 
Федерации, в утвержденных документах территориального планирова-
ния отсутствуют и уточняются при разработке проекта планировки тер-
ритории. 

1. Условия аукциона
Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
Организация аукциона осуществляется в соответствии с решением 

Правительственной комиссии по развитию жилищного строительства 
и оценке эффективности использования земельных участков, находя-
щихся в собственности Российской Федерации (протокол от 30.04.2015 
№ 5), распоряжением Федерального агентства по управлению государс-
твенным имуществом от 15.05.2015 № 317-р, на основании которого 
Фонду «РЖС» поручено осуществить в течение одного года распоря-
жение участком для жилищного строительства, комплексного освоения 
территории, в рамках которого предусматривается в том числе жилищное 
строительство, способами предусмотренными частью 1 статьи 12.2 Феде-
рального закона от 24.07.2008 № 161-ФЗ.

Начальный размер первого арендного платежа составляет 1 000 000 
(Один миллион) рублей (без НДС).

Величина повышения начального размера первого арендного платежа 
(«шаг аукциона»): 50 000 (Пятьдесят тысяч) рублей. 

Арендная плата за 1 кв. м площади участка в год составляет 26 (Двад-
цать шесть) рублей 68 копеек без НДС и не подлежит изменению в тече-
ние всего срока аренды.

Цена выкупа земельного участка, предназначенного для жилищного 
и иного строительства, образованного из участка в результате его разде-
ла, определяется в соответствии с договором аренды.

Срок аренды участка: 5 (пять) лет со дня подписания акта приема-пе-
редачи участка.

2. Условия комплексного освоения территории
2.1. Максимальный срок подготовки проекта планировки территории 

и проекта межевания территории в границах участка: 1 (один) год со дня 
подписания акта приема-передачи участка. 

2.2. Максимальный срок осуществления жилищного и иного строи-
тельства в соответствии с видом разрешенного использования земельных 
участков, в том числе объектов транспортной, коммунальной и социаль-
ной инфраструктур: 5 (пять) лет со дня подписания акта приема-передачи 
участка.

2.3. Подготовка документации по планировке территории, архитек-
турно-строительное проектирование и жилищное строительство должны 
быть осуществлены в соответствии с требованиями к параметрам и харак-
теристикам планируемого развития территории в границах участка, в том 
числе к плотности и параметрам застройки территории, характеристикам 
развития систем социального, транспортного обслуживания и инженер-
но-технического обеспечения, необходимых для развития территории, 
минимальному объему осуществления жилищного строительства, иным 
технико-экономическим показателям жилищного строительства, тре-
бованиями к используемым строительным материалам и строительным 
технологиям в части их энергоэффективности и экологичности, в том 
числе:

2.3.1. Строительство жилья.
2.3.2. Минимальный объем общей площади жилых помещений — 

39 000 кв. м.
2.4. Перечень требований, предусмотренных пунктом 2.3 настоящего 

извещения, способ обеспечения исполнения обязательств, вытекающих 
из договора аренды, из договора о комплексом освоении территории, 
а также иные условия аренды и комплексного освоения территории опре-
делены в проектах договора аренды и договора о комплексном освоении 
территории, размещенных на официальном сайте Фонда «РЖС» в сети 
Интернет www.fondrgs.ru (далее — сайт Фонда «РЖС»), в разделе «Объ-
явленные аукционы» в составе документации об аукционе.

2.5. Ограничения осуществления хозяйственной, предприниматель-
ской и иной деятельности, владения, пользования и распоряжения участ-
ком, иные ограничения, связанные с особым правовым режимом участка, 
устанавливаются законодательством Российской Федерации. Соблюде-
ние установленных ограничений возлагается на победителя аукциона.

2.6. Арендатор участка имеет исключительное право приобрести 
в собственность или взять в аренду земельный участок, предназначенный 
для жилищного и иного строительства, образованный из участка, пере-
данного арендатору для комплексного освоения территории, в рамках 
которого предусматривается в том числе жилищное строительство, за ис-
ключением случаев, указанных в договоре аренды.

3. Порядок оформления участия в аукционе
3.1. Для участия в аукционе заявитель или его представитель пред-

ставляет организатору аукциона по описи заявку по утвержденной форме 
и документы, указанные в подпункте 1.6.3 документации об аукционе, 

размещенной на сайте Фонда «РЖС», заявитель, являющийся стороной 
договора простого товарищества, или его представитель — документы, 
указанные в подпунктах 1.6.4, 1.6.5 документации об аукционе, разме-
щенной на сайте Фонда «РЖС».

Заявка и опись представленных документов составляются в двух эк-
земплярах.

3.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним документа-
ми, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, принимаются орга-
низатором аукциона по рабочим дням с 10.00 до 17.00 (перерыв с 13.00 
до 14.00) начиная с 14 апреля 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Воздвижен-
ка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воздвиженка Центр (вход со сторо-
ны Б. Кисловского переулка). Прием заявок прекращается 12 мая 2016 
г. в 17.00.

3.3. Порядок осмотра участка, ознакомления с документами, получе-
ния разъяснений по документации об аукционе предусмотрен документа-
цией об аукционе, размещенной на сайте Фонда «РЖС».

Номер контактного телефона организатора аукциона: (495) 685-94-
45. 

3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 1 000 
000 (Один миллион) рублей. Оплата задатка осуществляется по безна-
личному расчету путем перечисления денежных средств на основании 
договора о задатке, который заключается по месту приема заявок в по-
рядке, предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса Российской 
Федерации, либо задаток вносится безналичным порядком путем пере-
числения денежных средств на расчетный счет организатора аукциона, 
указанный в настоящем извещении, без заключения договора о задатке 
в срок не позднее 12 мая 2016 года.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Российской Фе-
дерации единым платежом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40503810638000000005 в Публичном акционерном обще-
стве «Сбербанк» (ПАО «Сбербанк» г. Москва), корреспондент-
ский счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/КПП 
7709441907/772701001. В графе «Назначение платежа» указать: «Зада-
ток в счет обеспечения заявки на участие в аукционе на право заключе-
ния договора аренды земельного участка (регистрационный номер аук-
циона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных средств 
на расчетный счет организатора аукциона. 

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими лица-
ми не допускается. 

4. Порядок проведения аукциона, определения его победителя, 
заключения договора аренды, договора о комплексном освоении 

территории 
4.1. Определение участников аукциона проводится 13 мая 2016 г. по 

адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
Воздвиженка Центр. 

4.2. Аукцион состоится 16 мая 2016 г. в 13.00 по адресу, указанному 
в пункте 4.1 настоящего извещения. 

Регистрация участников аукциона осуществляется в день проведения 
аукциона в течение одного часа до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией 
об аукционе. Победителем аукциона признается участник аукциона, пред-
ложивший наибольший размер первого арендного платежа за участок.

4.3. Возврат задатка заявителям, не допущенным к участию в аук-
ционе, осуществляется в течение трех рабочих дней с даты подписания 
протокола рассмотрения заявок; участникам аукциона, за исключением 
победителя, лиц, указанных в пункте 4.9 настоящего извещения, — в 
течение трех рабочих дней с даты подписания протокола о результа-
тах аукциона. Задаток, внесенный победителем аукциона, иным лицом, 
с которым договор аренды и договор о комплексном освоении терри-
тории заключаются в соответствии с пунктами 4.4, 4.8 настоящего из-
вещения, засчитывается в счет первого арендного платежа по договору 
аренды.

4.4. Организатор аукциона в течение 10 дней с даты подписания 
протокола о результатах аукциона вручает или направляет победителю 
аукциона (его представителю) или единственному принявшему участие 
в аукционе его участнику три экземпляра подписанного проекта договора 
аренды, два экземпляра подписанного проекта договора о комплексном 
освоении территории, и четыре экземпляра проекта акта приема-пере-
дачи участка. При этом размер первого арендного платежа по договору 
аренды определяется в размере, предложенном победителем аукциона, 
а в случае заключения договора аренды с единственным принявшим 
участие в аукционе его участником — в размере, равном начальному раз-
меру первого арендного платежа.

4.5. Победитель аукциона или единственный принявший участие 
в аукционе его участник представляют организатору аукциона подписан-
ные со своей стороны три экземпляра подписанного договора аренды, два 
экземпляра подписанного договора о комплексном освоении территории 
и четыре экземпляра подписанного победителем аукциона проекта акта 
приема-передачи участка, в срок не позднее 30 дней с даты направления 
проектов договоров. 

Не допускается заключение указанных договоров ранее, чем через 10 
дней со дня размещения информации о результатах аукциона на сайте 
Фонда «РЖС».

4.6. Передача участка осуществляется в соответствии с протоколом 
о результатах аукциона и договором аренды.

4.7. Если договор аренды, договор о комплексном освоении террито-
рии и акт приема-передачи участка в течение 30 дней с даты направления 
победителю аукциона проектов указанных договоров и акта приема-пе-
редачи не были им подписаны и представлены организатору аукциона, 
организатор аукциона предлагает заключить договор аренды и договор 
о комплексном освоении территории участнику аукциона, который сде-
лал предпоследнее предложение о размере первого арендного платежа, 
по размеру, предложенному победителем аукциона, в течение 30 дней 
со дня направления такому участнику аукциона проектов указанных до-
говоров и акта приема-передачи участка.

4.8. В случае если аукцион признан несостоявшимся и только один 
заявитель признан участником аукциона либо единственная заявка и за-
явитель, подавший указанную заявку, признаны соответствующими всем 

требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, организатор 
аукциона в течение 10 дней с даты подписания протокола рассмотрения 
заявок направляет заявителю, признанному единственным участником 
аукциона, или заявителю, который и единственная заявка которого соот-
ветствуют всем требованиям и указанным в извещении условиям аукци-
она, три экземпляра подписанного проекта договора аренды, два экзем-
пляра подписанного проекта договора о комплексном освоении терри-
тории и четыре экземпляра проекта акта приема-передачи участка. При 
этом размер первого арендного платежа в случае заключения договора 
аренды с заявителем, признанным единственным участником аукциона, 
либо с заявителем, который и единственная заявка которого соответс-
твуют всем требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, 
определяется в размере, равном начальному размеру первого арендного 
платежа.

Заявитель, признанный единственным участником аукциона, либо 
заявитель, который и единственная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении условиям аукциона представляют 
организатору аукциона подписанные со своей стороны три экземпляра 
подписанного договора аренды, два экземпляра подписанного договора 
о комплексном освоении территории и четыре экземпляра подписанно-
го победителем аукциона проекта акта приема-передачи участка, в срок 
не позднее 30 дней с даты направления проектов договоров и акта при-
ема-передачи участка.

4.9. Сведения о победителе аукциона, уклонившемся от заключения 
договора аренды и договора о комплексном освоении территории, о за-
явителе, признанном единственным участником аукциона, заявителе, ко-
торый и единственная заявка которого соответствуют всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, единственном участнике, 
принявшем участие в аукционе, которые уклонились от их заключения, 
включаются в реестр недобросовестных участников аукциона, предус-
мотренный пунктом 27 статьи 39.12 Земельного кодекса Российской Фе-
дерации, а задатки, внесенные этими лицами, не возвращаются.

5. Требования, предъявляемые к участникам аукциона
В соответствии с частью 1 статьи 16.7 Закона № 161-ФЗ Фонд уста-

навливает следующие обязательные требования к участникам аукциона 
(далее — требования).

5.1. Наличие у участника аукциона опыта работы в качестве застрой-
щика не менее чем три года при условии, что совокупный объем ввода 
объектов жилищного строительства (жилых помещений) в эксплуата-
цию за последние три года, предшествующие дате окончания срока по-
дачи заявок на участие в аукционе, составляет не менее чем 13 000 кв. 
м объема ввода объектов жилищного строительства (жилых помещений) 
в эксплуатацию. 

5.2. Наличие у участника аукциона полученного в соответствии с за-
конодательством о градостроительной деятельности допуска к работам 
по организации строительства, реконструкции, капитального ремонта 
объектов жилищно-гражданского строительства, которые оказывают 
влияние на безопасность объектов капитального строительства (пункт 
33.3 Перечня видов работ по инженерным изысканиям, по подготовке 
проектной документации, по строительству, реконструкции, капиталь-
ному ремонту объектов капитального строительства, которые оказывают 
влияние на безопасность объектов капитального строительства, утверж-
денного приказом Минрегиона России от 30.12.2009 № 624).

5.3. Непроведение ликвидации участника аукциона — юридического 
лица и отсутствие решения арбитражного суда о введении или продлении 
срока внешнего управления, о признании участника аукциона — юриди-
ческого лица или индивидуального предпринимателя несостоятельным 
(банкротом) и об открытии конкурсного производства на день подачи 
заявки на участие в аукционе.

5.4. Неприостановление деятельности участника аукциона в порядке, 
установленном Кодексом Российской Федерации об административных 
правонарушениях, на день подачи заявки на участие в аукционе.

5.5. Отсутствие сведений об участнике аукциона (в части исполнения 
обязательств, предусмотренных контрактами или договорами, предме-
том которых являются строительство, реконструкция, капитальный ре-
монт объектов капитального строительства, организация строительства, 
реконструкции, капитального ремонта объектов капитального строи-
тельства либо строительство или приобретение жилых помещений) в ре-
естрах недобросовестных поставщиков, ведение которых осуществляется 
в соответствии с Федеральным законом от 18.07.2011 № 223-ФЗ «О за-
купках товаров, работ, услуг отдельными видами юридических лиц» 
и Федеральным законом от 05.04.2013 № 44-ФЗ «О контрактной системе 
в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных 
и муниципальных нужд», а для юридического лица также сведений о его 
учредителях, председателе коллегиального исполнительного органа, 
лице, исполняющем функции единоличного исполнительного органа 
участника аукциона.

5.6. Соблюдение участником аукциона нормативов оценки финансо-
вой устойчивости его деятельности, установленных Правительством Рос-
сийской Федерации в соответствии с Федеральным законом от 30.12.2004 
№ 214-ФЗ «Об участии в долевом строительстве многоквартирных до-
мов и иных объектов недвижимости и о внесении изменений в некоторые 
законодательные акты Российской Федерации».

5.7. Отсутствие исполнительного производства, возбужденного по за-
явлению Фонда в отношении участника аукциона в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации об исполнительном производстве 
и не прекращенного или не оконченного на день подачи заявки на учас-
тие в аукционе.

5.8. В случае если участником аукциона является лицо, являющееся 
стороной договора простого товарищества: 

1) требования, предусмотренные пунктами 5.1 и 5.2 настоящего изве-
щения, применяются в совокупности в отношении лиц, являющихся сто-
ронами договора простого товарищества. При этом каждое лицо, являю-
щееся стороной такого договора, обязано удовлетворять хотя бы одному 
из требований, указанных в пунктах 5.1 и 5.2 настоящего извещения, 
в полном объеме;

2) требования, предусмотренные пунктами 5.3–5.7 настоящего изве-
щения, применяются в отношении каждого лица, являющегося стороной 
договора простого товарищества.

Извещение о проведении аукциона на право заключения договора аренды земельного участка,  
государственная собственность на который не разграничена, для комплексного освоения территории,  

в рамках которого предусматривается в том числе жилищное строительство

Продукты Овощи в России начали дешеветь

Модный лук
Ярослав Николаев, 
Татьяна Шадрина

П
родовольственное 
импортозамещение 
начинает приносить 
результаты. Годовая 
инфляция в марте ны-

нешнего года снизилась до уровня 
7,3 процента, в то время как пло-
доовощная продукция впервые за 
историю наблюдений продемон-
стрировала дефляционные тен-
денции. Она подешевела относи-
тельно предыдущего месяца на 1,3 
процента, сообщил Банк России в 
своем докладе о динамике потре-
бительских цен. По сравнению с 
мартом прошлого года фрукты и 
овощи стали стоить в среднем на 
5,1 процента меньше. 

Снижение цен на овощи нача-
лось уже в феврале, а по итогам 
марта стоимость достигла рекор-
дно низкого уровня. Кроме высо-
кого урожая картошки, капусты, 
лука и морковки в прошлом году, 
снижению цен поспособствовал 
низкий спрос и укрепление ру-
бля, пояснил исполнительный 
директор информационно-ана-
литического центра «СовЭкон» 
Андрей Сизов.

На динамику цен на продукты 
питания сдерживающее влияние 
оказывал также ряд временных 
факторов, таких как высокие объ-
емы предложения на внутреннем 
рынке продовольствия (включая 
овощи и картофель), тенденция к 
снижению мировых цен на аграр-
ную продукцию, хорошие виды на 
урожай в России и мире. Важную 
роль сыграл взятый страной курс 

на импортозамещение. Но и этого 
недостаточно. В течение пяти лет 
Россия должна нарастить произ-
водство овощей и закрыть на 90 
процентов потребление отечест-
венной продукцией, заявил глава 
Минсельхоза России Александр 
Ткачев на международном аграр-
ном форуме овощных культур.

Овощи при этом дешевеют 
резко, но не так продолжительно, 
как цены на мясо и птицу, кото-
рые занимают первое место в про-
довольственной корзине. Произ-
водство этих продуктов растет, а 
спрос на них падает. Вот и получа-
ется, что и цена идет вниз, поя-

снил «РГ» эксперт. Если говорить 
о сезонности, то идет небольшое 
традиционное снижение стоимо-
сти куриных яиц. А вот цены на са-
хар и карамель топчутся на месте, 
отмечает Андрей Сизов. Рекор-
дсменом по росту ценников в ма-
газине остается подсолнечное ма-
сло. Оно торгуется на мировых 
рынках в валюте, и это напрямую 
влияет на его ценообразование и 
для российских прилавков. К со-
жалению, здесь ни спрос, ни уро-
жай большой роли не играют.

Тем не менее уровень инфля-
ционных ожиданий населения 
остается повышенным, что гово-
рит о сохранении инфляционных 
рисков. 

В апреле прогнозируется со-
хранение умеренных темпов ро-
ста потребительских цен. «Одна-
ко годовая инфляция в апреле на 
фоне низкой базы сравнения су-
щественно не изменится, а в мае-
июне может временно возрасти. 
В дальнейшем при отсутствии но-
вых шоков снижение годовой ин-
фляции возобновится», — отмеча-
ют в Банке России.

В марте нынешнего года цены 
на овощи впервые за всю историю 
наблюдений пошли вниз.
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Сроки проведения зерновых ин-
тервенций нового сезона будут за-
висеть от состояния рынка. Об 
этом сказал вице-премьер Арка-
дий Дворкович, отвечая на вопрос 
журналистов, будут ли зерновые 
интервенции летом, как в прош-
лом году, или их перенесут на сен-
тябрь. Минсельхоз пока не плани-
рует начинать новые закупочные 
интервенции на рынке зерна 
раньше сентября 2016 года.
По итогам интервенций, которые 
были в этом сезоне завершены на 
прошлой неделе, государство заку-
пило 1,7 миллиона тонн зерна на 
17,7 миллиарда рублей. По данным 
минсельхоза на 31 марта, объем го-
сударственного интервенционного 
фонда РФ (с учетом зерна, куплен-
ного в ходе предыдущих интервен-
ций) составил 3,149 миллиона 
тонн на 27,65 миллиарда рублей.
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ДОПИНГ Объявлена 
допустимая 
доза мельдония 
в пробах спортсменов

Чемпионов 
ждет амнистия

Павел Петровский

НАКАНУНЕ Всемирное антидопинговое агентство 
(ВАДА) выпустило специальное заявление, в котором со-
общило о разрешенной минимальной допустимой дозе 
мельдония в допинг-пробе спортсменов.

Теперь содержание менее одного микрограмма пре-
парата в пробе, сданной до 1 марта 2016 года, является 
допустимым и дает право атлету на реабилитацию.

«Случаи, когда в допинг-пробе содержание мельдо-
ния менее 1 мкг и она взята до 1 марта 2016 года, сравни-
мы со случаями применения препарата до 1 января 2016 
года. Таким образом, допускается, что атлет не прини-
мал препарат умышленно после его запрета», — говорит-
ся в заявлении ВАДА, опубликованном на официальном 
сайте организации.

Комментируя решение, президент ВАДА Крейг Риди 
рассказал, что решение было принято в связи с тем, что-
бы ситуация с мельдонием перестала быть системной. 
По его мнению, сейчас необходимо провести научные 
исследования, чтобы выяснить, как действует это веще-
ство на атлетов и за какой срок оно может полностью вы-
водиться из организма.

Последовала и реакция из Министерства спорта РФ. 
Там отметили, что всецело поддерживают и приветству-
ют ВАДА за то, что оно подошло к проблеме мельдония не 
по формальному признаку — немедленного наказания 
всех спортсменов, а продемонстрировало желание разо-
браться в ситуации, начав исследования, уточняющие 
особенность выведения мельдония из организма спор-
тсменов. «По итогам промежуточных результатов иссле-
дования ВАДА направило рекомендации всем антидо-
пинговым организациям, позволяющие принять спра-
ведливые решения, основанные на степени реальной 
вины спортсмена. Тем самым ВАДА продемонстрирова-
ло беспристрастность и объективный подход в борьбе с 
допингом», — отмечается в сообщении пресс-службы 
Минспорта России. 

Напомним, что ранее в употреблении мельдония 
были уличены более 170 спортсменов из 15 стран мира. 
Среди них были наши, в том числе теннисистка Мария 
Шарапова, пловчиха Юлия Ефимова, фигуристка Екате-
рина Боброва, конькобежец Павел Кулижников. Не 
исключено, что в ближайшее время многих из них ждет 
допинговая «амнистия».

ТЕННИС Касаткина 
готова дать бой лидеру 
сборной Беларуси

Настрой 
на Викторию

Анна Козина

В ЭТИ ВЫХОДНЫЕ в Москве пройдет матч Кубка Фе-
дерации между сборными России и Беларуси. На пред-
стартовой пресс-конференции теннисистки не стали да-
вать прогнозы на исход встречи. А на кону, напомним, 
право выступать в Мировой группе. Но капитаны команд 
заверили, что участницы готовы бороться.

Российская сборная, за исключением Елены Весни-
ной, будет представлена молодыми игроками. В состав 
вошли Дарья Касаткина, Маргарита Гаспарян, Елизавета 
Куличкова и запасная Анна Калинская.

Первый номер нашей команды, 32-я ракетка мира 
Даша Касаткина призналась корреспонденту «РГ», что 
не чувствует никакого давления из-за нового для нее ста-
туса в команде. 
ДАРЬЯ КАСАТКИНА: Честно признаюсь, чувствую себя спокой-
но. И это мне нравится. Переживала, что будут странные 
ощущения. Но все в порядке. Команда очень помогает. У 
нас очень весело в раздевалке, на пресс-конференции. Мы 
постоянно шутим. Здорово, что получается создавать та-
кую легкую атмосферу в коллективе.

Растет ваше мастерство, положение в рейтинге. Навер-
няка и требования к себе должны повышаться?
ДАРЬЯ КАСАТКИНА: Чем лучше играешь, тем больше нужно ра-
ботать. Чуть расслабишься, сразу начнешь проигрывать. 
Тебя тут же «раскусят» соперники, и все пойдет прахом. 
Поэтому всегда нужно держать дисциплину и уровень. 

Что скажешь о соперницах в этом матче?
ДАРЬЯ КАСАТКИНА: В команде Беларуси есть опытные игроки, 
как Виктория Азаренко. Есть молодые, как 17-летняя Вера 
Лапко. Сильная сборная. Нам будет непросто.

Ты никогда не встречалась на корте с Азаренко. Знаешь, 
что противопоставить лидеру белорусок?
ДАРЬЯ КАСАТКИНА: Тренер подскажет. Всех секретов раскры-
вать не буду. Но надо играть самой. Иначе Вика просто 
«добьет». Она это очень хорошо умеет. 

Недавно тебя поздравляли с сотым выигранным матчем. 
ДАРЬЯ КАСАТКИНА: Быстро пролетели эти сто побед. Я только в 
прошлом году начала играть профессиональные турни-
ры. И уже такая цифра. Конечно, каждый выигранный 
матч придает уверенность, даже каждое очко. Теннис та-
кой вид спорта, где один пойнт может все поменять, ре-
шить исход матча. Поэтому надо бороться  за каждый мяч 
и отдавать всего себя на корте. 

ФУТБОЛ Хет-трик Криштиану Роналду вывел «Реал» в полуфинал Лиги чемпионов

Указал «волкам» место
Илья Соболев 

В
чера стали известны два 
последних полуфинали-
ста Лиги чемпионов. Они 

определились в матчах «Атле-
тико» — «Барселона» и «Бенфи-
ка» — «Бавария», которые за-
вершились уже после подписа-
ния этого номера «РГ» в пе-
чать.

Победители этих пар соста-
вят компанию мадридскому «Ре-
алу» и английскому «Манчестер 
Сити», которые вышли в 1/2 фи-
нала днем ранее. 

В противостоянии с «Вольфс-
бургом» мадридцы изначально 
считались явными фаворитами. 

Однако, по мнению букмекеров, 
гостевое поражение «Реала» со 
счетом 0:2 практически уравня-
ло шансы команд на выход в сле-
дующую стадию. 

Впрочем, интрига если и 
жила на «Сантьяго Бернабеу», 
то совсем недолго. Ее единолич-
но убил Криштиану Роналду, 
который на исходе часа с интер-
валом в минуту дважды пора-
зил ворота «волков». Формаль-
но для гостей еще не все было 
потеряно, но оправиться от та-
к о г о  т я ж е л о г о  н о к д а у н а 
«Вольфсбург» не смог. Все тот 
же португалец на 77-й минуте 
поставил окончательную точку 
в матче — 3:0.

— Действия Роналду имели ре-
шающий характер, — констати-
ровал главный тренер «Реала» 
Зинедин Зидан то, что и так всем 
было понятно. — Это — особен-
ный игрок. Криштиану помог 

клубу в тот момент, когда тот в 
этом нуждался.

Особенность Роналду легко 
подтверждается его совершенно 
нереальной статистикой. Хет-
трик в ворота «Вольфсбурга» 
стал для Криштиану пятым: по 
этому показателю он сравнялся 
со своим извечным соперником 
Лионелем Месси из «Барсело-
ны». Зато по другим показателям 
португалец уже далеко впереди. 
Например, лидер «Реала» стал 
первым, кому в двух разных ро-
зыгрышах Лиги чемпионов уда-
лось забить не менее 15 мячей. В 
нынешней кампании у Криштиа-
ну уже 16 голов. До его же собст-
венного рекорда остался всего 
один мяч. Надо ли говорить, что в 
гонке бомбардиров Роналду ли-
дирует с приличным отрывом.

— Совру, если скажу, что не 
рад пополнять свой бомбардир-
ский счет, но главное — это побе-
да команды, — признался сам ге-
рой вечера. — Стремление заби-
вать заложено у меня в ДНК. Я 
всегда буду стараться помочь 
клубу. Меня часто критикуют, но 
я уже привык к этому.

В другом четвертьфинале 
сработало проклятие Златана 
Ибрагимовича. Команды, в кото-
рых выступал швед, вылетали на 

стадии 1/4 финала Лиги чемпио-
нов в восьми из девяти случаев. 
«Пари Сен-Жермен» несет этот 
крест уже четвертый год подряд. 
На этот раз непреодолимым ба-
рьером для французского клуба 
стал «Манчестер Сити». Неделю 
назад в Париже команды сыгра-
ли вничью — 2:2, а в Англии хозя-
ева добились минимальной по-
беды — 1:0.

Справедливости ради стоит 
отметить, что ПСЖ приехал в 
Манчестер в обескровленном 
составе. Из-за перебора желтых 
карточек гости не смогли рас-
считывать на своих лидеров, Да-
вида Луиза и Блеза Матюиди.

«Думаю, «Манчестер Сити» 
будет гостем на полуфинальной 
вечеринке «Реала», «Барсело-
ны» и «Баварии», — в сердцах 
бросил расстроенный настав-
ник парижан Лоран Блан.

Разумеется, в стане «горо-
жан» считают иначе, даже не-
смотря на то, что клуб впервые в 
своей истории забрался так да-
леко.

— Конечно, мы можем выиг-
рать Лигу чемпионов, — не сте-
снялся рассуждать рулевой ан-
гличан Мануэль Пеллегрини. — 
Одна из задач нашего клуба — 
стараться улучшать результаты 
с каждым годом, что мы и дела-
ем. Хотя это непросто, учитывая 
что в Европе очень много силь-
ных команд.

Напомним, что первые матчи 
1/2 финала турнира пройдут 26 
и 27 апреля, а ответные — 3 и 4 
мая.

Если Криштиану Роналду (на фото слева) в ударе, остановить его практически невозможно.

Акцент

 Роналду осталось забить 
всего один мяч, чтобы повто-
рить свой же бомбардирский 
рекорд в Лиге чемпионов

32-я ракетка мира Дарья Касаткина будет одним из «джокеров» 
в составе российской сборной.

НОВОСТИ

Наша сборная 
по футзалу
вышла на ЧМ

ПОШУМИМ
В КОЛУМБИИ

Артур Нанян

СБОРНАЯ России по мини-фут-
болу сыграла вничью с Белорус-
сией (2:2) в ответном стыковом 
матче первенства планеты и 
вышла в финальную стадию тур-
нира, которая пройдет в Колум-
бии. Первая встреча в Минске за-
вершилась победой команды 
Сергея Скоровича со счетом 4:1.

Во второй игре у нашей сбор-
ной отличились Артем Антош-
кин (13-я минута) и Эдер Лима 
(39-я), а у белорусов забивали 
Вячеслав Ольшевский (18-я) и 
Олег Горбенко (31-я).

— Ответный матч сложился 
для нас непросто. Связываю это 
со слабой реализацией момен-
тов. Конечно, хотелось выиграть, 
но и этот счет нас полностью 
устроил. Теперь начнем гото-
виться к чемпионату мира. Нас 
ждет сложный турнир, в кото-
ром мы будем ставить перед со-
бой максимальные задачи, — от-
метил  Скорович.

Напомним, первенство пла-
неты пройдет с 10 сентября по 2 
октября этого года. Наивысшее 
достижение российской сбор-
ной на чемпионатах мира по ми-
ни-футболу — третье место в Ис-
пании в 1996 году.

На драфт НХЛ
попало 
с десяток 
россиян

ДОСЧИТАЛИ
ДО 49

Сергей Литвинов

ЦЕНТРАЛЬНОЕ скаутское 
бюро Национальной хоккейной 
лиги (НХЛ) опубликовало итого-
вый рейтинг игроков, которые 
будут участвовать в драф-
те-2016. В этот список попало 49 
россиян. Для сравнения — в 
прошлом году НХЛ выбрало 
лишь 18 наших хоккеистов.

Большинство из нынешних 
россиян (43 человека) выступа-
ют в отечественных клубах, а 
остальные шесть — в низших ли-
гах Северной Америки. В рей-
тинге североамериканской лиги 
лучшим из наших является Ми-
хаил Сергачев из «Виндзора». Он 
идет на восьмом месте.

Что касается спортсменов, 
выступающих в Европе, то в пер-
вую десятку попали игрок юни-
орской сборной России в Моло-
дежной хоккейной лиге (МХЛ) 
Герман Рубцов (6) и Егор Кор-
шков из «Локомотива» (7). Из на-
ших в тридцатку были включены 
также Артур Каюмов (14), Игорь 
Швырев (23), Андрей Светлаков 
(24) и Олег Сосунов (25).

Напомним, драфт НХЛ-2016 
состоится в Баффало (США) 24—
25 июня.  

Российские
штангисты 
занимают 
вторые места 
на ЧЕ-2016

КОПИМ
«СЕРЕБРО»

Артур Нанян

РОССИЯНИН Сергей Петров 
завоевал серебряную медаль на 
чемпионате Европы по тяжелой 
атлетике в норвежском Ферде. 
Наш спортсмен, выступающий в 
весовой категории до 69 кг, по 
сумме двух упражнений набрал 
322 кг — 147 кг в рывке плюс 175 
кг в толчке.

Победил в этом виде програм-
мы турок Данияр Исмаилов (333 
кг), а замкнул тройку лидеров 
испанец Давид Санчес Лопес 
(318). Эта медаль стала второй 
для россиян на турнире. Ранее 
еще одно «серебро» завоевал Фе-
ликс Халибеков, выступающий в 
весовой категории до 62 кг. По 
сумме двух упражнений Халибе-
ков набрал 289 кг (133+156).

Напомним, чемпионат Евро-
пы в Ферде является отбороч-
ным на Олимпиаду 2016 года в 
Рио-де-Жанейро (5—21 августа). 
Российская сборная уже обеспе-
чила себе максимальную квоту 
на Игры — 10 лицензий. Что каса-
ется первенства Европы в Нор-
вегии, то оно завершится в эту 
субботу. 

Лига чемпионов: онлайн-
трансляции, комментарии, 
фоторепортажи
www.rg.ru/sujet/5520
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Хоккей   Магнитогорский «Металлург» обыграл ЦСКА 1:0 
и сравнял счет в финальной серии Кубка Гагарина

Стальной характер
Илья Зубко 

Ф
инальная серия Куб-
ка Гагарина между 
московским ЦСКА и 
магнитогорским 
« М е т а л л у р г о м » 

продлится как минимум шесть 
матчей. В противостоянии до че-
тырех побед вчера наступило ра-
венство — 2:2. 

Многочисленные хоккейные 
эксперты, рассуждая об этой ду-
эли, шансов «Магнитке» пра-
ктически не оставляли. И даже 
тот факт, что «металлурги» в 
отличие от своего оппонента 
совсем недавно уже владели 
Кубком Гагарина, их нисколько 
не смущал. Победные традиции 
Мозякина и компании казались 
не самым значимым аргументом 
на фоне армейской мощи. ЦСКА 
уверенно выиграл регулярный 
чемпионат, а в плей-офф в пер-
вых трех раундах уступил всего в 
одном матче. Ну а длинная ска-
мейка москвичей, позволяющая 
Дмитрию Квартальнову посто-
янно прибегать к ротации и вы-
пускать по нескольку свежих иг-
роков выглядит почти пригово-
ром для остальных.

Первая встреча этих команд в 
Москве такие расклады вроде бы 
подтвердила — ЦСКА «сталева-
ров» попросту раздавил со сче-
том 5:1. Однако уже через два 
дня «что-то пошло не так», и по-
беду праздновала уже «Магнит-
ка» — 2:1. После переезда в Маг-
нитогорск армейцам не стало 
легче. Третий матч серии они вы-
тащили на зубах в овертайме. Ку-
бок Гагарина, который путешест-
вует вместе с командами, тем 
временем побывал на местном 
металлургическом комбинате. 
Работники которого, по всей ви-
димости, зарядили трофей своей 
энергией. И вчера «Металлург» 
отыграл в обороне попросту 
идеально.

Заброшенной шайбы бо-
лельщикам пришлось ждать 
очень долго. Команды показы-
вали равный хоккей, действуя 
предельно осторожно. По ходу 
второго периода произошло 
историческое событие — на 
скамейку штрафников от-
правился нападающий 
«Магнитки» Сергей 
Мозякин. Страш-
но представить, 
но лучший бом-
бардир КХЛ в 
целом и этого 
регулярного 
чемпионата в 
частности в последний раз был 
удален аж 10 января 2015 года. И 
с тех пор не нарушал правила в 
102 матчах подряд — достижение, 
уникальное даже для вратаря.

В итоге именно удаление и 
оказалось в матче ключевым, но 

отличился со знаком минус в 
этом плане не Мозякин. Армеец 
Григорий Панин в третьем пери-
оде отправился принудительно 
отдыхать за подножку, и «Метал-
лург» с четвертой в этом матче 
попытки реализовал лишнего. 
Звание главного героя досталось 
Томашу Филиппи, чья шайба на 

47-й минуте оказалась решаю-
щей и единственной. В ассистен-
тах у него значатся Вольский и 
Антипин. Все попытки москви-
чей отыграться закончились без-
результатно, и счет в серии вновь 
сравнялся — 2:2. Это означает, 
что следующая игра, которая со-
стоится в Москве в пятницу, в лю-
бом случае не станет решающей. 
И в воскресенье команды снова 
сыграют в Магнитогорске.

— Хотел бы поздравить со-
перника с заслуженной побе-
дой. Сегодня у нас были шан-
сы забить только в боль-
шинстве. Не понравилась 
немножко наша игра. Не 
знаю, почему так прои-
зошло, будем готовиться 
дальше. «Металлург» иг-
рал очень здорово, актив-

но. Не могу сказать, что 
мы были не готовы, и 

претензии не только к 
защитникам. Край-

ние нападающие 
должны играть ин-
тереснее в оборо-

не, — заявил на по-
слематчевой пресс-

конференции главный 
тренер ЦСКА Дмитрий 
Квартальнов.

Рулевой «Магнитки» 
Илья Воробьев ожидае-

мо похвалил подопечных 
за использование лишнего 

игрока: «Хорошая игра. 
Важно, что наконец-то заби-

ли в большинстве. Но еще не 
вечер, готовимся дальше».

Форвард «Металлурга» Вой-
тек Вольский, в свою очередь, 
заявил журналистам: «Мы ста-
рались бросать как можно 
больше, и это позволило нам 
создать больше опасных мо-
ментов. Мы уже изучили ЦСКА 
и понимаем, чего от них ждать. 
В принципе, они играют в том 
же стиле, что и мы. Но сегодня 
мы были удачливее».

Игроки московского клуба, в 
свою очередь, признали, что мо-
мент с заброшенной шайбой ока-
зался ключевым. «Уже в первом 
периоде стало понятно, что кто 
первым забьет, тот и выиграет,» 
— отметил нападающий ЦСКА 
Симон Хьяльмарссон.

Акцент

 В следующем матче эта серия 
точно не закончится, 
и в воскресенье команды 
вернутся в Магнитогорск

Борьба между ЦСКА 
и «Металлургом» 
получается куда 
упорнее, чем многие 
ожидали.
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21
ОЧКО
набрал лучший бомбардир 
Кубка Гагарина Сергей Мозякин 
в 20 матчах этого розыгрыша
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Перемены в судьбе будут к луч-
шему! Вы почувствуете прилив 
сил, настроение улучшится, ваша 
самооценка возрастет. Так что не 
теряйте оптимизма и веры в себя.

Телец 
Вы полны сил и энергии. Однако 
не стоит менять привычное тече-
ние жизни. В противном случае 
ради достижения успеха вам при-
дется чем-нибудь пожертвовать. 

Близнецы  
На работе обязательно обнаро-
дуйте свой новый проект, его обя-
зательно оценят.

Рак 
Космическая ритмика способст-
вует положительным переменам 
и стремительному карьерному 
взлету. 

Лев 
Ваша психологическая устойчи-
вость создаст хорошую атмосфе-
ру в рабочем коллективе.

Дева 
Постарайтесь разумно распреде-
лять свои силы и время между 
трудом и отдыхом.

Весы 
Почувствуйте грань между тем, 
что принесет ожидаемые плоды, 
и тем, что останется в мечтах. 

Скорпион 
Надобно умерить самолюбие. 
Основная задача — попытаться ни 
на кого не обижаться.

Стрелец 
Не принимайте важных решений, 
касающихся денег. Сегодня луч-
ше отложить деловые встречи.

Козерог 
Деловое партнерство и друже-
ские контакты сильно продвинут 
ваши дела. Больше общайтесь!

Водолей 
Пришло время пересмотреть ста-
рые связи, взглянуть на свои про-
блемы с другого ракурса.

Рыбы 
Вы вытащите счастливый билет. 
Но придется немало посуетиться. 
Если бы не ваша инертность и 
лень, вам бы частенько так везло.
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ЧЕТВЕРГ

Москва +6...+17, гроза

Санкт-Петербург +4...+4, дождь

Анадырь -13...-2, облачно

Архангельск -4...+3, дождь

Астрахань +8...+20, дождь

Благовещенск  -1...+11, облачно

Владивосток +3...+8, дождь

Волгоград +10...+19, дождь

Воронеж +9...+19, дождь

Екатеринбург +1...+15, облачно

Иркутск -3...+10, дождь

Казань +7...+16, дождь

Калининград +7...+12, облачно

Краснодар +11...+21, дождь

Магнитогорск +5...+16, солнечно

Мурманск -6...+1, дождь

Нижний Новгород +6...+16, дождь

Новосибирск -3...+6, облачно

Омск -1...+11, облачно

Орел +8...+18, дождь

Оренбург +8...+19, облачно

Пермь +1...+12, дождь

Ростов-на-Дону +11...+19, дождь

Севастополь +8...+21, облачно

Симферополь +9...+21, облачно

Сочи +11...+19, облачно

Тамбов +9...+18, облачно

Тюмень +1...+15, облачно

Уфа +4...+16, облачно

Хабаровск -2...+9, облачно

Челябинск +4...+17, дождь

Чита -4...+8, облачно

Элиста +8...+21, облачно

Южно-Сахалинск 0...+5, облачно

Якутск -13...+5, облачно

Ярославль +5...+13, дождь

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Метеорологи обещают 
пасмурную погоду 
и небольшой дождь. 
Атмосферное давление —
737 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
На улице будет облачно 
с прояснениями. 
Атмосферное давление — 
743 мм ртутного столба.

СУББОТА
Похолодает. Возможны 
небольшие осадки. 
Атмосферное давление — 
747 мм ртутного столба.

ХОЧУ напомнить, что изначаль-
но коллекторы — это не рэкетиры 
и не преступники. А вообще го-
воря, весьма нужные специали-
сты, так называемые «собирате-
ли долгов», которые помогают 
банкам не обанкротиться, а, зна-
чит, поправляют экономиче-
скую ситуацию в стране. И если 
их деятельность отрегулировать, 
ничего негативного и противоза-
конного в ней не будет. 

Но регулировать надо четко, 
использовать всяческие методы, 
которые дозволены,утверждать 

их подзаконными актами. Потому 
что сами банки лишены возмож-
ности получить долг обратно, у 
них нет права воздействия на фи-
зические и юридические лица, ко-
торые попали в долговую яму.

Что касается запрета на предо-
ставление коллекторам сведений 
о долге без согласия должника, я 
думаю, что как начало сохране-
ния порядка и предотвращения 
нарушений закона собирателями 
просроченных займов, — это хоро-
шая инициатива. «РГ» на 1-й и 2-й 
полосах пишет, что в Верховном 
суде принято решение: информа-
ция о долге должна оставаться 
банковской тайной, и вопрос о 
том, кому можно ее передавать, 
должен быть решен только в дого-
воре с самим должником. 

Быть может, когда пройдет 
время и ситуация с преступно-
стью со стороны коллекторских 
фирм станет не столь острой, бан-
ки смогут снова делиться с этими 
организациями информацией о 

своих клиентах. Но только при не-
оспоримом условии: их деятель-
ность должна быть поставлена в 
очень жесткие рамки. На мой 
взгляд, это может случиться лишь 
тогда, когда профессиональные 
юристы, экономисты и психоло-
ги, став работниками проверен-
ных коллекторских фирм, будут 
соблюдать правильную тактику, 
работая с должниками. И их дея-
тельность будет разделена на три 
части: уведомительная — напоми-
нание о долге по почте или смс, 
психологическая — переговоры с 
должником и его родственника-
ми, и судебная — иск в суд при от-
казе выплаты долга. И самое глав-
ное, когда коллекторы перестанут 
превышать свои полномочия — 
применять силу по отношению к 
задолжнику. Все мы помним не-
давний возмутительный случай, 
когда коллектор поджег ребенка, 
пытаясь выбить долг у его деда.

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Ирина Ясина,
правозащитник

ГОРОСКОП

ЧТО СМОТРЕТЬ Дубль дв@. 
Смотрите сегодня
«Райские кущи» 
Александра Прошкина

Живущие 
по лжи
Валерий Кичин

«УТИНАЯ охота», пьеса Александра Вампилова, в конце 
60-х воспринималась как знак времени. Надежды на то, 
что коммунистическая сказка станет былью, разлете-
лись, и русская жизнь снова в массовом порядке произво-
дила «лишних людей». В 1979-м пьесу экранизировали: 
телефильм «Отпуск в сентябре» поставил Виталий Мель-
ников. Мечты об утиной охоте читались едва ли не как по-
рыв к воле — воспринимались как нечто диссидентское. 

А потом утонула вся эта эпоха. Пьеса выбыла из репер-
туара — многие реалии тех лет новым зрителям покажут-
ся неправдоподобными. Но остается актуальной тема че-
ловека, пядь за пядью уступающего конъюнктуре — и себя 
теряющего. Идея воплотить пьесу в реалиях новой России 
равна попытке ее спасти для будущего. Это и сделал Алек-
сандр Прошкин в «Райских кущах». 

От оригинального текста осталось мало, от окружаю-
щих обстоятельств не осталось ничего — перед нами пер-
сонажи нашего сегодня. Они приоделись, Зилов за заслу-
ги получил не фанерную хрущевку, а шикарный апарта-
мент в VIP-поселке Райские кущи. Некий олигарх удумал 
социальный проект «Надежда», от которого несет пока-
зухой. Зилов служит в редакции интернет-портала, при-
званного воспеть инициативу, и, стало быть, должен в 
массовом порядке производить ложь. Ложь стала гаран-
том благосостояния: кто лучше солжет — тот получит ди-
виденды.

Новые обстоя-
тельства требуют 
новых диалогов — 
это фильм «по моти-
вам». Его авторам 
удалось сберечь 
нерв и боль Вампи-
лова, передать дух 
его драматургии и 
продлить жизнь от-
крытого им героя в новое время: это живущий по лжи ря-
довой гражданин новой России. Он убежден в подлости 
человеческих натур и поступает сообразно, хотя и слиш-
ком умен, чтобы жертвовать совестью без некоторых 
мук. Из бытовой коллизия становится философской.

Цыганов здесь великолепен, играет на полутонах, за 
тем, что ворочается в душе героя, следить интересно и 
тревожно. Хороша Галина у Чулпан Хаматовой: она 
острее других чувствует, что прагматика убивает живое 
чувство, что в мире цинизма умирает все человеческое. 
Возникла холодная графика кадров оператора Шандора 
Беркеши: все кажется нежилым макетом, где люди неу-
местны. И даже подсадные резиновые утки в первом ка-
дре фильма кажутся символом общества, которое легко 
покупается на подсадные идеи, на них слетается и от них 
гибнет. 

Зрители о фестивале:
— Я очень рада, что есть такой фестиваль. У нас замеча-
тельное кино, изумительно талантливые режиссеры, акте-
ры... Как жаль, что большинство фильмов не попадает в 
прокат! Огромное спасибо организаторам фестиваля за 
то, что теперь мы сможем наслаждаться родным кинои-
скусством в полном объеме. Спасибо «Российской газе-
те»! С уважением, Марина.

— Мы очень рады, что информация о фестивале попала к 
нам в США. Мы с русскоговорящими друзьями и нашими 
взрослыми детьми, у которых русский не совсем свобод-
ный, будем смотреть вместе. Надеемся узнать новые 
имена в российском кино. Я также хочу расширить круго-
зор моей дочери и ее понимание жизни в России, где она 
неоднократно была, но никогда не жила. Посоветовала 
смотреть ваш фестиваль на уроках русского языка в Стэн-
фордском университете. Удачи!

Зрители о фильмах:
«14+»
Верона в Бутове. Нежнейшее кино о любви, в котором 
достоверен каждый кадр. Дети в ролях юных влюбленных 
— блистательная находка режиссера. Мальчик Леша (Глеб 
Калюжный) и его мать (великолепная работа латвийской 
актрисы Ольги Озоллапиня) — люди с тонкой душой, пер-
сонажи пьес Теннесcи Уильямса в реалиях российского 
мегаполиса, и жизнь, почти поломавшая мать, еще только 
начинает свой кошмарный танец с сыном. Спасение при-
ходит через любовь. Режиссер листает сюжет не спеша, 
давая почувствовать, как зарождается любовь, не давая 
усомниться в чистоте этого чувства. Отдельно хочется 
отметить саундтрек, подобранный с блестящим чувством 
юмора, и общую тональность жизнелюбия, которое 
наполняет эту ленту светом. (Веста Боровикова).

Все новости кинофестиваля в спецпроекте «РГ» 
d2.rg.ru

Основатель Facebook Марк Цукерберг на конференции F8 для разработчиков, которая прошла накануне в Сан-Франциско, расска-
зал о том, как будет развиваться Сеть и все современные гаджеты в течение ближайших 10 лет. По его словам, Facebook уже 
давно перестал быть просто социальной сетью, в которой люди со всего мира могут общаться друг с другом. Компания старается 
присутствовать во всех сферах, которые касаются современных цифровых технологий. Поэтому, заявил Цукерберг, в ближайшие 
время дополненная и виртуальная реальность станет доступна через устройства, размером с обычные очки. Эти устройства смо-
гут обрабатывать одновременно дополненную и виртуальную реальность. Благодаря им люди смогут погрузиться в виртуальные 
миры и переключаться на интерактивный, цифровой контент, совместимый с реальным миром.
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